
Хакеры 
заказали 
рекламу 
в Telegram
Атаки на владельцев 
каналов в мессенджере 
участились

Владельцы Telegram-каналов под 
предлогом предложений о раз-
мещении рекламы от образова-
тельной платформы GeekBrains 
стали получать вложения с ви-
русом, который позволяет похи-
тить их учетные записи. Актив-
ность злоумышленников может 
быть связана с ростом бюджетов 
на рекламу и приростом пользо-
вателей в Telegram, считают спе-
циалисты. За украденный канал 
мошенники могут потребовать 
от владельцев выкуп или исполь-
зовать его для ссылок на вредо-
носные ресурсы.

В Telegram участились попытки 
кражи популярных каналов, следу-
ет из сообщений владельцев ряда 
таких каналов, опубликованных 
за последние дни. По их словам, 
злоумышленники под видом пред-
ложений о размещении рекламы 
присылают зловредные файлы. Мо-
шенники, в частности, могут пред-
ставляться рекламными менедже-
рами образовательной платформы 
GeekBrains, написал сооснователь 
Telegram-канала «База» (307,4 тыс. 
подписчиков) Никита Могутин по-
сле атаки на канал 18 января. По пять 
подобных предложений в день при-
ходит и каналу Madonnka (9,5 тыс. 
подписчиков), который пытались 
взломать 19 января, сообщила его 
владелица Мадонна Мур.

В GeekBrains получили много 
жалоб на мошенничество от лица 
их компании и уже разослали агент-
ствам и блогерам предупреждения, 
подтвердила „Ъ“ руководитель отде-
ла маркетинга компании Елена Торо-
пина. По ее мнению, атака на каналы 
связана с ростом отрасли онлайн-об-
разования, которая тратит большие 
объемы на размещение рекламы.

Рост активности мошенников 
может быть связан с притоком но-
вых пользователей в Telegram, счи-
тает заместитель руководителя цен-
тра реагирования на инциденты 
Group-IB Ярослав Каргалев. 14 ян-
варя основатель мессенджера Па-
вел Дуров заявил, что за три дня ау-
дитория сервиса выросла на 25 млн, 
а общее число пользователей превы-
сило 500 млн. «Как следствие, выро-
сла и аудитория популярных кана-
лов, что увеличило их монетизацию 
и сделало привлекательными для 
мошенников»,— рассуждает госпо-
дин Каргалев. Нельзя исключать 
и попытки «угона» каналов по заказу 
конкурентов или недовольных геро-
ев публикаций, добавляет он.

Популярный Telegram-канал 
может стоить от 1,5 млн руб. до не-
скольких миллионов долларов, а за-
работок от него, например, на пря-
мой рекламе может составлять 
от 600 тыс. до 3–4 млн руб. в месяц, 
рассказал „Ъ“ Никита Могутин. 
Но цена канала, по его словам, зача-
стую зависит не от числа подписчи-
ков, которое может быть накручен-
ным, а от тематики.
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Ох, нелегкая эта суббота
Участники разошлись с экспертами в оценках акций протеста

Прошедшие в субботу в десят-
ках городов несогласованные 
акции за освобождение поли-
тика Алексея Навального закон-
чились рекордным, по оценкам 
правозащитников, числом за-
держанных — более 3600 чело-
век. Часть их уже подверглись 
административным арестам, 
другим грозят уголовные дела. 
Несмотря на это, сторонники 
господина Навального обеща-
ют продолжить протесты. Оп-
позиция уверена, что по мере 
приближения осенних выборов 
в Госдуму уличная активность 
будет нарастать, но эксперты 
пока не склонны преувеличи-
вать ее влияние на ход избира-
тельной кампании.

Митинги, шествия и акции про-
теста в поддержку оппозиционера 
Алексея Навального прошли в суб-
боту как минимум в 125 городах 
страны. При этом подсчитать точ-
ную численность их участников 
оказалось невозможно даже в Мо-
скве. Так, директор Фонда борьбы 
с коррупцией (ФБК, внесен Миню-
стом в реестр иноагентов), соратник 
Алексея Навального Иван Жданов 
заявил СМИ, что в столице митинго-
вали более 50 тыс. человек. Проект 
«Белый счетчик» в этот раз не вел 
учета, но его координатор Дмитрий 
Нестеров высказал личную оцен-
ку — больше 20 тыс.: только на Пуш-
кинской площади на пике протеста 
можно было насчитать 15 тыс. чело-
век, уточнил он (столичная поли-
ция на 14:30 23 января отчиталась 
о 4 тыс. митингующих).

Данные о количестве задер-
жаний правозащитный проект 
«ОВД-Инфо» продолжал уточнять 
и обрабатывать все воскресенье. 
На момент сдачи номера он сооб-
щил о 3629 задержанных во всей 
России, а среди лидеров оказались 
Москва (1430), Санкт-Петербург (545) 
и Казань (111). Столичный омбуд-
смен Татьяна Потяева заявляла о за-
держании в Москве «более тысячи 
человек», уточнив, что это «предва-
рительные данные». МВД итоговую 
статистику не публиковало.

Вечером в воскресенье глава 
международной «Агоры» адвокат 
Павел Чиков сообщил, что в Рос-
сии возбуждено минимум 14 уго-
ловных дел «по следам протестов» 
23 января. Из них 12 — по ст. 318 
(применение насилия в отноше-
нии представителя власти), ст. 167 
(умышленные уничтожение или 
повреждение имущества) и ст. 213 
(хулиганство) УК РФ. Два дела воз-

буждены по отредактированным 
в 2020 году ст. 267 (блокирование 
транспортных коммуникаций) 
и ст. 236 (нарушение санитарно-эпи-
демиологических правил). Напом-
ним, столичный депздрав сообщил 
о присутствии на акции в Москве 19 
граждан с подтвержденным коро-
навирусом — правозащитники от-
мечают, что уголовное преследова-
ние им может грозить в случае, если 
удастся доказать факты заражения 
других участников митинга.

Представители власти, ком-
ментируя акции 23 января, сдела-
ли акцент на их малочисленности 
и инспирированности извне. Так, 
пресс-секретарь президента Дмит-
рий Песков в эфире телеканала «Рос-
сия» сказал, что Владимир Путин 
пользуется поддержкой значитель-
но большего числа людей, чем соби-
рают протестные мероприятия. «Вот 
сейчас будут многие говорить, что 

на незаконные акции вышло много 
людей. Нет, вышло мало людей, мно-
го людей голосуют за Путина. Если 
цифры сопоставить, то поймете, на-
сколько это мало людей»,— заявил 
он, напомнив, что большинство рос-
сиян также поддержали поправки 
к Конституции. Господин Песков до-
бавил, что «с уважением относится 
ко всем точкам зрения», но осуждает 
«участие в незаконных акциях».

Секретарь генсовета «Единой 
России» Андрей Турчак в своем Ins-
tagram обвинил «глобальную маши-
ну Запада» в «попытке взорвать» Рос-
сию: «Как никогда важно сплотиться 
вокруг нашего президента, который 
спас страну и который сегодня ведет 
Россию в условиях мирового штор-
ма». А глава комиссии Совета федера-
ции по защите суверенитета Андрей 
Климов заявил «РИА Новости», что 
у комиссии есть «заслуживающие 
доверия данные» о причастности за-
рубежных спецслужб к проведению 
субботних акций. «Прикрываясь 
детьми, на самом деле реализовыва-
лись проекты, которые сочинялись 
далеко за пределами России и ко-
торые ничего общего со стабиль-

ным развитием нашего государства 
не имеют»,— отметил сенатор.

Организаторы акций сочли 
их вполне успешными и пообе-
щали продолжение протестов. На-
ходящийся за границей глава ре-
гиональных штабов господина 
Навального Леонид Волков в пря-
мом эфире на YouTube вечером 23 
января сообщил, что сторонники 
политика будут призывать людей 
выходить на улицы в следующие 
выходные и в день суда 2 февраля 
(о замене условного наказания на ре-
альное по делу «Ив Роше»). Для этого 
они «вытащат людей из запаса», хотя 
«все координаторы» сейчас находят-
ся под арестом. «Следующим шагом 
после освобождения Алексея станут 
переговоры о политическом пере-
устройстве России в том или ином 
виде: круглого стола или транзи-
та передачи власти»,— добавил он. 
Иван Жданов написал в Facebook, 
что главным достижением субботы 
считает митинги в городах Европей-
ской России, которые «не считаются 
протестными» (например, в Белго-
роде, Брянске, Курске, Твери и Рос-
тове-на-Дону), а также протесты жи-

телей множества малых городов. 
«Пока мы не добились главного тре-
бования: свободы Алексея Наваль-
ного. Значит, складывать руки нель-
зя»,— заключил директор ФБК.

Представители непарламент-
ской оппозиции, участвовавшие 
в субботних протестах, считают 
их недостаточными для изменения 
ситуации. При этом замглавы мо-
сковского «Яблока» Андрей Морев 
назвал главным событием расши-
рение географии протеста «от Даль-
него Востока и до Калининграда»; 
по его мнению, это свидетельству-
ет о наличии у россиян «явного не-
довольства текущим положением 
дел». Господин Морев считает, что 
субботние митинги никак не по-
влияют на процессуальный статус 
Алексея Навального: «Пока ничья: 
власти думают, как сбить протест, 
а гражданское общество зализывает 
раны, обдумывая следующий шаг». 
Андрей Морев полагает, что к выбо-
рам в Госдуму протестные настрое-
ния усилятся, а число сторонников 
оппозиции вырастет.

новости — с3

Служба службой,  
а кресла врозь
Главам федеральных агентств и служб  
больше не стать замминистра

В шести последних федеральных агент-
ствах должности главы и заместителя 
министра вышестоящего министерства 
больше не совмещаются. Постановле-
нием правительства между министерст-
вами и подчиненными службами и агент-
ствами окончательно установлена 
дистанция — в рамках консолидации ис-
полнительной власти восстанавливает-
ся ранее размывавшаяся функциональ-
ная специализация органов власти.

Белый дом запретил совмещать долж-
ности целого ряда заместителей минист-
ров и глав федеральных агентств, говорится 
в постановлении правительства №27 от 21 
января 2021 года. Изменения затронут руко-
водство шести федеральных агентств и трех 
профильных министерств (Роснедр и Рослес-
хоза Минприроды, Росавтодора, Росавиации 
и Росжелдора Минтранса и Росрыболовства 
Минсельхоза). Для этого во всех положени-
ях о федеральных агентствах типовая фор-
мулировка «агентство возглавляет замести-
тель министра, назначаемый на должность 
и освобождаемый от должности правитель-
ством по представлению министра», заме-
няется на формулу «агентство возглавляет 
руководитель, назначаемый на должность 
правительством по представлению минист-
ра». Перечисленные агентства — последние 

среди «профильных» структур правительст-
ва, имевшие право на такое совмещение: 
де-факто постановление Белого дома фикси-
рует общее решение по вопросу о том, может 
ли политическая власть одновременно воз-
главлять подведомственный ей хозяйствую-
щий или регулирующий субъект.

Вопрос о взаимоотношениях мини-
стерств и агентств в структуре правитель-
ства не является техническим. С начала 
2000-х годов в административной вертика-
ли министерства определяют госполити-
ку в профильных отраслях, а подчиненные 
им службы и агентства занимаются ее реа-
лизацией (службы — в части практического 
регулирования отраслей, агентства — в хо-
зяйственной деятельности), но на реальное 
взаимодействие министерства и агентства/
службы влияло множество факторов, в том 
числе практика советских структур-предше-
ственников и объемы ресурсов, закреплен-
ных за агентством или службой — в ряде слу-
чаев «высокоресурсное» агентство по весу, 
по числу подчиненных хозяйственных 
структур, вакансий, распределяемых ресур-
сов могло быть равно министерству, стремя-
щемуся в общем случае взять под контроль 
эти ресурсы через контроль над агентством.
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Джо Байден определился 
с друзьями и врагами
Первые внешнеполитические шаги  
новой администрации возвращают 
привычную для США картину мира

Администрация Джо Байдена стала 
первой в постсоветской истории, даже 
не провозгласившей попытку улучшения 
или «перезагрузки» отношений с Росси-
ей. Более того, в Вашингтоне эти отно-
шения открыто называют  враждебными. 
Ситуация вокруг Алексея Навального 
уже привела к острым взаимным выпа-
дам и повышает градус противостояния. 
На этом фоне после метаний админист-
рации Дональда Трампа Вашингтон взял 
четкий курс на максимальное сближение 
с традиционными союзниками США.

«Продление этого договора тем более 
необходимо в условиях, когда отношения 
с Россией враждебные, как сейчас»,— этой 
фразой пресс-секретарь Белого дома и лю-
бимица российских СМИ Дженнифер Пса-
ки охарактеризовала актуальность продле-
ния договора СНВ-3 на первом брифинге 
с журналистами. «В то время как мы рабо-
таем с Россией для продвижения амери-
канских интересов, мы также трудимся 
над тем, чтобы привести Россию к ответст-
венности за ее безрассудные и враждебные 
поступки»,— продолжила госпожа Псаки, 
отметив, что президент Байден уже запро-
сил у разведки полную сводку по недавне-

му взлому американских компьютерных 
сетей через программное обеспечение 
компании SolarWinds, по «вмешатель-
ству России в выборы 2020 года», по «ис-
пользованию химического оружия для 
отравления лидера оппозиции Алексея 
Навального» и по предполагаемым на-
градам за головы американских солдат 
в  Афганистане.

Что характерно, запроса на улучшение 
отношений, кажется, нет и в американ-
ском обществе. Американские СМИ и экс-
пертное сообщество практически едины 
в оценках: никакой «перезагрузки» в отно-
шениях с Россией не требуется и не предви-
дится. «„Перезагрузка“ в Вашингтоне стала 
ругательным словом в отношении россий-
ской политики»,— указывает в статье 
на сайте CNN Нейтан Ходж, бывший руко-
водитель бюро канала и газеты Wall Street 
Journal в Москве. «Администрация Байдена 
в итоге должна разработать политику сдер-
живания»,— пишет в журнале Foreign Pol-
icy бывший помощник госсекретаря США 
по вопросам демократии, прав человека 
и труда Дэвид Крамер. 
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миллиардов долларов составил, по данным Минфина США, на 1 декабря 2020 года объем вложений 
РФ в гособлигации США (US Treasuries, UST). В сравнении с предыдущим месяцем этот показатель 
сократился на $1,2 млрд, с начала 2020 года — упал вдвое, на $5 млрд. Пик российских вложений в UST был 
достигнут в октябре 2010 года — $176,3 млрд. В апреле 2018 года, после объявления США жестких анти-
российских санкций, начался ускоренный вывод резервов РФ из UST. Тогда вложения России сократились 
вдвое, с $96,1 млрд до $48,7 млрд, в мае 2018-го — еще втрое, до $14,9 млрд. После этого они в течение 
почти двух лет понемногу сокращались, а в марте 2020-го резко упали до минимума в $3,9 млрд.

МИРОВАЯ ТОРГОВЛЯ

Тяжкая китайская доля

Торговая сделка между США и Ки
таем, заключенная в январе 2020 
года по итогам длительных перего
воров, в условиях пандемии была 
выполнена КНР лишь частично — 
на 58%, но Китай действительно 
нарастил объем закупок американ
ских товаров, свидетельствуют дан
ные Peterson Institute for Internation
al Economics (PIIE). Всего импорт 
КНР составил около $100 млрд 
при плане в $173,1 млрд, и к концу 
года доля выполнения сделки вы
росла: по итогам января—июля она 
составляла лишь 50%.

Напомним, торговая сделка 
между США и Китаем вступила 
в силу 14 февраля этого года, по ее 
условиям Китай обязался в 2020–

2021 годах суммарно увеличить за
купки американских товаров при
мерно на $200 млрд к уровню 2017 
года в обмен на отказ Вашингто
на от проведения последнего раун
да повышения пошлин и снижение 
вдвое (до 7,5%) тарифа на китай
ский импорт в объеме $112 млрд. 
В том числе к концу 2020 года стра
на должна была нарастить постав
ки на $63,9 млрд. Список товаров 
в соглашении охватывает импорт 
2017 года в размере $109,2 млрд 
(71% импорта КНР из США, 
$154,9 млрд).

Фактические закупки сельхоз
продукции составили $23,5 млрд 
против $36,6 млрд по плану (64% 
от цели, при этом в 2017м по
ставки составили $24,1 млрд), 
промтоваров — $66,7 млрд про
тив $111,2 млрд (60%, в 2017м — 
$78,3 млрд), энерготоваров — 
$9,8 млрд против $25,3 млрд 
(39%, в 2017м году — $6,8 млрд), 
свидетельствуют расчеты PIIE. 
По прочим товарам, не охвачен
ным сделкой, импорт КНР соста
вил $35 млрд — на 23% меньше, 
чем в 2017м году ($45,6 млрд).

В результате по итогам года 
торговый оборот КНР с США 
вырос на 8,3%, до $586,73 млрд. 
Китайский экспорт, в свою 
очередь, увеличился на 7,9%, 
до $451,8 млрд, а поставки аме
риканских товаров в Китай — 
на 9,8%, до $134,9 млрд. Рост по
ставок КНР отмечался не только 
в США — по итогам года суммар
но они выросли на 3,6% по срав
нению с 2019 годом, до рекорд
ных $2,59 трлн. В то же время 
импорт КНР сократился на 1,1%, 
до $2,06 трлн, свидетельству
ют данные китайской таможни. 
Сальдо торгового баланса Ки
тая по итогам 2020 года увели
чилось до $535 млрд (максимум 
с 2015 года). В итоге, несмотря 
на действие американских по
шлин и ограничений на поставки 
ряда компаний, в 2020 году Китай 
нарастил свою долю в глобальной 
торговле — ранее, в 2019м, она 
составляла около 13,4%.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ИМПОРТА КИТАЕМ ТОВАРОВ
ИЗ США ($ МЛРД)   ИСТОЧНИК: PIIE.
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Уверенность компаний в устойчи-
вости к кризисам выросла в 2020 
году, следует из отчета «Делойт». 
Авторы объясняют, что пандемия 
как наиболее масштабное по-
трясение дала шкалу для оценки 
возможностей компаний. Ключе-
вым фактором устойчивости биз-
нес назвал заблаговременные 
инвестиции в технологии, что по-
зволило минимизировать риски 
за счет диверсификации поста-
вок и источников доходов и вне-
дрения гибких форматов рабо-
ты. Впрочем, большинство ком-
паний не уверено в способности 
адаптироваться к потрясениям, 
при этом бизнес ожидает, что они 
станут регулярными.

События 2020 года придали уве-
ренность руководителям междуна-
родных компаний в оценке устой-
чивости их бизнеса, следует из от-

чета «Делойт» об устойчивом разви-
тии. Как показал опрос 2,3 тыс. руко-
водителей высшего звена в 21 стра-
не, до пандемии «полностью готовы-
ми отразить потенциальные угрозы» 
считали себя 24% опрошенных ком-
паний, еще 21% был уверен, что смо-
жет быстро адаптироваться к потря-
сениям. На фоне коронакризиса их 
доля выросла до 34% и 30% соответ-
ственно. Авторы исследования пред-
полагают, что оптимизм топ-менед-
жмента связан с масштабностью со-
бытий 2020 года, которые, «возмож-
но, стали самым большим испыта-
нием для компаний». «Способность 
устоять, несмотря на все эти потрясе-
ния, вероятно, показала руководите-
лям, что они не полностью осознава-
ли свои возможности»,— предпола-
гают в «Делойт».

Сами компании называют клю-
чевыми факторами своей устойчи-

вости заблаговременные инвести-
ции в технологии для создания но-
вых бизнес-моделей, диверсифика-
ции поставок и возможности уда-
ленной работы для поддержки со-
трудников и повседневных опе-
раций, что позволило им быстро 
адаптироваться к ограничениям 
COVID-19. Так, две трети устойчи-
вых компаний отметили, что до 
пандемии инвестировали в дивер-
сификацию поставок и потоков до-
ходов, разработку программ пере-
подготовки работников и гибких 
форматов занятости. Впрочем, око-
ло половины респондентов пока 
лишь запланировали такие измене-
ния в ближайшие пять лет. Одновре-
менно до пандемии только пятая 
часть международных компаний 
имела технологии для упрощения 
удаленной работы — 42% разрабо-
тали и внедрили их в течение года.

«Инвестиции вышли за рамки 
объемов, которые предполагались 
изначально, зато позволили повы-
сить оценку готовности к будущим 
потрясениям»,— объясняет „Ъ“ 
главный исполнительный дирек-
тор «Делойт» по СНГ Иан Коулберн. 
В «Делойт» ускорение бизнес-про-
цессов и инвестиций рассматрива-
ют как умение компаний «действо-
вать быстрее и эффективнее» и спо-
собность адаптироваться к кризи-
сам. Отметим, впрочем, что источ-
ником финансирования таких «вы-
нужденных изменений» могут быть 
накопленные «подушки безопасно-
сти», отвлекающие ресурсы от ин-
вестиций в другие аспекты разви-
тия, что может повлиять на устой-
чивость компаний в долгосрочной 
перспективе.

По данным опроса, более поло-
вины (60%) международных компа-

ний полагают, что радикальные из-
менения 2020 года повлекут чере-
ду новых потрясений, которые мо-
гут стать регулярными. По мнению 
опрошенных, главными социаль-
ными проблемами в следующем 
десятилетии могут стать климати-
ческие изменения (47%), вопросы 
здравоохранения и профилактики 
заболеваний (42%), пробелы в об-
разовании и обучении (39%). При 
этом три четверти опрошенных от-
метили, что климатический кри-
зис повлечет сопоставимые с CO-
VID-19 или даже большие послед-
ствия. При этом 70% руководите-
лей по-прежнему не уверены в спо-
собности компаний адаптировать-
ся к потрясениям. «Это вызывает 
беспокойство, учитывая, что, по их 
мнению, потрясения не закончат-
ся»,— добавляет Иан Коулберн.

Диана Галиева

Успех — не повод для оптимизма
Бизнес после пандемии чувствует себя увереннее, но ждет новых потрясений

Формула «замминистра-глава 
агентства», по сути, символизирова-
ла этот министерский контроль — 
однако, напомним, в 2000–2010-х 
ряд агентств успешно добивался 
прямого правительственного под-
чинения «в обход» министерств.

Вопрос о совмещении заммини-
страми функций руководства агент-
ствами до сих пор решался Белым 
домом по-разному. Так, в 2014 году 
при увольнении с должности гла-
вы Росрыболовства Андрея Крайне-
го его пост был упразднен за счет «со-
вмещения» его с должностью про-

фильного замглавы Минсельхоза 
Ильи Шестакова, и эта ситуация со-
хранялась до 22 января 2021 года. 
При этом аналогичное «совмеще-
ние» постов главы Росморречфлота 
и замглавы Минтранса, произведен-
ное в августе 2015 года, уже в сентя-
бре 2019 года было признано неудач-
ным. «Не может руководитель агент-
ства быть одновременно заместите-
лем министра, у кого спросить тогда 
за то, что не выполняется работа»,— 
констатировал тогда помощник пре-
зидента Игорь Левитин, поясняя не-
обходимость разделения постов не-
возможностью одновременно соз-
давать и исполнять нормативную 

базу. Впрочем, это не помешало в но-
ябре 2019 года одним и тем же по-
становлением правительства разде-
лить должности замглавы Минтран-
са и главы Росморречфлота — и тут 
же совместить должности заммини-
стра транспорта и главы другого фе-
дерального агентства, Росавтодора 
(последнее объясняли тогда необхо-
димостью координации дорожно-
го нацпроекта). Возглавивший тогда 
Росавтодор в ранге замминистра Ан-
дрей Костюк теперь повышен до пер-
вого заместителя главы Минтранса, 
а освободившуюся должность замми-
нистра занял Василий Десятков — но 
уже без руководства Росавтодором.

В вопросах ведомственного под-
чинения агентств ранее также на-
блюдались разнонаправленные дви-
жения. Так, Росстат в 2017 году был пе-
реведен из прямого подчинения пра-
вительству в ведение Минэкономики 
(однако без совмещения постов гла-
вы агентства и замминистра), а в 2018 
году подчиненная Минобрнауки Ро-
смолодежь, напротив, была переве-
дена под прямое подчинение прави-
тельства при разделении министер-
ства после президентских выборов.

Новая схема по времени совпала 
с продолжающимся сокращением 
в правительстве персонала федераль-
ных органов власти. Речь, очевидно, 

идет и о продолжении параллель-
ной консолидации исполнительной 
власти. Дистанция министерства от 
агентства и службы теперь зафикси-
рована во всех случаях, это дает воз-
можность аппарату правительства 
апеллировать к типовой схеме управ-
ления во взаимоотношениях с под-
чиненными структурами, сохраняя 
ответственность за их деятельность 
в министерствах. С другой стороны, 
это позволит министерствам коорди-
нироваться единым министерским 
аппаратом и быть «однороднее» на 
уровне замминистра.

Олег Сапожков,  
Дмитрий Бутрин

Служба службой, а кресла врозь

Участие российских ученых в «горячих» 
темах мировой науки значимо в двух сфе-
рах — в физике и клинической медици-
не, оно также имеет значение в химии, 
биологии и космических исследовани-
ях — это показывает работа ИСИЭЗ ВШЭ 
на материалах Clarivative Analytics о так 
называемых глобальных исследователь-
ских фронтах. Вовлеченность ученых РФ 
во «фронтальные» международные ис-
следования в науке с 2016 года довольно 
заметно растет, хотя общая роль россий-
ской науки в этом процессе остается в ос-
новном второстепенной.

Институт статистических исследований 
и экономики знаний (ИСИЭЗ) Высшей шко-
лы экономики (ВШЭ) опубликовал данные 
собственной оценки условного «российско-
го» (ученых с российской аффилиацией) уча-
стия в «глобальных исследовательских фрон-
тах». Под последними подразумевается кла-
стер научных публикаций (статей), объеди-
ненных в одно и то же время взаимным ци-
тированием — такие перекрестные ссылки 
позволяют предполагать, что большинство 
этих статей посвящено исследованиям в од-
ной и той же области научного знания, а ра-
боты взаимно дополняют друг друга. ИСИЭЗ 
анализирует базу данных InCites компании 
Clarivative Analytics, речь идет о публикаци-
ях, индексированных Web of Science и дати-
рованных 2016–2020 годами, входящих в 0,1–
1% максимально цитируемых в своей сфере. 
Де-факто «фронт» — это то, что внутри научно-
го сообщества выглядит как наиболее разра-
батываемая тема.

Сама по себе позиция РФ в системе «фрон-
тов» довольно скромна: всего кластеров взаи-
моцитирования, подходящих под критерии, 
в 2020 году 502: результат для прошедшего года 
сравнимый с результатами ученых Финлян-
дии, Польши и немного опережающие резуль-
таты ученых Португалии и ЮАР. Всего ученые 
с российской аффилиацией участвовали в на-
писании работ, представляющих 4,83% всех 
«фронтов» в мировой науке.

Впрочем, российское участие есть во всех 
«фронтах», которые отслеживает Clarivative 
Analytics, отмечают в ИСИЭЗ, но оно очень не-
равномерно. По существу, значимое участие 
в формировании самих «фронтов» ученые РФ 
принимают в двух отраслях знания — это фи-
зика, где 28,7% работ «фронтов» российские, 
и клиническая медицина, где доля работ из 
РФ — 22,1%. Следующая группа, где россий-
ское участие значимо,— там, где доля превы-
шает 5%: это «науки о растениях и животных» 
(классическая биология вне биохимии и ге-
нетики, 5,6%), «науки о космосе» (5,9%) и хи-
мия (5,6%). Показательно, что медицинские 

публикации в РФ — это 6% всех публикаций 
(то есть во «фронты» они включаются очень 
охотно), физических — 28,6% (доля работ 
в российской публикационной активности 
соответствует доле во «фронтах»). Собствен-
но, «биология и биохимия» — это 4,8% вну-
трироссийских публикаций и 3% в соответ-
ствующих «фронтах» в этой сфере, тогда как 
наиболее сильная диспропорция — в имму-
нологии: это 3% мировых «фронтов» в этой 
сфере, формирующихся 0,01% российских 
публикаций.

Наиболее загадочной выглядит ситуация 
с химией: относительно неплохие результа-
ты во «фронтах» соответствуют непропорци-
онально большой доле публикаций — 25,7% 
всех статей в России были химическими. На-
против, ситуация в материаловедении (10,2% 
всех публикаций в РФ) и технических нау-

ках (8,2%) более понятна и печальна: эти ра-
боты во «фронтах» почти не цитируются (по 
2,8%). Публикация ИСИЭЗ демонстрирует 
явную слабость российских компьютерных 
наук (0,7% во «фронтах») и экономики (0,6%). 
Наконец, российская математика мало со-
ответствует национальной мифологии о ее 
высокой значимости для мира, хотя сама по 
себе не так слаба: математические публика-
ции российской аффилиации в 2020 году со-
ставляли 4,5% публикаций «фронтов» в мире 
в этой сфере (в России доля этих публикаций 
в общем числе — 6,6%).

Отметим, что версия об «изолированно-
сти» российской науки в своих темах в дан-
ных ИСИЭЗ подтверждается плохо — это ак-
туально скорее для технических наук, химии 
и материаловедения, но не для привычно 
приписываемых к «уникальной российской 
традиции в своей сфере» общественных наук 
(0,6% в публикациях РФ, 1% во «фронтах»), эко-
номики, сельскохозяйственных наук (по 1%). 
Наконец, в России почти нет мультидисци-
плинарных исследований (0,1% всех россий-
ских публикаций), во многом поэтому незна-
чимы и единичны они и в мировых «фрон-
тах» (также 0,1%).

За пять лет ситуация с вовлеченностью 
ученых РФ в формирование «фронтов» улуч-
шилась. Российские работы цитировались 
в 316 публикационных кластерах «фронтов» 
в 2016 году (рост на 65%), а участие РФ во всех 
«фронтах» увеличилось с 3,55% до 4,83%. Топ-
10 стран, ученые которых формируют кла-
стеры наиболее активно,— США (66,6% от 
всех «фронтов»), КНР (51%), Великобритания 
(35,9%), Германия (29%), Австралия (22,6%), Ка-
нада (22,1%), Франция (22,1%), Италия (17,8%), 
Нидерланды (17,3%), Испания (16,4%). Вероят-
но, не будет большим преувеличением счи-
тать, что 26-е место РФ в рейтинге 2020 года — 
результат в основном физиков, медиков и био-
логов, тогда как «технический» уклон финан-
сирования науки в России видимого результа-
та, по крайней мере пока, не дает.

Дмитрий Бутрин

Ускорителем и термометром
Участие ученых РФ в важнейших темах мировой науки заметно в медицине и физике
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Несмотря на тягу российской  
науки к миру техники и на успехи  
физики, изучение всего живого 
здесь эффективнее   
ФОТО РОМАНА ЯРОВИЦЫНА
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Координатор «Открытой России» (связана с Михаилом 
Ходорковским) Татьяна Усманова считает главным итогом 
субботы готовность людей выходить на улицу, даже если 
акция не согласована и может иметь для них правовые по-
следствия. «И в основном вышедшие — не молодежь из 
„ТикТока“, а мужчины и женщины 25–35 лет». По мнению 
госпожи Усмановой, оппозиции важны не только акции 
протеста, но и участие в любых выборах, если она рассчи-
тывает на успех в президентской кампании 2024 года.

Опрошенные „Ъ“ эксперты уверены, что протесты про-
должатся, но расходятся в оценке их влияния на гряду-
щие думские выборы. Акция развенчала миф о том, что ее 
основными участниками будут дети, отмечает политолог 
Илья Гращенков: «Как мы увидели, деятельный костяк со-
ставили люди 35–45 лет». Опасения протестующих, свя-
занные с возможным повторением белорусского сцена-
рия жесткого подавления, не подтвердились, но «по дей-
ствиям силовиков видно, что решения принимались си-
туативно», указывает эксперт. Он считает, что субботняя 
акция «предваряет семь месяцев политического марафо-
на»: «Мы увидели политическую силу, вокруг которой мо-
гут объединиться все несогласные с политикой властей. 
Это опасно для власти, потому что и так „Единая Россия“ 
идет на выборы с минимальным рейтингом за десять лет». 
Борьба идет не столько вокруг Алексея Навального, сколь-
ко за то, как эти митинги будут восприняты населением, 
рассуждает господин Гращенков.

По мнению политолога Константина Костина, су-
ждения о большей активности регионов по сравнению 
с прошлыми акциями сильно преувеличены: «Геогра-
фия протестов за последние пять лет не изменилась. Тра-
диционно в Сибири и на Дальнем Востоке активность 
выше. В этот раз, пожалуй, удивила только Пермь». По 
итогам протестной волны 2011–2012 года в России сло-
жился оппозиционный актив, поясняет эксперт: «В Мо-
скве это порядка 15 тыс. человек. И, как правило, эти же 
люди с той или иной степенью активности участвуют 
в различных акциях. Понятно, что тема, связанная с воз-
вращением и задержанием Навального,— сильно моби-
лизующая, и все ожидали почти стопроцентной моби-
лизации». Серийность подобных акций маловероятна, 
полагает господин Костин: «Выплеск негатива произо-
шел, а какой-то серьезной политической программы не 
видно. Попытка поиграть в Белоруссию со стороны вне-
системной оппозиции очевидна, но пока это не очень 
работающая стратегия». Кроме того, до выборов в Думу 
еще слишком далеко, чтобы митинги в поддержку Алек-
сея Навального оказали непосредственное влияние на 
предвыборную ситуацию, добавляет господин Костин — 
хотя, «безусловно, будет попытка вовлечь в протестную 

активность более широкие социальные слои, чтобы 
как-то воспользоваться этим активом в ходе выборов».

Политолог Михаил Виноградов считает, что в целом 
сценарий 23 января был похож на акции 2017 года: «Зна-
чительный региональный охват, мощный эмоциональ-
ный выплеск, яркие антивластные мемы, столкновения 

с правоохранителями. Но при этом у участников нет по-
нимания, как выплеск эмоции трансформировать в по-
литический результат. Пока нет такой стратегии, даже при 
регулярных мероприятиях есть риск того, что результат 
окажется не выше, чем в Хабаровске и Минске». Ключе-
вой признак турбулентности в России — раскол элиты, но 

о нем пока речи нет, резюмирует эксперт: «Хотя говорить 
о консолидированных и тем более осмысленных действи-
ях элит на прошлой неделе тоже не приходится».

Мария Старикова,  
Кира Дюрягина,  
Ксения Веретенникова

Ох, нелегкая эта суббота
с1

Внешние силы хотят сместить президента Влади-
мира Путина по сценарию «цветных революций», 
а оппозиционер Алексей Навальный им в этом по-
могает, заявил лидер КПРФ Геннадий Зюганов на 
прошедшем 23 января пленуме ЦК партии. Правда, 
другой видный коммунист, экс-губернатор Иркут-
ской области Сергей Левченко, считает, что у го-
сподина Навального все же можно поучиться «зада-
вать повестку». По мнению политолога, вся систем-
ная оппозиция будет сейчас подтверждать для 
Кремля свое участие в «оборонительном консенсу-
се», так как кампания по выборам в Госдуму пред-
стоит сложная.

XIII пленум ЦК КПРФ состоялся в субботу, когда по 
всей стране проходили несанкционированные акции 
в поддержку политика Алексея Навального (он был за-
держан в аэропорту Шереметьево 17 января сразу после 
возвращения из Германии и на следующий день отправ-
лен в СИЗО «Матросская Тишина»), и был посвящен ин-
формационно-пропагандистской работе партии.

Выступивший с докладом Геннадий Зюганов скон-
центрировался на иностранном вмешательстве во вну-
тренние дела России и в первую очередь в предстоящие 
в этом году выборы в Госдуму, а также на деятельности 
господина Навального. Вслед за спикером Госдумы еди-
нороссом Вячеславом Володиным, который на прошлой 
неделе открыл весеннюю сессию нижней палаты пар-
ламента словами о том, что США «попытаются вмешать-
ся в парламентские выборы и этому нужно противосто-
ять», господин Зюганов заявил, что новый президент 
США и его команда уже назначили Россию врагом номер 
один. «Хозяева мировых транснациональных корпора-
ций явно приняли решение о смещении Путина по сце-
нарию „цветных революций“, разрушении нашей госу-
дарственности. Навальный неспроста рукоплещет ново-
му президенту США»,— сказал лидер КПРФ.

Он также прокомментировал митинги 23 января 
в поддержку Алексея Навального. В частности, господин 
Зюганов раскритиковал «втягивание в разборки юнцов 
(участие несовершеннолетних в несанкционированных 
акциях протеста.— „Ъ“)» и выразил уверенность, что «ни 
один коммунист не поддержит эти провокации».

Однако его однопартийцы не были столь категорич-
ны. Например, депутат Госдумы от КПРФ Алексей Ку-
ринный в преддверии пленума опубликовал в Face-
book пост, в котором написал, что выступает против 
преследования по политическим мотивам кого бы то 
ни было и «отдает дань личной смелости» Алексея На-
вального.

На самом пленуме выступил бывший глава Иркут-
ской области Сергей Левченко, который ушел в отстав-
ку с этой должности в конце 2019 года — по его словам, 
из-за давления Кремля. «Надо признать, что у Навально-
го получается задавать повестку дня», учитывая «спек-
такли с разворотом самолета», заявил он: «Нам нужно 
задавать свою повестку, а не говорить, какой он пло-

хой». Экс-губернатор также пояснил соратникам, в чем 
разница между ними и господином Навальным: «Мы 
боремся против капиталистической системы, а он бо-
рется с отдельными представителями этой системы — 
коррупционерами, и это выглядит более ярко». Госпо-
дин Левченко также рассказал, что его сын сидит в том 
же СИЗО, что и Алексей Навальный (Андрей Левченко 
был задержан в сентябре 2020 года по делу о мошенни-
честве после заявлений отца о намерении участвовать 
в думских выборах), но, в отличие от господина Левчен-
ко-младшего, господину Навальному разрешают звон-
ки, что, по мнению коммуниста, еще раз подтверждает, 
что тут «все не чисто».

Касаясь непосредственно стратегии информацион-
но-пропагандистской работы КПРФ в преддверии вы-
боров, Геннадий Зюганов сказал, что для успешной кон-
куренции партийный телеканал «Красная линия» надо 
перевести на прямое вещание, а также «необходимо 
внедряться в WhatsApp и Telegram». Первый зампред 
фракции КПРФ в Госдуме Николай Коломейцев считает, 
что нужно увеличивать тираж партийной газеты «Прав-
да». А Сергей Левченко призвал заниматься всеми на-
правлениями агитационной работы, используя адрес-
ный подход. Он также посоветовал коллегам обещать 
избирателям в случае победы коммунистов возвраще-
ние прежнего пенсионного возраста. Съезд КПРФ, по 
словам лидера партии, пройдет в этом году в два этапа: 
в апреле будет избран новый состав ЦК, а в июле деле-
гаты утвердят предвыборную программу и список кан-
дидатов в депутаты Госдумы.

Тема вмешательства США в российскую политику 
в риторике Зюганова прослеживается в течение всей 
его политической деятельности, пояснил „Ъ“ замести-
тель председателя ЦК КПРФ Юрий Афонин. А Навально-
го, по его словам, в КПРФ не считают ни оппонентом, ни 
вообще политиком: «Кто-то из власти лепит из него лож-
ную альтернативу».

Выборы в Госдуму будут проходить в режиме жестко-
го администрирования из Кремля, и даже системные 
партии будут сталкиваться с давлением на своих канди-
датов, считает политолог Александр Пожалов. Поэтому, 
по его мнению, сейчас вся системная оппозиция будет 
подтверждать для Кремля свое участие в «оборонитель-
ном консенсусе» и отмежевываться от малейших подо-
зрений в симпатиях к Алексею Навальному. Кроме того, 
КПРФ, единственную среди крупных российских пар-
тий, можно считать действительно идеологической пар-
тией, и господин Навальный — это более выраженный 
идеологический оппонент для коммунистов, чем дейст-
вующая власть, отмечает эксперт. На выборах в Госдуму 
«Умное голосование» господина Навального для КПРФ 
тоже не союзник по идеологическим причинам, для 
этой системы окажутся ближе кандидаты с либеральны-
ми взглядами, если таковые уцелеют в бюллетенях, до-
бавляет Александр Пожалов.

Мария Макутина

КПРФ заняла  
оборонительную позицию
Коммунисты проанализировали  
Алексея Навального

Центризбирком намерен доработать комплексы 
обработки избирательных бюллетеней (КОИБы) 
для их применения при многодневном голосова-
нии. Официально решение о трехдневном воле-
изъявлении на выборах в Госдуму пока не принято, 
но Федеральный центр информатизации при ЦИКе 
уже разместил соответствующий тендер. Сейчас 
«электронные урны» запрограммированы на один 
день работы, поэтому на плебисците по Конститу-
ции и на осенних выборах они применялись лишь 
в последний день. Эксперт полагает, что расшире-
ние возможностей КОИБов повысит доверие к под-
счету голосов, но это может нивелироваться мас-
совым голосованием в переносных урнах.

Решение о том, будет ли на выборах в Госдуму-2021 
применяться многодневное голосование, ЦИК примет 
уже после официального старта кампании. Однако еще 
в сентябре 2020 года источники „Ъ“ сообщали, что в 2021 
году «день тишины» будет перенесен с субботы, 18 сентя-
бря, на четверг, 16 сентября, что, по сути, означает прове-
дение трехдневного голосования.

К нему уже готовят и КОИБы. Как сообщили „Ъ“ 
в пресс-службе ЦИКа, комиссия утвердила план основ-
ных мероприятий Федерального центра информатиза-
ции (ФЦИ) при ЦИКе «по использованию, эксплуатации 
и развитию ГАС „Выборы“ на 2021 год, согласно которому 
доработка КОИБов для обеспечения возможности про-
ведения голосования в течение нескольких дней будет 
проведена до августа 2021 года». Сколько машин будет за-
действовано на выборах, там не уточнили, но летом 2020 
года зампред ЦИКа Николай Булаев говорил, что на голо-
совании по Конституции планировалось использование 
15 тыс. КОИБов.

Всего в России 95 тыс. избирательных участков. Пере-
чень тех, где используются КОИБы, определяет ЦИК. По 
закону жребием могут выбираться участки, где после об-
работки КОИБами проводится ручной пересчет голосов.

ФЦИ на прошлой неделе уже разместил тендер на до-
работку ГАС «Выборы» с учетом многодневного голосова-
ния, в том числе и на перепрограммирование КОИБов. 
Сейчас эксплуатируются две модели (КОИБ-2010 и КОИБ-
2017), и обе должны быть перепрограммированы «в ча-
сти передачи в КОИБ сведений о днях проведения голо-
сования и времени открытия и закрытия избирательных 
участков для каждого дня голосования», следует из техни-
ческой документации на сайте госзакупок. Как поясни-
ли „Ъ“ в пресс-службе занимающегося разработкой КОИ-
Бов концерна «Автоматика» (входит в ГК «Ростех»), пере-
программирование будет выполнено ближе к выборам: 
«Согласно тендерному зданию, изменение ПО для КОИ-
Бов и доработка ГАС „Выборы“ должны быть завершены 
до конца апреля. После этого КОИБы будут перепрограм-
мированы в сервисных центрах, вероятнее всего, данная 
процедура будет проходить накануне выборов».

Напомним, многодневное голосование в России было 
впервые опробовано летом 2020 года на плебисците по 

Конституции, когда волеизъявление продлилось неде-
лю, и на осенних региональных выборах, когда голосо-
вание шло три дня. Оба раза КОИБы на участках работа-
ли только в последний день голосования. Как объяснял 
перед плебисцитом Николай Булаев, «перезалить» про-
грамму на все 15 тыс. комплексов невозможно, к тому 
же голосование по Конституции «разовое», а машины за-
программированы на «систематическое использование 
в иных кампаниях — региональных, муниципальных 
и федеральных». Однако после плебисцита с предложе-
нием распространить практику многодневного голосо-
вания на все выборы выступили спикер Совета федера-
ции Валентина Матвиенко и глава ЦИКа Элла Памфило-
ва, и уже к концу июля соответствующие поправки были 
одобрены парламентом и подписаны президентом.

Мнения как экспертов, так и политиков о КОИБах рас-
ходятся: одни считают, что они повышают прозрачность 
голосования, так как исключают возможность подтасов-
ки результатов, другие называют их «черными ящика-
ми», контролируемыми властями и непонятно как ра-
ботающими. По мнению госпожи Памфиловой, «про-
никнуть в КОИБ можно только с помощью топора: абсо-
лютная защищенность, достоверность, никаких внеш-
них факторов влияния быть просто не может». А вот член 
ЦИКа Евгений Колюшин еще после президентских вы-
боров 2018 года в своем особом мнении отмечал, что уве-
личение числа КОИБов «не сопровождалось адекватным 
расширением юридически обеспеченных возможно-
стей контроля функционирования заложенных в них 
программных продуктов». Лидер КПРФ Геннадий Зюга-
нов тогда же заявлял, что КОИБы не заслуживают дове-
рия, так как невозможно узнать их программу.

Электоральный юрист Роман Смирнов отмечает, что 
переход ЦИКа к цифровизации, судя по всему, происхо-
дит не так быстро, как хотелось бы: «По объективным об-
стоятельствам — финансовым и технологическим, а так-
же в связи с высоким ростом недоверия к новым проце-
дурам перейти на новые технологии оказалось не так 
просто. Поэтому ставка делается на КОИБы, которые 
успели себя зарекомендовать». У некоторых экспертов 
возникали вопросы к тому, что они непонятно устроены 
и это якобы дает возможность для фальсификаций, но ни 
одного реального случая с нарушениями зафиксировано 
не было, говорит он.

По мнению сопредседателя «Голоса» Григория Мелько-
ньянца, использование КОИБов упрощает наблюдение 
и повышает доверие к процедуре подсчета голосов, по-
этому расширение их применения на многодневное го-
лосование является хорошей новостью. «С другой сторо-
ны, если на протяжении нескольких дней бесконтроль-
но будет проходить массовое голосование на улице, на 
дому и на предприятиях в переносные ящики, то после-
дующее перекладывание этих бюллетеней в КОИБы до-
верия к итоговым результатам на таких участках приба-
вит не много»,— подчеркивает эксперт.

Елена Рожкова, Ангелина Галанина

Электронным урнам  
продлят срок годности
На выборах в Госдуму КОИБы смогут работать  
все три дня голосования

К О Н Т Е К С Т П О Д С Ч Е Т  З А Д Е Р Ж А Н Н Ы Х  П Р О Д О Л Ж А Е Т С Я

По мнению правозащитников, количество задержанных в субботу стало 
«абсолютным рекордом» за всю историю подобных измерений. Второе 
место теперь занимает несанкционированная акция сторонников 
Алексея Навального «Он вам не Димон» (2017 год, от 1500 до 1769 
задержанных по стране), третье — несанкционированные митинги 2019 
года в поддержку кандидатов, не допущенных к выборам в Мосгордуму 
(27 июля 2019 года задержаны 1373 человека). Финал санкциониро-
ванного «Марша миллионов» на Болотной площади 6 мая 2012 года со 
скромными 400–570 задержаниями оказались на четвертом месте. По 
данным «ОВД-Инфо», большинство опрошенных задержанных впервые 

вышли на политическую акцию. В 81,4% случаев им вменили ст. 20.2 
КоАП (нарушение правил публичного мероприятия). «Ковидные» ста-
тьи — ст. 8.6.1 закона «Об административных правонарушениях в Санкт-
Петербурге» и ст. 20.6.1 КоАП (невыполнение правил поведения при ЧС 
или угрозе ее возникновения) — использовались в 17,8% и 5% случаев 
соответственно. Из более 1 тыс. задержанных — доверителей правоза-
щитного проекта «Апология протеста» несовершеннолетними оказались 
менее 5%, возраст основной массы составил от 20 до 35 лет.

Глава президентского Совета по правам человека Валерий Фадеев 
назвал работу правоохранителей «удовлетворительной», подчеркнув 

в эфире «Эха Москвы», что «задержания прошли спокойно», а «в Москве 
всех отпустили». В «ОВД-Инфо» с ним не согласны: на вечер воскре-
сенья там заявили о получении 57 сообщений граждан об избиении 
полицейскими (37 из них — из Москвы). Задержанные в ряде случаев 
сообщали также об угрозах возбуждением уголовного дела, о том, что 
их оставляли в ОВД на ночь, отбирали телефоны и запрещали звонить 
родным и адвокатам. Два наиболее резонансных случая нарушения 
прав граждан были зафиксированы на видео и стали «вирусными» в ин-
тернете. В Петербурге сотрудник Росгвардии пнул в живот выбежавшую 
ему навстречу женщину, она отлетела на асфальт, получила сотрясение 

мозга и была госпитализирована. Имя силовика не сообщается, но 
после объявленной служебной проверки он пришел в больницу к по-
страдавшей с цветами и извинился. СМИ сообщили, что женщина изви-
нения приняла. Другой случай произошел в Абакане: на видео полиция 
задерживает мужчину, который идет по улице с маленьким сыном. 
После задержания мальчик остается один на улице, и проходящая мимо 
женщина пытается выяснить у него имя и домашний адрес. В «ОВД-
Инфо» „Ъ“ сообщили, что задержанных в Абакане было 25 и всех их 
отпустили без протоколов, но о том, как ребенок добрался до дома, 
на момент публикации информации не было.  Мария Старикова

Детей на митингах в поддержку Алексея Навального в субботу оказалось заметно меньше, чем ожидалось  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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 Как стало известно „Ъ“, из-за 
ошибок в обвинительном за-
ключении военный суд отка-
зался рассматривать громкое 
уголовное дело о столкнове-
нии в воздухе двух истреби-
телей-бомбардировщиков 
Су-34 над Липецком. Обви-
няемым является пилот од-
ного из самолетов — летчик 
Липецкого авиацентра Ста-
нислав Гасанов. Пилоту, ко-
торый в свое время побеждал 
в международном конкур-
се летного мастерства «Ави-
адартс», грозит до семи лет 
лишения свободы и много-
миллионный иск в погашение 
ущерба.

Второй Западный окружной 
военный суд принял к производ-
ству апелляционную жалобу во-
енной прокуратуры Тамбовско-
го гарнизона. Ведомство хочет 
отменить решение Тамбовско-
го гарнизонного военного суда, 
вернувшего на доследование 
уголовное дело липецкого пило-
та Станислава Гасанова, обвиня-
емого в нарушении правил поле-
тов или подготовки к ним либо 
иных правил эксплуатации во-
енных летательных аппаратов, 
повлекшем по неосторожности 
смерть человека либо иные тяж-
кие последствия (ст. 351 УК РФ, 
максимальная санкция — ли-
шение свободы на срок до семи 
лет). Рассмотрение жалобы, со-
гласно картотеке суда, назначе-
но на 9 февраля.

Как выяснил „Ъ“, в основу 
уголовного дела легло столкно-
вение двух многоцелевых истре-
бителей-бомбардировщиков во 
время тренировочного полета 
в сентябре 2019 года над Липец-
ком. Следователи СКР полагают, 
что пилот одного из них Стани-
слав Гасанов слишком сблизил 
машину с другим Су-34, повре-
див его корпус и кабину ударом 
крыла. В свою очередь обломки 
первого бомбардировщика по-
пали в двигатели второго Су-34, 
едва не выведя их из строя. Пи-
лоты сумели посадить постра-
давшие самолеты лишь благо-
даря своему мастерству. Никто 
из военных не пострадал, но обе 
машины пришлось отправить 
в ремонт, стоимость которого 
и решили взыскать со Станисла-
ва Гасанова — именно его воен-

ный следственный отдел СКР по 
Тамбовскому гарнизону счита-
ет виновником воздушного ЧП. 
Обе машины принадлежали Го-
сударственному центру подго-
товки авиационного персонала 
и войсковых испытаний Мино-
бороны России.

Тамбовский гарнизонный во-
енный суд, в который было пере-
дано скандальное дело, вернул 
его в прокуратуру из-за нару-
шений при составлении обви-
нительного заключения. Как 
пояснили „Ъ“ в суде, в постанов-
лении о привлечении офицера 
Гасанова в качестве обвиняемого 
были неправильно указаны его 
имя и отчество: вместо Станисла-
ва Романовича в документах он 
был представлен как Роман Ста-
ниславович. В военной прокура-
туре не стали подтверждать „Ъ“ 
эту информацию, отметив, что 
наличие ошибок в обвинитель-
ном заключении предстоит уста-
новить окружному военному 
суду, в котором было обжалова-
но решение гарнизонного суда. 

Адвокат пилота Константин 
Козявин отказался комментиро-
вать „Ъ“ уголовное дело, сослав-
шись на то, что его доверитель не 
хочет огласки.

Отметим, что ранее экипаж 
в составе пилота Станислава Га-
санова и штурмана Константина 
Мурахтина был признан лучшим 
в бомбардировочной авиации на 
международном конкурсе летно-
го мастерства «Авиадартс-2014». 
Победителям достался приз — 
внедорожник Land Rover Free-
lander. Напарники его продали, 
поровну поделив вырученные 
деньги, и в равных долях опла-
тили транспортный налог. Через 
год в Сирии бомбардировщик 
Су-24, которым управлял Олег 
Пешков, а штурманом был Конс-
тантин Мурахтин, был сбит само-
летом турецких ВВС F-16. Летчи-
ки успели катапультироваться, 
но командир экипажа Пешков во 
время спуска на парашюте был 
убит боевиками. Посмертно ему 
присвоили звание Героя России. 
Господина Мурахтина удалось 
найти и спасти. Правда, во время 
поисковой операции погиб мор-
пех и был потерян вертолет.

Сергей Толмачев,  
Воронеж;  
Николай Сергеев

Гарнизонный суд 
развернул летчика
Военная прокуратура 
добивается рассмотрения дела 
о столкновении двух Су-34 
над ЛипецкомКак стало известно „Ъ“, 

Мосгорсуд снял арест 
с трехэтажного особняка 
Константина Станиславско-
го, оказавшегося под обес-
печительными мерами по 
второму уголовному делу 
о масштабных финансовых 
злоупотреблениях в ОАО 
«Славянка». Тем временем 
четверо фигурантов это-
го расследования во главе 
с экс-гендиректором ОАО 
Александром Елькиным, 
условно-досрочно освобо-
жденным из колонии, знако-
мятся с собранными след-
ствием материалами.

Разбирательство было выз-
вано жалобой Михаила Ко-
марова — гендиректора ООО 
«Межрегиональная платеж-
ная система» (МРПС), настаи-
вавшего, что ему принадле-
жит усадьба Алексеевых на 
улице Александра Солжени-
цына в Москве, в которой ро-
дился и вырос знаменитый 
театральный режиссер Конс-
тантин Станиславский.

Предприниматель пояс-
нил суду, что строение было 
куплено его фирмой в 2012 
году на средства, полученные 
в долг от ЗАО «Безопасность 
и связь» (БиС). При этом, по 
словам истца, договор займа 
не был фиктивным, как пола-
гает Главное военное следст-
венное управление (ГВСУ) СКР. 
В качестве подтверждения го-
сподин Комаров представил 
Мосгорсуду решение Москов-
ского арбитража, разбиравше-
гося с иском БиС к МРПС еще 
в 2015 году и обязавшего от-
ветчика вернуть ссуду в пол-
ном объеме. Мосгорсуд при-
знал обоснованными доводы 
заявителя, отметив, что аре-
стовавший особняк Хамовни-
ческий райсуд не обеспечил 
явку на процессы заинтере-
сованных лиц. Его решение 
было отменено, а райсуду по-
ручено повторно рассмотреть 
вопрос продления ареста.

Трехэтажный особняк XVIII 
века на улице Солженицына 
ГВСУ СКР рассчитывало ис-
пользовать для обеспечения 
возмещения ущерба по ново-
му уголовному делу о махина-
циях в «Славянке». Поскольку 
сделку по его покупке профи-
нансировало ЗАО БиС, при-
надлежавшее экс-гендирек-

тору «Славянки» Александру 
Елькину, а владельцем МРПС 
является его зять Антон Кисе-
лев, следствие предположи-
ло, что договор займа между 
родственниками был фиктив-
ным. По версии ГВСУ СКР, для 
покупки усадьбы стоимостью 
181,5 млн руб. были использо-

ваны криминальные доходы 
господина Елькина, что и по-
служило основанием для на-
ложения ареста на объект.

Стоит отметить, что спор-
ный особняк стал последним 
активом, возможно принадле-
жавшим обвиняемому Ельки-
ну. После завершения рассле-
дования первого уголовного 
дела «Славянки» он был при-
знан виновным в нескольких 
эпизодах коммерческого под-
купа, особо крупном мошен-
ничестве, отмывании крими-
нальных доходов (ст. 204, 159 
и 174.1 УК РФ) и приговорен 

к одиннадцати с половиной 
годам колонии. Его помощни-
ца Юлия Ротанова, начальник 
департамента «Славянки» Кон-
стантин Лапшин, гендиректор 
БиС Андрей Луганский и гла-
ва хозуправления Миноборо-
ны Николай Рябых получили 
сроки менее серьезные.

Было установлено, что 
в 2010–2012 годах генди-
ректор «Славянки» Елькин, 
воспользовавшись своей 
близостью к тогдашнему ру-
ководству Минобороны, фак-
тически подмял под себя все 
заключаемые с военным ве-

домством госконтракты на 
обслуживание, ремонт и бла-
гоустройство его «казармен-
но-жилищного фонда», инже-
нерных сетей и территорий 
военных городков. За право 
поучаствовать в этих контрак-
тах коммерсант стал брать от-
каты с субподрядчиков в раз-
мере 15%, а своей фирме БиС 
передавал наиболее выгод-
ные заказы. При этом значи-
тельную часть оговоренных 
работ БиС, как было установ-
лено судом, не выполняла, ис-
правно выставляя при этом 
счета Минобороны. Их затем 
оплачивали аффилированные 
с господином Елькиным воен-
ные хозяйственники.

У господина Елькина тог-
да было изъято более 1 млрд 
руб. наличными, 11 квартир 
в Москве, три загородных 
дома и десятки земельных 
участков, но всего этого иму-
щества не хватило главному 
обвиняемому и его подельни-
кам, чтобы рассчитаться с го-
сударством. Участники махи-
наций, помимо сроков, были 
приговорены к штрафам на об-
щую сумму почти 3 млрд руб., 
а кроме того, остались долж-
ны 83 млн руб. по заявленно-
му к ним иску от Минобороны.

Около года назад все осу-
жденные вышли на свободу, 
причем господина Елькина, 
который в колонии научил-
ся делать винтовые лестницы 
и сувенирное оружие, шить 
сумки и рюкзаки, лепить кот-
леты и сосиски и даже осво-
ил «птицеводство яичного 
направления», суд отпустил 
условно-досрочно лишь после 
нескольких попыток осужден-
ного, до этого отказывая по-
следнему именно из-за не по-
гашенного тем ущерба.

После этого ГВСУ СКР завер-
шило расследование второй 
части уголовного дела. Осво-
бодившимся, за исключени-
ем Николая Рябых, предъяви-
ли обвинения в 18 эпизодах 
получения откатов, трех хи-
щениях, отмывании средств, 
а вероятному организатору 
афер Елькину — еще и в злоу-
потреблении полномочиями 
(ст. 201 УК РФ). Сейчас фигу-
ранты расследования знако-
мятся с материалами дела, со-
ставляющими 700 томов.

Сергей Машкин

Из дела «Славянки»  
убрали особняк Станиславского
В громком расследовании снят арест с последнего актива

Как стало известно „Ъ“, в Ха-
мовническом райсуде Москвы 
завершился процесс по скан-
дальному делу о мошенничест-
ве, связанному с некогда одним 
из крупнейших кредитных учре-
ждений Крыма — Севастополь-
ским банком ВВБ. По два года 
одиннадцать месяцев лишения 
свободы получили жители сто-
лицы Владимир Жабин и Алек-
сандр Васильев, согласившиеся 
в 2016 году за 66 млн руб. по-
мочь в приобретении этого банка 
дважды судимому за мошенни-
чество жителю Якутии Ивану Ни-
колаеву. Суд дважды возвращал 
это дело прокурору для устра-
нения нарушений УПК, а когда 
в 2018 году приговор все же был 
вынесен и подсудимые получи-
ли по три года колонии, Мосгор-
суд его отменил, отправив мате-
риалы расследования на новое 
рассмотрение. После оглашения 
нынешнего приговора подсуди-
мые отправились по домам, по-
скольку назначенный им срок уже 
отбыли в СИЗО и под домашним 
арестом.

Уголовное дело по обвинению 
Владимира Жабина и Александра 
Васильева в покушении на особо 
крупное мошенничество (ч. 3 ст. 30 
и ч. 4 ст. 159 УК РФ) Хамовнический 
райсуд Москвы начал рассматри-
вать в апреле 2019 года. В прениях 
сторон прокурор, подчеркнув, что 
вина подсудимых, по его мнению, 
полностью доказана, просил приго-
ворить каждого к трем годам коло-
нии общего режима. Федеральный 
судья Андрей Лутов все же дал под-
судимым на месяц меньше запро-
шенного гособвинителем срока. 
Впрочем, надевать наручники на 
находившихся под подпиской о не-
выезде Жабина и Васильева не при-
шлось. Обоих от отбытия наказания 
освободили, поскольку свой срок 
они уже давно отсидели — под стра-

жей, а затем под домашним арестом 
они находились с августа 2016 года.

Именно тогда следственное 
управление по Центральному адми-
нистративному округу ГСУ СКР по 
Москве и возбудило это уголовное 
дело. Впрочем, в оперативную раз-
работку Владимир Жабин и Алек-
сандр Васильев попали несколь-
ко раньше — в апреле 2016 года. По 
данным „Ъ“, тогда заявление на Лу-
бянку и даже якобы лично в руки за-
местителю руководителя одной из 
служб управления собственной без-
опасности ФСБ принес зарегистри-
рованный в селе Тойбохой Республи-
ки Саха (Якутия) Иван Николаев. Из 
его показаний следовало, что в нача-
ле 2016 года он решил купить на тот 
момент одно из крупнейших кредит-
ных учреждений Крыма — банк ВВБ. 
Причем изначально заявитель гово-
рил, что действовал в интересах не-
коего юридического лица, но затем 
поменял показания, утверждая, что 
ВВБ понадобился именно ему.

За посредническими услугами он 
обратился к господину Жабину, с ко-
торым был шапочно знаком, а тот 
свел его с господином Васильевым. 
Последний хоть и числился генди-
ректором совсем непрофильного 
ООО «РБА Биомедикал», занимав-
шегося торговлей медоборудовани-
ем, но ранее якобы имел отношение 
к различным банковским службам 
безопасности.

Судя по материалам дела, госпо-
дин Николаев практически сразу 
же заподозрил, что его хотят обма-
нуть. Именно поэтому он и обратил-
ся в ФСБ, якобы заявив там, что Алек-
сандр Васильев обещал ему помощь 
через свои связи в Центробанке, 
в том числе и с уголовным преследо-
ванием одного из основных бенефи-
циаров ВВБ Гая Юрченко. Дальней-
шие переговоры сторон проходили 
под контролем чекистов и фиксиро-
вались с помощью аудиозаписей.

Из материалов дела следует, что 

посредники намеревались похитить 
у господина Николаева 66,7 млн руб. 
При этом никакой передачи «жи-
вых» денег не было. По данным „Ъ“, 4 
августа 2016 года на электронную по-
чту Владимира Жабина пришла ко-
пия платежки Сбербанка о переводе 
на его счет 3 млн руб. в качестве аван-
са от некоего ООО, в котором якобы 
работал Иван Николаев.

Через несколько дней господа 
Жабин и Васильев были задержа-
ны, а затем по ходатайству следст-
вия арестованы Пресненским рай-
судом Москвы. Впрочем, своей вины 
в инкриминированном преступле-
нии никто из них не признал. На-
пример, Владимир Жабин в своих 
показаниях утверждал, что обратив-
шийся к нему Иван Николаев дей-
ствительно высказывал намерение 
купить севастопольский банк ВВБ 
и просил его всего лишь собрать ин-
формацию об этом кредитном уч-
реждении. «Мне порекомендовали 
Васильева, обладающего широким 
кругом связей в различных госуч-
реждениях, сказали, что он может 
решать любые вопросы»,— излагал 
в ходе следствия свою версию обви-
няемый Жабин. По его словам, во 
время их встреч с Николаевым речь 
шла «об организации проверки хо-
зяйственной деятельности банка 
ВВБ», который уже в то время испы-
тывал значительные трудности (ли-
шен лицензии 9 апреля 2018 года), 
и «подготовке отчета о его экономи-
ческом положении». За это он и его 
деловой партнер должны были полу-
чить $50 тыс.

Выводы следствия о том, что они 
с Васильевым требовали у Никола-
ева $1 млн (на тот момент 66,7 млн 
руб.), Владимир Жабин считает не 
соответствующими действительнос-
ти. «Сумма $1 млн называлась самим 
Николаевым как бюджет, выделен-
ный заказчиком для сбора инфор-
мации, в том числе и из открытых 
источников»,— следует из показа-

ний все того же Жабина. По его сло-
вам, он даже предлагал Николаеву 
заключить соответствующий офи-
циальный договор, но тот отказался.

В апреле 2017 года это уголовное 
дело поступило в Хамовнический 
райсуд Москвы. Однако уже в мае 
судья принял решение вернуть его 
прокурору для устранения много-
численных нарушений УПК РФ. По-
вторное рассмотрение началось в де-
кабре того же года и в апреле 2018 
года все же завершилось обвини-
тельным приговором. Оба подсуди-
мых получили по три года колонии 
общего режима.

Но на этом история не заверши-
лась. Защита Владимира Жабина 
и Александра Васильева в апелляци-
онной инстанции добилась отмены 
приговора все из-за тех же наруше-
ний УПК.

В очередной раз слушание скан-
дального дела в Хамовническом рай-
суде состоялось в сентябре 2018 года, 
но через три месяца оно вновь было 
возвращено в прокуратуру Москвы 
все по той же причине: нарушения 
норм УПК так и не были устранены. 
Однако на этот раз уже прокурору 
в апелляции удалось настоять на от-
мене этого решения. По его мнению, 
с которым согласился и Мосгорсуд, 
«недостатки могут быть устранены 
в ходе судебного процесса, и осно-
ваний для возвращения уголовного 
дела прокурору не имелось».

Между тем «недостатки», на кото-
рые обращали внимание сначала суд 
первой инстанции, а впоследствии 
и отменивший первый приговор 
Мосгорсуд, были далеко не формаль-
ными. В определении последнего, 
например, отмечалось, что «в ходе 
судебного разбирательства факти-
чески не были проверены доводы 
осужденных», утверждавших, что не 
имели намерения обманывать Ива-
на Николаева, а его действия, на-
против, носили провокационный 
характер. Показаниям последнего, 

говорилось в решении Мосгорсуда, 
также не была дана оценка. В частно-
сти, так и остался открытым вопрос, 
имелась ли вообще у господина Ни-
колаева «возможность приобрести 
кредитное учреждение, принимая 
во внимание отсутствие соответст-
вующего образования, опыта работы 
в банковской сфере, отсутствие не-
обходимых денежных средств, воз-
можности открыто руководить бан-
ком при наличии двух судимостей, 
отсутствия лиц, готовых инвестиро-
вать свои денежные средства в по-
купку банка» и т. п. Остался в приго-
воре непроясненным и вопрос, за 
какую сумму собирался купить ВВБ 
потерпевший.

Отметим, что в 2013 году по при-
говору Симоновского райсуда Мо-
сквы Иван Николаев был осужден 
на три года за хищение недвижи-
мости у одного из московских ОАО 
на 170 млн руб. Отбывать наказание 
его отправили на родину — в Респу-
блику Саха (Якутия), где уже через 
год он вышел на свободу условно-до-
срочно. Впрочем, в 2015 году его 
ждал новый судебный процесс — на 
этот раз в Дагестане и по куда более 
громкому делу. Местные правоох-
ранительные органы инкримини-
ровали Ивану Николаеву хищение 
вместе с подельниками в 2008 году 
более 38 млн акций ОАО «РусГидро» 
стоимостью 57 млн руб. Свою вину 
в инкриминированном деянии под-
судимый Николаев полностью при-
знал и даже возместил нанесенный 
ущерб, вернув государству достав-
шуюся ему часть акций. Его дело 
было рассмотрено в особом порядке, 
и в июне 2015 года Кизилюртовский 
горсуд приговорил подсудимого Ни-
колаева за особо крупное мошенни-
чество к трем годам лишения сво-
боды условно. Оттуда он прямиком 
отправился в Москву, где менее чем 
через год и стал потерпевшим в исто-
рии с покупкой шедшего ко дну сева-
стопольского банка.

Отметим, что сейчас близится 
к завершению расследование в отно-
шении бывшей совладелицы и руко-
водителя кредитного комитета ВВБ 
Ирины Фаминской и экс-управляю-
щей московским офисом этого кре-
дитного учреждения Светланы Де-
миной, обвиняемых СКР в выводе 
средств банка (ч. 4 ст. 160 УК РФ). По 
требованию АСВ арбитражный суд 
арестовал имущество 18 физиче-
ских лиц, под контролем которых 
находился ВВБ. Среди прочих ответ-
чиков по иску на 10,1 млрд руб. чи-
слятся Светлана Демина, Ирина Фа-
минская и Гай Юрченко.

Напомним, что ВВБ в свое вре-
мя базировался в Ярославле, но за-
тем переехал в Севастополь. Там 
банк быстро стал одним из ключе-
вых кредитных учреждений полу-
острова. Ирина Фаминская владе-
ла 9,17% его акций, а председателем 
совета директоров банка стал Гай 
Юрченко, возглавлявший до это-
го в правительстве Крыма департа-
мент безопасности и противодейст-
вия коррупции.

В апреле 2018 года ЦБ отозвал 
у банка лицензию, отметив нали-
чие у него значительного объема 
проблемных активов и имущества, 
учтенного по завышенной стоимо-
сти. При этом регулятор отдельно 
отмечал, что «с учетом значимости 
банка для Республики Крым и горо-
да Севастополя» в нем была введе-
на временная администрация и на-
ложен трехмесячный мораторий на 
удовлетворение требований креди-
торов. Банку искали санаторов, од-
нако после аудита стало понятно, что 
ситуация в нем катастрофичная. Так, 
руководство банка отказалось пере-
давать администрации кредитные 
досье на 1,2 млрд руб., а в самом бан-
ке были выявлены масштабные опе-
рации по выводу активов незадолго 
до краха ВВБ. Дыра в его балансе оце-
нивалась ЦБ в 5,7 млрд руб.

Олег Рубникович

Покупку банка осудили с учетом отсиженного
Вынесен приговор по делу об афере с приобретением ВВБ

После условно-до-
срочного освобо-
ждения  Александру 
Елькину пришлось 
знакомиться с мате-
риалами второго уго-
ловного дела   
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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светская 
жизнь

На выход!
На прошлой неделе самым главным светским событи-
ем стало смягчение антиковидных ограничений: откры-
лись музеи, театры и кинотеатры получили право запол-
нять залы наполовину. Уверена, результаты мы увидим 
уже в ближайшие недели, но пока разные категории 
светских граждан начали возвращаться с гор и островов, 
наряжаться и выходить в люди.

Первым ворвался под фотовспышки немецкий дизай-
нер Филипп Плейн. На ужине в ресторане Sartoria Lam-
berti он представил шубы из искусственного меха. Затем 
настало время расчехлить вечерние костюмы звездам 
кино — в первом павильоне «Мосфильма» при масштаб-
нейшей поддержке ювелирного бренда Mercury состоя-
лась церемония вручения премии «Золотой орел». Цере-
мониймейстер «Орла» Алексей Агранович за минувший 
год изрядно поднаторел в производстве церемоний, пол-
ностью и частично удаленных от зрителей, а также в удер-
жании в этих событиях интонации очень сдержанной ра-
дости, мол, славно, что, несмотря ни на что, мы все-таки со-
брались сегодня здесь, но давайте не будем забывать, и так 
далее. К счастью, таланта и такта господина Аграновича 
хватает на то, чтобы эта нота звучала чисто. Так что «Орел» 
пролетел ничем не омраченный: блеснув роскошными 
украшениями Mercury, как Дарья Златопольская, Над-

ежда и Анна Михалковы, Марина Александрова и другие, 
или Chopard Haute Joaillerie, как Мария Шумакова; без за-
пинки прочла обращение президента Владимира Путина 
к участникам министр культуры Ольга Любимова, в по-
здравительных и благодарственных речах не промельк-
нуло и намека на предстоявшие в субботу акции протеста. 
Тут, впрочем, нет ничего удивительного. Прошло 14 лет 
с тех пор, как Петр Мамонов получал «Золотого орла» за 
фильм «Остров» и произнес речь о положении дел в стра-
не, которую пришлось вырезать из трансляции. За эти 
годы в зале не осталось никого, кому бы пришло в голову 
хоть как-то в этом смысле выступить и испортить нервы 
организаторам трансляции на «России 1». С другой сторо-
ны, номеров вроде детского танца, посвященного «возвра-
щению Крыма в родную гавань» (имел место в программе 
церемонии в 2015-м), тоже не было. В общем, «Орел» про-
летел точно по центру, хотя и вывел в неожиданные лиде-
ры по количеству наград фильм «Союз Спасения» — семь 
штук. Обычно все, что спродюсировано Константином 
Эрнстом и Анатолием Максимовым, на «Золотом орле» 
имеет успех менее значительный. Видимо, российским 
киноакадемикам так понравилась мысль, что бунтовщи-
ки XIX века были люди сплошь нехорошие, кровожад-
ные или вовсе фанатики, что не отметить это было нель-
зя. Впрочем, главный приз достался фильму Андрея Зай-
цева «Блокадный дневник», ранее он уже получил глав-
ный приз ММКФ. По завершении вручения наград выяс-
нилось, что никакого фуршета в этом году не предусмотре-
но по эпидемиологическим соображениям, и большинст-
во приняло это даже с радостью. Это и так получилась са-
мая динамичная церемония за многие годы наблюдений.

Наконец, в субботу в соответствии с дресс-кодом «Эра 
Водолея» нарядились модники, приглашенные на день 
рождения к владелице КМ20 Ольге Карпуть. Одна из са-
мых влиятельных мировых деятелей моды по версии 
WWD и Business of Fashion собрала гостей в свежедо-
строенном объекте девелопера Capital Group — The Res-
idences at Mandarin Oriental. Гости, среди которых были 
Сергей Гордеев, Оксана Бондаренко, Светлана Бондар-
чук, Илона Столье, Наталья Максимова и другие, с удо-
вольствием снимали видео с видами на Кремль под пес-
ню группы Cream Soda «Никаких больше вечеринок».

полная версия 
kommersant.ru/13046

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Выяснилось, что фуршета  
в этом году не предусмо-
трено, и большинство при-
няло это даже с радостью

Минтранс отверг идею Российской автомобильной 
федерации (РАФ) вывести классические автомоби-
ли из-под действия знаков, запрещающих проезд 
машин с неэкологичными двигателями. В будущем, 
когда такие указатели появятся на улицах, любители 
автостарины и организаторы автовыставок могут 
столкнуться с различными сложностями, считает ор-
ганизация. В министерстве сочли инициативу 
«преждевременной».

„Ъ“ ознакомился с текстом протокола совещания 
в Минтрансе (проходило в конце 2020 года), где обсужда-
лись предложения РАФ по изменению правил дорожного 
движения. Организация предложила вывести из-под дей-
ствия знаков, запрещающих проезд автомобилей с низ-
ким экологическим классом, классические и спортивные 
автомобили. В министерстве идею признали «преждевре-
менной», следует из протокола. В пресс-службе ведомства 
„Ъ“ это подтвердили.

«Экологические» указатели ввели в ПДД в 2017 году 
и до сих пор нигде не применяли. Из-под их действия уже 
выведен транспорт Минобороны, полиции, пожарной ох-
раны, скорой помощи, почты. Минтранс в рамках проек-
та изменений в ПДД, о котором „Ъ“ уже рассказывал (до-
кумент затрагивает разные темы, включая перемещение 
на электросамокатах, уточнения действия знаков и т. д.), 
хочет добавить в перечень исключений также электромо-
били и машины на газовом топливе. РАФ предложила до-
бавить классические и спортивные авто (такой статус по-
лучают транспортные средства, соответствующие опреде-
ленным ГОСТам). На легковые авто старше 30 лет, напом-
ним, не распространяются действия техрегламента о без-
опасности колесных транспортных средств (в том числе 
требования по экологии).

Таких транспортных средств на дорогах немного, их 
использование не является «повседневным» (чаще все-
го — в рамках автошоу, в выходные дни весной и осенью), 
поэтому негативно влиять на экологическую ситуацию 
они не могут, считают в РАФ. В будущем ГИБДД может вы-
делить все эти автомобили из общей массы с помощью 
специальных номеров — это уже предусмотрено действу-
ющим ГОСТом на регистрационные знаки. Если поправ-
ки не внести, то организация ралли, парадов, пробегов 
и иных мероприятий с участием различной «классики» 
усложнится, исчезнет «возможность бесплатной демон-
страции объектов технической культуры». В Германии, 
подчеркнули в организации, действующие ограничения 
по экологическому классу на классические и спортивные 
ТС не распространяются.

• Российская автомобильная федерация, созданная в 1991 
году, является преемником Федерации автомобильного 
спорта СССР, объединяет автоспортсменов различных 
дисциплин, тренеров, судей, реставраторов автостари-
ны и т. д. Организацию возглавляет бывший глава ГИБДД 
России, управляющий директор «Ростеха» по инфраструк-
турным проектам Виктор Кирьянов.

На совещание, где обсуждались идеи РАФ, Минтранс 
позвал представителей ГИБДД, ФГУП НАМИ, Минпром-
торга. Не существует системы «категорирования» клас-
сических и спортивных авто в зависимости от «соот-
ветствия их современным требованиям безопасно-
сти», нет и критериев, по которым можно определить 
«условия участия допуска транспортных средств к дви-
жению», заявили представители ГИБДД (следует из 
протокола). Только после создания системы допуска 
можно обсуждать вопросы выведения этих автомоби-
лей из-под действия знаков. Также надо разработать 
отдельную диагностическую карту, чтобы «классика» 
и «спорт» могли проходить техосмотр, считают в НАМИ.

Зампред комитета классических автомобилей РАФ 
Петр Шляхин считает позицию Минтранса «некон-
структивной». «Нормы безопасности, о которых гово-
рят в МВД, не имеют никакого отношения к установ-
ке новых знаков,— пояснил он.— Вопросы сохране-
ния национальной истории и культуры в области тех-
ники должны рассматриваться государством в увязке 
со всеми законодательными и нормативными изме-
нениями. О судьбе классических и спортивных авто 
надо думать заранее, внеся соответствующие поправ-
ки в правила. А правила допуска к движению, о кото-

рых говорит Минтранс, уже давно разрабатываются». 
Минпромторг, в частности, уже готовит новое поста-
новление правительства, которое позволит вносить 
в электронный ПТС специальные отметки, обознача-
ющие, что машина имеет статус «классической» или 
«спортивной».

Напомним, в 2018–2019 годах на уровне прави-
тельства РФ обсуждалась концепция «экологических» 
зон в Москве и Санкт-Петербурге, куда будет запре-
щено въезжать автомобилям с низким экологиче-
ским классом (на границах этих территорий, предпо-
лагалось, и будут установлены новые дорожные зна-
ки). Однако впоследствии проект был заморожен. Пла-
нов по установке «экологических» знаков пока нет, за-
явили „Ъ“ в дептрансе Москвы. Решение, по данным 
„Ъ“, не принято в связи с тем, что у 17,4 млн автомо-
билей (это треть всего автопарка России) в документах 
экологический класс отсутствует (непонятно, можно 
ли их пускать в зоны действия знаков и использовать 
для проверки камеры). В начале 2020 года в МВД сооб-
щали о проведении «научно-исследовательской рабо-
ты» по определению экологического класса у такого 
типа автомобилей, эту работу дептранс Москвы зака-
зал у НАМИ. В НАМИ результаты исследования не ком-
ментируют.

Иван Буранов

Ретроавтомобили поедут  
по современным правилам
Минтранс не захотел выводить старинные машины  
из-под действия запрещающих знаков

Европейский суд по правам человека (ЕСПЧ) на-
звал пыткой «неоправданное длительное надева-
ние наручников» на людей, приговоренных к пожиз-
ненному сроку заключения. В деле «Шлыков и дру-
гие против России» четверым осужденным удалось 
доказать суду, что в большинстве случаев на них 
надевают наручники необоснованно. Теперь госу-
дарство обязано выплатить им компенсацию мо-
рального вреда размером от €1,9 тыс. до €3 тыс.— 
а также поменять соответствующие регламенты 
ФСИН. Правозащитники указывают, что действую-
щее законодательство также не обязывает заковы-
вать «пожизненников», и считают, что проблема не 
в законе, а в его выполнении.

Дело «Шлыков и другие против России» в ЕСПЧ объ-
единяет жалобы четверых осужденных на пожизнен-
ные сроки россиян. Они утверждают, что их заковыва-
ют в наручники каждый раз, когда они покидают ка-
меры. По словам заявителей, сотрудники колоний ис-
пользуют наручники, когда выводят их в душ, на про-
гулку, на встречи с адвокатами, следователями и проку-
рорами. Кроме того, их надевают во время обыска ка-
мер и личных вещей осужденных. Кисти не просто ско-
ваны за спиной — надзиратель поднимает руки и за-
ставляет людей нагибаться.

• Владислав Шлыков в июле 1997 года был признан винов-
ным в убийстве, угрозах убийством, вооруженном ограбле-
нии и краже. Суд приговорил его к смертной казни, в июне 
1999 года она была заменена на пожизненное лишение сво-
боды. Алексей Пулянин и Антон Коростелев были обвине-
ны в «заказном» поджоге ТЦ «Пассаж» в Ухте. Тогда в 2005 
году в результате пожара погибли 25 человек, еще десять 
пострадали. Обвиняемые сначала признали вину, но по-
том заявили, что сделали это под пытками. В 2008 году 
Верховный суд Республики Коми оправдал их, но уже через 
несколько дней решение было отменено. В 2009 году Вер-
ховный суд РФ приговорил обоих к пожизненному заключе-
нию. Предполагаемые заказчики преступления в 2014 го-
ду были оправданы судом присяжных; это решение также 
было отменено, но обвиняемые успели скрыться и с тех 
пор находятся в розыске. Данных о преступлении Алексан-
дра Керекеши „Ъ“ в открытых источниках не обнаружил. 
В материалах жалобы сообщается, что в 1998 году Хаба-
ровский краевой суд признал его виновным в убийстве, гра-
беже, незаконном хранении огнестрельного оружия — и 
приговорил к смертной казни. В 1999 году Верховный суд 
РФ заменил ее на пожизненное заключение.
В материалах жалобы говорится, что основанием для 

постоянного использования наручников является сам 
факт осуждения за тяжкие преступления — либо статус 
«опасного заключенного», который присваивают специ-
альные комиссии ФСИН. При этом, как следует из жалоб, 
комиссии нередко проводили подобные слушания в от-
сутствие самих осужденных.

Заключенные Шлыков и Керекеша не жаловались на 
наручники в российские суды, поскольку считали суще-
ствующие средства правовой защиты в России неэффек-
тивными. А вот осужденные Пулялин и Коростелев жало-
вались в российские судебные инстанции на то, что их ре-
гулярно сковывают наручниками. Но каждый раз получа-
ли ответ, что такие меры оправданы строгостью пригово-

ров, их же поведением или тем фактом, что они находи-
лись под наблюдением. При этом в российских судах не 
установили, регулярно ли тюремная комиссия проверя-
ла оправданность использования наручников.

Юрист правозащитного центра «Мемориал» (внесен 
в реестр так называемых иностранных агентов) Татьяна 
Глушкова напоминает, что действующее российское зако-
нодательство не предусматривает автоматического при-
менения наручников ко всем «пожизненникам». «Они 
должны применяться лишь к тем, кто представляет опас-
ность, и соответствующее решение должно регулярно пе-
ресматриваться,— объясняет эксперт.— Однако на пра-
ктике этого не делается: так, на Шлыкова и Керекешу на-
ручники надевали в те периоды, когда они не совершали 
никаких нарушений режима. На Пулялина и Коростеле-
ва наручники надевали в те периоды, когда они состояли 
на профилактическом учете как склонные к побегу, чле-
новредительству и нападению на представителей адми-
нистрации — но российские власти не смогли предста-
вить доказательств, что это решение регулярно пересма-
тривалось».

В итоге 19 января 2021 года ЕСПЧ вынес постановле-
ние о том, что длительное надевание наручников на по-
жизненно заключенных нарушает их права, гарантиро-
ванные ст. 3 Конвенции о защите прав человека. В ней 
сказано, что «никто не должен подвергаться ни пыткам, 
ни бесчеловечному или унижающему достоинство обра-
щению или наказанию». Отдельно ЕСПЧ отметил, что Рос-
сия обязана пересмотреть систему, в соответствии с ко-
торой наручники систематически применяются к «по-
жизненникам» без учета соображений безопасности в ка-
ждом конкретном случае и без регулярного пересмотра 
этих решений: «Решение суда неизбежно будет иметь по-
следствия, выходящие за рамки этих конкретных дел».

«Это постановление можно в определенной степени 
назвать „квазипилотным“. Поскольку ЕСПЧ постановил, 
что Российская Федерация должна под контролем Коми-
тета министров Совета Европы установить систему регу-
лярной проверки обоснованности применения наручни-
ков к пожизненно заключенным,— прокомментировала 
решение „Ъ“ руководитель юридического департамента 
„Руси Сидящей“ (проект Благотворительного фонда по-
мощи осужденным и их семьям, внесен в реестр так на-
зываемых иностранных агентов) Ольга Подоплелова.— 
Это решение находится в общем русле практики ЕСПЧ 
на гуманизацию условий отбывания пожизненного ли-
шения свободы. Предполагаю, что РФ не будет иметь про-
блем с тем, чтобы конкретизировать правила внутренне-
го распорядка исправительных учреждений в части пе-
риодической оценки применяемых мер безопасности. 
Однако на практике, конечно, могут возникать пробле-
мы с независимостью и объективностью такой оценки 
администрацией».

Татьяна Глушкова отметила, что ЕСПЧ не впервые об-
ращается к теме систематического надевания наручни-
ков на приговоренных к пожизненному лишению свобо-
ды. «Впервые суд рассмотрел этот вопрос в 2011 году в по-
становлении по делу „Кашавелов против Болгарии“,— 
напомнила она.— На Кашавелова 13 лет надевали наруч-
ники всякий раз при выводе из камеры. При этом влас-
ти не представили данных о том, что он совершал попыт-

ки побега, нападения на сотрудников тюрьмы или дру-
гих заключенных и так далее. ЕСПЧ счел такое обраще-
ние унижающим достоинство». По словам эксперта, при-
менительно к России ЕСПЧ затрагивал проблему «ру-
тинного» применения наручников в прошлом году — 
в деле «N.T. против России». «Это постановление посвя-
щено условиям содержания „пожизненников“ в целом — 
и в нем ЕСПЧ пришел к выводу, что Россия должна рефор-
мировать систему, по которой все приговоренные к по-
жизненному лишению свободы первые десять лет авто-
матически отбывают наказание в строгих условиях со-
держания»,— рассказала госпожа Глушкова. После вступ-
ления в силу этого постановления Минюст РФ сообщал, 
что «рассмотрит вопрос о необходимости реформирова-
ния данной сферы». Однако об итогах «рассмотрения во-
проса» ничего не известно.

«Изменится ли ситуация после вступления в силу поста-
новления ЕСПЧ, сказать сложно, у меня нет оптимизма по 
этому поводу,— поделилась Татьяна Глушкова.— Фактиче-
ски суд указал, что на практике сотрудники ФСИН система-
тически не исполняют действующее законодательство. То 
есть проблема не в самом законе, а в том, что конкретные 
сотрудники правоохранительных органов не считают не-
обходимым соблюдать его хотя бы формально».

Мария Литвинова, Мария Старикова, 
Александр Черных

ЕСПЧ вступился за пожизненно осужденных
Постоянное применение наручников признано пыткой

Минтранс не хочет уступить дорогу  
старинным авто  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Джо Байден определился 
с друзьями и врагами

Один из лидеров Демократиче-
ской партии Нэнси Пелоси называет 
штурм вашингтонского Капитолия 
«подарком Путину», а 52% американ-
цев считают Россию «критической 
военной угрозой» («важной угрозой» 
при этом считают 39%), и Москва, по 
данным опроса Gallup 2019 года, ста-
новится главным противником Ва-
шингтона в современном мире.

Практически молниеносно стра-
тегия на противостояние с Росси-
ей — в том числе идеологическое, 
ценностное — получила свое реаль-
ное выражение в поддержке россий-
ского оппозиционного политика 
Алексея Навального. «Навальный — 
голос многих миллионов россиян, 
и их голос должен быть услышан»,— 
заявлял еще на прошлой неделе во 
время утверждения Сенатом кан-
дидат на пост госсекретаря Энтони 
Блинкен. 

«Господин Навальный должен 
быть немедленно освобожден, а ор-
ганизаторы возмутительной атаки 
на его жизнь должны понести от-
ветственность. Атаки Кремля про-
тив господина Навального не про-
сто нарушение прав человека, но 
и оскорбление русских людей, ко-
торые хотят быть услышанны-
ми»,— написал после задержания 
политика советник Джо Байдена по 
национальной безопасности Джейк 
Салливан.

После прошедших в выходные 
протестов в Москве и разгона мани-
фестантов Госдепартамент также по-
спешил осудить действия россий-
ских властей. «США решительно 
осуждают сегодняшнее использо-
вание жесткой тактики против мир-
ных протестующих и журналистов 
в России. Мы призываем Россию от-
пустить всех, кто был задержан за 
реализацию своих прав, в том числе 
Алексея Навального, и тщательно 
изучить обстоятельства его отрав-
ления»,— говорится в заявлении 
американского внешнеполитиче-
ского ведомства, опубликованном 
в субботу, 23 января. «Российские 
власти арестовывают мирных про-
тестующих и журналистов — похо-
же, это подготовленная кампания 
по подавлению свободы слова и со-
браний. Это в логике ограничений 
последних лет, когда принимались 
ограничительные меры против гра-
жданского общества, независимых 
СМИ, политической оппозиции»,— 
заявила пресс-секретарь посольст-
ва США в Москве Ребекка Росс.

Впрочем, Россия в долгу не оста-
лась. МИД РФ раскритиковал по-
сольство США за сообщения, 
которые российское внешнеполи-
тическое ведомство сочло поддер-
жкой протестных акций. «Посоль-
ство США в Москве не в первый раз 
демонстрирует пренебрежение ди-
пломатическими нормами и прави-
лами, активно размещая в социаль-
ных сетях сообщения в поддержку 

несогласованных протестных ак-
ций в российских городах. По сути, 
речь идет о поощрении насильст-
венных действий, лицемерно объ-
являемых мирным протестом, 
в которые организаторы цинич-
но вовлекают даже несовершенно-
летних»,— заявили на Смоленской 
площади.

Представитель МИД РФ Мария 
Захарова подчеркнула, что амери-
канских дипломатов вызовут для 
дачи объяснений по поводу публи-
кации «карты протестов в России». 
«Можно представить, что началось, 
если Посольство России в Вашингто-
не опубликовало бы карту протест-
ных маршрутов с указанием конеч-
ной точки, например, в Капитолии. 
Подобное ориентирование на мест-
ности закончилось бы глобальной 
истерией американских полити-
ков, включая русофобские лозунги, 
угрозы введения санкций и высыл-
ки российских дипломатов»,— на-
писала она в Facebook.

Напомним, посольство США на 
своем сайте на английском язы-
ке опубликовало предостережение 
для собственных граждан, призвав 
их не приходить на протестные ак-
ции. В предостережении содержится 
информация о времени и месте про-
ведения манифестаций в 12 россий-
ских городах. Строка по Москве, на-
пример, содержит информацию, что 
сбор запланирован на 14:00 по мест-
ному времени на Пушкинской пло-
щади и манифестанты планируют 
двинуться в сторону Кремля.

«Источники в СМИ указывают, 
что на субботу, 23 января, в России 
планируются демонстрации в под-
держку оппозиционного активиста. 
С большой долей вероятности эти ак-
ции согласованы не будут. Учитывая 
значительное полицейское присут-
ствие и вероятное рассредоточение 
демонстрантов в другие районы го-
родов, гражданам США следует из-
бегать этих демонстраций и всех 
связанных с ними мероприятий»,— 
указывает посольство. 

Впрочем, американские собесед-
ники „Ъ“ указывают на то, что по-
добные предостережения — распро-
страненная практика: например, 
в декабре 2020 года посольство США 
в Турции рассказывало о демон-
страциях около консульства США 

в Стамбуле. В день манифестаций 
в России также было выпущено ана-
логичное сообщение о протестах 
в Амстердаме. За несколько дней 
до этого — о демонстрациях в Пра-
ге. Место и время проведения акций 
там тоже обозначено.

Пока между Россией и США про-
должался обмен ударами, прези-
дент Джо Байден активно занялся 
налаживанием традиционных от-
ношений с союзниками, позвонив 
премьер-министру Канады Джасти-
ну Трюдо и президенту Мексики Ло-
песу Обрадору. Господин Трюдо вы-
разил сожаление в связи с запретом 
строительства нефтепровода Key-
stone XL — решения, обещанно-
го и в итоге принятого Джо Байде-
ном,— однако выразил уверенность, 
что теперь отношения двух стран ста-
нут только лучше. «С США не всегда 
будет идеальная совместимость по 
всем вопросам. Так будет при лю-
бом президенте, но сейчас ситуация 
такова, что мы гораздо более едины 
в ценностях и целях. С удовольст-
вием жду возможности поработать 
с президентом Байденом»,— сказал 
канадский премьер.

Мексиканский президент также 
был полон оптимизма, заявив, что 
разговор был дружелюбным и ува-
жительным, хотя всего лишь не-
сколько дней назад господин Обра-
дор обвинил наркополицию США 
в фабрикации доказательств про-
тив бывшего министра обороны 
Мексики. 

Из европейских лидеров пра-
вом первого звонка удостоился 
премьер-министр Соединенного 
Королевства Борис Джонсон. «Учи-
тывая долгую историю взаимо-
действия в области безопасности 
и обороны, лидеры еще раз под-
черкнули приверженность альянсу 
НАТО и нашим общим принципам 
продвижения прав человека»,— 
прокомментировал содержание 
разговора пресс-секретарь британ-
ского премьера. Лидер правительст-
ва Соединенного Королевства также 
высоко оценил усилия Джо Байде-
на по борьбе с изменением клима-
та и отметил, что инаугурация пре-
зидента Байдена и вице-президента 
Камалы Харрис — шаг вперед для 
страны после «турбулентного пери-
ода» и большое событие для двусто-
ронних отношений.

Белый дом в свою очередь от-
читался: господин Байден плани-
рует укрепить особые отношения 
и трансатлантические связи. Что ин-
тересно, сообщения о звонке с бри-
танской и американской стороны 
содержательно совпадают почти 
полностью, однако британский от-
чет содержит информацию об об-
суждении торговой сделки между 
Лондоном и Вашингтоном, а аме-
риканский — нет. Впрочем, вполне 
вероятно, это именно та «неполная 
совместимость», о которой говорил 
Джастин Трюдо.

Алексей Наумов

Пресс-секретарь  
Белого дома и любимица 
российских СМИ 
Дженнифер Псаки  
открыто охарактеризовала 
отношения с Россией  
как враждебные   
ФОТО REUTERS
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Террористы вернулись в Багдад
Премьер-министр Ирака надеется на обученные американцами спецслужбы

Спустя два дня после  самого круп-
ного за несколько лет теракта 
в Багдаде группировка «Ислам-
ское государство» (ИГ, запреще-
на в РФ) нанесла новый удар, на-
пав в Ираке на отряд шиитского 
народного ополчения «Аль-Хашд 
аш-Шааби». Официально побе-
да над ИГ в Ираке была объявле-
на еще три года назад, но боевые 
группы этой террористической 
организации просто затаились. 
При этом эффективность мест-
ных сил безопасности вызывает 
вопросы, а поддерживающая их 
международная коалиция во гла-
ве с США за минувший год факти-
чески в два раза сократила свое 
 присутствие в Ираке.

По меньшей мере 11 бойцов 22-й 
бригады «Аль-Хашд аш-Шааби» поги-
бли и 18 получили ранения, попав 
в субботу в засаду «Исламского госу-
дарства» в провинции Салах-эд-Дин 
на севере Ирака. Среди погибших 
в том числе командир бригады. На-
падение последовало через два дня 
после двойного теракта на рынке 
в центре Багдада в четверг, в резуль-
тате которого погибли 32 человека 
и более 100 пострадали. Исполните-
лями стали два террориста-смертни-
ка. Последний похожий теракт был 
совершен в Багдаде в январе 2018 
года фактически на том же месте. Тог-
да погибли 35 человек. 

Напомним, что в конце 2017 года 
власти Ирака объявили о победе над 
«Исламским государством». Однако 
ячейки группировки никуда не де-
лись. Иракские силы безопасности 
при поддержке международной ан-

титеррористической коалиции про-
должали проводить операции про-
тив ИГ в нескольких районах страны. 
В последние месяцы активность тер-
рористов заметно возросла. Это про-
изошло на фоне резкого сокращения 
сил международной коалиции во 
главе с США. Напомним, что год на-
зад после американской операции 
по ликвидации в Багдаде командую-
щего иранскими силами специаль-
ного назначения «Аль-Кудс» Касема 
Сулеймани и замкомандира «Аль-Ха-
шд аш-Шааби» Абу Махди Аль-Му-
хандиса иракские парламентарии 
потребовали вывода всех иностран-
ных сил из страны. Сокращение аме-
риканского военного присутствия 
за рубежом было целью и президен-
та США Дональда Трампа. В итоге за 
несколько дней до завершения его 
президентского срока Вашингтон 
официально объявил о состоявшем-
ся сокращении американского кон-
тингента в Ираке до 2,5 тыс. человек.

За год переговоров с США ирак-
ские власти неоднократно отмеча-
ли возросший профессионализм 
своей армии и сил безопасности, 
однако теракт в Багдаде и в целом 
всплеск активности террористов за-
ставили усомниться в готовности 
иракцев самостоятельно справлять-
ся с внутренней угрозой. Предыду-
щий вывод американцев из Ирака, 
завершившийся в 2011 году, способ-
ствовал созданию и укреплению ИГ 
в этой стране. Примечательно, что 
командующим американскими си-
лами в Ираке на тот период был на-
значенный на днях министром обо-
роны США Ллойд Остин. В 2014 году, 

также под его руководством, но уже 
в качестве главы Центрального ко-
мандования ВС, американцы вер-
нулись в Ирак, чтобы помочь Багда-
ду в борьбе с ИГ. Так что новый глава 
Пентагона как никто может оценить 
ситуацию в сфере безопасности Ира-
ка. Пока же США, как и другие члены 
международного сообщества, осуди-
ли теракты в Багдаде и от лица аме-
риканского посольства в Ираке поо-
бещали выделить $20 млн на охрану 
«зеленой зоны» столицы, где нахо-
дятся многие дипмиссии и госучре-
ждения. Простым иракцам от этого 
не легче, и число претензий к вла-
стям нарастает — в стране уже боль-
ше года не прекращаются протесты.

Назначенный в мае премьер-ми-
нистр Ирака Мустафа Каземи ставит 
перед собой задачу довести страну 
до новых парламентских выборов. 
Он должны были состояться в июне, 
но на днях их перенесли на октябрь. 
И без того неспокойную страну ждут 
несколько месяцев напряженной 
политической борьбы. За это время 
действующему премьеру нужно до-
казать свою эффективность и укре-
пить власть. В четверг, буквально че-
рез несколько часов после теракта 
в Багдаде, он отправил в отставку сра-
зу нескольких высокопоставленных 
руководителей силовых ведомств. 
Правда, как отмечает агентство AFP, 
в тот же день был вынужден отозвать 
часть своих решений из-за давле-
ния различных политических сил. 
В ходе совещания силовых структур 
премьер Каземи напомнил, что в по-
следние месяцы спецслужбы прове-
ли ряд успешных антитеррористиче-

ских операций, которые в том числе 
помешали нескольким попыткам 
террористов добраться до Багдада, но 
не смогли помешать терактам в чет-
верг. «Мы не позволим повторить 
эти нарушения безопасности»,— 
подчеркнул он, добавив, что в работе 
разведывательной службы есть «про-
блемы, которые необходимо срочно 
решать». В пятницу по его приказу 
была начата специальная контртер-
рористическая операция «Месть му-
чеников», об успехах которой посту-
пают ежедневные отчеты в СМИ.

Примечательно, что до назначе-
ния на пост премьера Мустафа Ка-
земи четыре года был директором 
национальной разведывательной 
службы и не мог не знать о ее пробле-
мах. Не исключено, что стремитель-
ные отставки после теракта в Багда-
де стали возможностью избавиться 
от тех, кто был вне зоны его влияния. 
Эксперты отмечают, что Мустафа Ка-
земи, проведший много лет в эмигра-
ции в США и Великобритании, опи-
рается на Контртеррористическую 
службу, чьи бойцы подготовлены ме-
ждународной коалицией, в то время 
как часть сил безопасности по-преж-
нему ориентируется на шиитское 
ополчение «Аль-Хашд аш-Шааби», 
связанное с Ираном. После захвата 
значительной территории Ирака ИГ 
в 2014 году оно взяло на себя миссию 
по борьбе с террористами, однако за-
тем это обернулось борьбой за влия-
ние внутри страны. Сейчас ополче-
ние, как и Контртеррористическая 
служба Каземи, наперебой обещают 
отомстить террористам.

Марианна Беленькая

Америка  
предвидит  
славное прошлое
Новая администрация США 
поднимает Азию против Китая

После смены власти в  Белом 
доме Вашингтон берет курс 
на укрепление оборонного 
 сотрудничества с союзниками 
в Индо-Тихоокеанском регионе. 
Цель США — сдерживание Ки-
тая. В ходе своего первого теле-
фонного разговора с главой Ми-
нобороны Японии Нобуо Киси 
новый глава Пентагона Ллойд 
Остин подтвердил: в случае во-
енного конфликта между Япо-
нией и Китаем Вашингтон го-
тов оборонять оспариваемые 
Пекином острова Сенкаку в со-
ответствии с японо-американ-
ским договором о безопасно-
сти. Впрочем, реализация плана 
глобальных альянсов против Пе-
кина может дать сбой. Жесткая 
конфронтация с КНР противоре-
чит экономическим интересам 
союзников США в Азии, предпо-
читающих сдерживанию Китая 
модель соперничества-сотруд-
ничества.

Состоявшиеся в воскресенье те-
лефонные переговоры министра 
обороны США Ллойда Остина с его 
японским коллегой Нобуо Киси, 
которому утвержденный в новой 
должности глава Пентагона позво-
нил сразу после беседы с генсеком 
НАТО Йенсом Столтенбергом и ми-
нистром обороны Великобритании 
Беном Уоллесом, показали возраста-
ющее значение азиатской компо-
ненты в политике нового президен-
та США Джо Байдена. Как заявил по 
итогам беседы глава пресс-службы 
Пентагона Джон Кирби, министры 
обсудили двустороннее сотрудни-
чество в области безопасности, севе-
рокорейскую проблему и ситуацию 
вокруг находящихся под японской 
юрисдикцией островов Сенкаку, на 
которые претендует Пекин.

Выстраивая отношения с япон-
ским союзником, в которых в пери-
од правления администрации пре-
зидента Трампа порой возникали 
недоразумения и недосказанность, 
новая команда в Белом доме сра-
зу выложила на стол свой главный 
козырь. Как заявил коллеге Ллойд 
Остин, США не допустят односто-
ронних попыток изменить ста-
тус-кво в Восточно-Китайском море. 
В случае попытки Пекина захватить 
острова Сенкаку (китайское назва-
ние Дяоюйдао) Вашингтон будет го-
тов распространить на них действие 
ст. 5 японо-американского догово-
ра о безопасности, предусматриваю-
щей вступление в конфликт для за-
щиты союзника.

Напомним, что острова Сенкаку 
остаются предметом давнего спора 
между Китаем и Японией, которая 
с перерывами занимает их с 1895 
года, в то время как Пекин называ-
ет острова китайскими, ссылаясь на 
карты XVIII века. После поражения 
императорской Японии во Второй 
мировой войне острова перешли 
под контроль США и были переданы 
Токио в 1972 году. Конфликт Токио 
и Пекина обострился еще больше 
после того, как в 2012 году японское 
правительство выкупило у частного 
владельца три из пяти островов ар-
хипелага, что должно было подчерк-
нуть статус Сенкаку как части япон-
ского государства.

Укреплению альянса США с Япо-
нией, на территории которой бази-
руется крупнейший американский 
военный контингент в Индо-Тихо-
океанском регионе, должна спо-
собствовать и передислокация 
находящейся на Окинаве воен-
но-воздушной базы корпуса мор-
ской пехоты США Футенма в другую 
часть острова — Хэноко. За многие 
годы база Футенма снискала недо-
брую славу среди местных жителей 
в связи с многочисленными инци-
дентами с участием американских 
морских пехотинцев и нагрузкой на 
инфраструктуру, однако добиться 
полного вывода контингента США 
так и не удалось. Обнародованное ра-
нее компромиссное решение, кото-
рому Токио и Вашингтон намерены 
следовать при новой администра-
ции в Белом доме, предусматривает 
перенос базы Футенма в более отда-
ленный район на север острова.

Как сообщили по итогам перего-
воров Нобуо Киси и Ллойда Ости-
на в Минобороны Японии, перенос 
авиабазы Футенма в Хэноко «явля-
ется единственным решением по 
снижению нагрузки на жителей 
Окинавы».

Предвестником грядущей кон-
фронтации Вашингтона и Пеки-
на в Индо-Тихоокеанском регионе 
в минувшую субботу и воскресенье 
стали и события в Южно-Китай-
ском море. Власти Тайваня сообщи-
ли о том, что в течение двух дней 
подряд истребители ВВС КНР и бом-

бардировщики, способные нести 
ядерное оружие, входили в юго-вос-
точную опознавательную зону ПВО 
Тайваня. При этом в зоне досягаемо-
сти китайских сверхзвуковых про-
тивокорабельных крылатых ракет 
воздушного базирования YJ-12, ко-
торые могли быть на самолетах ВВС 
КНР, оказалась отправленная Пен-
тагоном в конце прошлой недели 
в Южно-Китайское море авианосная 
ударная группа во главе с авианос-
цем «Теодор Рузвельт» (USS Theodore 
Roosevelt).

В связи с последними события-
ми в Южно-Китайском море Госдеп 
США, который на прошлой неделе 
возглавил Энтони Блинкен, высту-
пил с жестким заявлением в адрес 
Китая. «Мы настоятельно призыва-
ем Пекин прекратить военное, ди-
пломатическое и экономическое 
давление на Тайвань и начать кон-
структивный диалог с его демокра-
тически избранными представи-
телями»,— заявил официальный 
представитель Госдепа Нед Прайс. 
Он указал на то, что новая админи-
страция в Вашингтоне усилит воен-
ную помощь Тайбэю.

В то время как после ухода пре-
зидента Трампа Вашингтон спешит 
укрепить глобальные альянсы с со-
юзниками для сдерживания Китая 
и России, его ключевая ставка на 
поднимающуюся против Пекина 
Азию может не сработать. Примеча-
тельно, что накануне телефонного 
разговора глав оборонных ведомств 
США и Японии газета Asahi опу-
бликовала статью главы японского 
МИДа Тосимицу Мотэги, который 
призвал Вашингтон не к конфрон-
тации, а к конструктивному диалогу 
с Пекином для решения двусторон-
них разногласий.

«По сравнению с периодом на-
хождения у власти администрации 
экс-президента США Барака Оба-
мы, когда господин Байден был ви-
це-президентом, влияние и поведе-
ние Китая значительно поменялись. 
Между США и Китаем существуют 
конфликты в различных областях, 
таких как торговля и борьба за пре-
восходство в технологиях, и их будет 
сложно решить сразу. Мы надеемся, 
что Соединенные Штаты и Китай бу-
дут вести конструктивный диалог, 
а Япония также сможет побудить Ки-
тай выполнить свои обязательства 
в качестве крупной мировой держа-
вы»,— сообщил Тосимицу Мотэги, 
дав понять, что Токио не стремится 
к тотальному сдерживанию Пекина, 
а предпочитает более гибкую модель 
соперничества-сотрудничества.

Между тем политика «двойно-
го сдерживания» Китая и России, 
провозглашенная 46-м президен-
том США, может не сработать. «Если 
обратиться к опыту „первой“ хо-
лодной войны, то тогда Соединен-
ные Штаты могли проводить успеш-
ную политику сдерживания и СССР, 
и „Красного Китая“ прежде всего 
благодаря своему абсолютному эко-
номическому превосходству над 
коммунистическими гигантами. Се-
годня же ситуация в мире склады-
вается совсем иная»,— пояснил „Ъ“ 
главный научный сотрудник Инсти-
тута США и Канады Владимир Батюк. 
В качестве одного из примеров экс-
перт напомнил, что 15 ноября прош-
лого года в Ханое было подписано 
соглашение о Всестороннем регио-
нальном экономическом партнерст-
ве (Regional Comprehensive Econom-
ic Partnership). Его цель — создание 
крупнейшей в мире зоны свободной 
торговли с объемом ВВП в $28 трлн, 
что составляет более 32% от общего 
мирового объема ВВП.

Это соглашение подписали во-
енно-политические союзники США 
в Индо-Тихоокеанском регионе, 
включая Японию, Южную Корею, 
Австралию, Новую Зеландию, Син-
гапур, Филиппины и Таиланд. А 30 
декабря прошлого года было заклю-
чено инвестиционное соглашение 
между ЕС и КНР, которое стало ре-
шающим шагом на пути формиро-
вания зоны свободной торговли 
между Евросоюзом и Китаем. «Ба-
ланс экономических сил в мире рез-
ко изменился — и не в пользу США, 
и с этим обстоятельством приходит-
ся считаться и тем странам, которые 
остаются американскими союзни-
ками. В этой ситуации трудно себе 
представить, что применительно 
к Китаю американские союзники 
в Азии и Европе будут добросовест-
но выполнять свой союзнический 
долг перед США, особенно в услови-
ях, когда американская политика 
сдерживания может нанести ущерб 
их взаимовыгодным экономиче-
ским связям с КНР»,— резюмирует 
Владимир Батюк.

Сергей Строкань



Несмотря на пандемию и свя-
занный с ней кризис, рос-
сийские производители до-
рожно-строительной (ДСТ) 
и спецтехники смогли уве-
личить выпуск в 2020 году 
на 6%. В свете перспектив 
2021 года участников рын-
ка очень беспокоит рост цен 
на металло прокат. В «Росспец-
маше» (лобби отечественных 
машино строителей) надеют-
ся получить дополнительную 
господдержку за счет средств 
от повышения утильсбора, 
который для отдельных ви-
дов техники может вырасти 
в три раза. Однако отношение 
к этой мере далеко не одноз-
начно: другие игроки, наобо-
рот, говорят о рисках индекса-
ции сбора.

В 2020 году российские заво-
ды увеличили производство ДСТ 
на 6%, до 43,5 млрд руб., подсчита-
ли в «Росспецмаше» (отражают дан-
ные 80% производителей). Прода-
жи на внутреннем рынке выросли 
на 11%, до 42,5 млрд руб. Данные 
по динамике производства сходят-
ся с оценкой Минпромторга.

В количественном выражении 
выросли отгрузки кранов-манипу-
ляторов (на 43%), гусеничных экс-
каваторов (на 33%), катков (на 23%), 
бульдозеров (на 7%), автокранов 
(на 2%). Падение отгрузок зафикси-
ровано в сегментах фронтальных 
погрузчиков (на 11%), экскавато-
ров-погрузчиков (на 9%), автогрей-
деров (на 9%), мини-погрузчиков 

(на 6%). Дмитрий Бабанский из SBS 
Consulting называет результаты 
«достаточно неплохими», особен-
но после снижения в первом полу-
годии. В перспективе, полагает он, 
можно ожидать дополнительного 
роста спроса на ДСТ, связанного 
с восстановлением темпов строи-
тельства.

Но у самих производителей 
прогнозы осторожные. В ассоци-
ации отмечают, что в конце 2020 
года металлопрокат для тракторов 
и комбайнов подорожал на 35–50% 
(см. „Ъ“ от 29 декабря 2020 года), 
призывая к введению плавающей 
экспортной пошлины на прокат. 
В качестве альтернативы возможна 
компенсация рост цен на металл 

путем расширения господдержки 
спроса, а средства привлечь за счет 
повышения ставок утильсбора. 
Тогда заводы смогут поднять цены 
лишь на уровне индекса дефлятора 
(на 5%), иначе рост составит 10–20%.

Идею поддерживают в ОМГ 
Дмитрия Стрежнева, где говорят 
о падении продаж и рынка по вы-
пускаемой номенклатуре. Там на-
зывают самым незащищенным сег-
ментом автогрейдеры, где ввозная 
пошлина составляет лишь 3%, а так-
же обвиняют в демпинге китай-
ских производителей фронталь-
ных погрузчиков.

Минпромторг готов увеличить 
утильсбор для спецтехники, изме-
нив не базовую ставку, как это де-

лается в автопроме, а ее коэффици-
енты. Так, сбор может вырасти на 
119%, до 1,2 млн руб., для грейде-
ров и планировщиков мощностью 
менее 100 л. с., на 71%, до 1,2 млн 
руб. — мощности от 100 л. с. до 
140 л. с. Для асфальтоукладчиков 
мощностью от 100 л. с. до 220 л. с. 
утильсбор могут поднять на 324%, 
до 3 млн руб., на модели мощно-
стью свыше 220 л. с.— на 355%, до 
3,7 млн руб. В этом сегменте на рос-
сийскую продукцию приходится 
около 4%, следует из данных АЕБ.

Однако индексация негативно 
скажется на небольших локаль-
ных производителях, полагает 
представитель СРО «Ассоциация 
„Спецавтопром“», говоря о сегмен-

тах автогрейдеров, бульдозеров 
(утильсбор вырастет в среднем на 
154%), колесных перегружателей 
(в среднем на 311%), дорожных кат-
ков (в среднем на 121%) и асфаль-
тоукладчиков. Не у всех них есть 
соглашения с Минпромторгом на 
получение промсубсидий в объ-
еме утильсбора из-за отсутствия 
необходимой конструкторской 
документации и по другим фор-
мальным признакам. 

В СРО уточняют, что асфальто-
укладчики в РФ выпускает лишь 
одно предприятие, а катки — два 
и они не способны полностью 
удовлетворить потребности. В ито-
ге покупатель будет вынужден 
приобретать импортную техни-
ку и оплачивать в ее стоимости 
большой утильсбор. Небольшие 
игроки, имеющие соглашения на 
промсубсидии, сталкиваются с за-
держками по возмещению утиль-
сора и вынуждены привлекать 
для его уплаты кредитные средст-
ва. При росте сбора многие отече-
ственные предприятия будут вы-
нуждены сократить или закрыть 
производства, считают в «Спецав-
топроме».

В Минпромторге, напротив, 
в пояснительной записке к проек-
ту постановления правительства 
о росте утильсбора сообщали о по-
зитивном влиянии индексации на 
число рабочих мест, а также загруз-
ку отечественных заводов. По дан-
ным «Росспецмаша», сейчас она со-
ставляет не более 60%.

Ольга Никитина

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 28631,45 (–125,41)
РТС 1418,29 (–45,55)
FTSE 100 6695,07 (–20,35)

DAX 30 13873,97 (–32,7)
DJIA 30996,98 (–179,03)
NASDAQ Composite 13543,06 (+12,15)

По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 22.01.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 23–25.01.21
Австралийский доллар 57,4517
Английский фунт 101,6150
Белорусский рубль 13,8965
Датская крона* 12,1506

Доллар США 74,3615
Евро 90,4087
Индийская рупия** 10,1771
Казахский тенге** 17,6929

Канадский доллар 58,5893
Китайский юань* 11,4789
Норвежская крона* 87,7463
СДР 107,2687

Сингапурский доллар 56,0457
Новая турецкая лира 10,0026
Украинская гривна* 26,4044
Шведская крона* 89,6170

Швейцарский франк 83,9579
Японская иена** 71,7602
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Спецтехника закатала вирус
Производство дорожно-строительных машин выросло в 2020 году
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Опубликованная ЦБ 22 января ста-
тистика корпоративного внешнего 
долга РФ в 2020 году, дополнив дан-
ные платежного баланса, позволя-
ет не только определить масштабы 
и источники давления на рубль (осо-
бенно в конце года), но и отчасти по-
нять, как использовалась правитель-
ственная денежная антикризисная 
помощь нефинансовому сектору.

Хотя номинальная величина 
внешнего долга компаний в долла-
рах на конец 2020 года осталась не-
изменной ($390 млрд), с поправ-
кой на ослабление американской 
валюты (в ней номинировано по-
рядка 55% внешнего долга корпора-
ций РФ) к концу четвертого квартала 
он сократился на $11 млрд, оцени-
ли в ING. В 2019 году внешний кор-
поративный долг оставался неиз-

менным и был рефинансирован на 
100%, а в 2020 году уровень рефинан-
сирования, исходя из планов пога-
шений, составил 89%, что заметно 
ниже, чем в 2014–2018 годах, и сви-
детельствует о росте аппетита рос-
сийских компаний к риску, полага-
ют аналитики банка.

Учитывая, что профицит текуще-
го счета платежного баланса в 2020 
году составил $35 млрд, такой уро-
вень погашений вряд ли оказал за-
метное давление на курс рубля. Но 
если в 2019 году весь отток част-
ного капитала из РФ был обеспе-
чен накоплением иностранных ак-
тивов, то в 2020 году погашением 
внешнего долга объясняется лишь 
23%, а оставшаяся доля — ростом 
отрицательного сальдо других не-
долговых внешних обязательств 
компаний на $37 млрд. В ING отме-
чают, что оно стало самым замет-
ным с кризиса 2008 года. Вероятнее 
всего, на фоне снижения корпора-
тивных прибылей (в январе—октя-
бре 2020 года чистый финрезультат 
снизился фактически на 40%) основ-
ным ресурсом для покупки валюты 
на такое заметное снижение ино-
странных обязательств компаний 
(и источником давления на курс ру-
бля) отчасти стала антикризисная 
помощь правительства.

Против рубля играли и гражда-
не. По данным мониторинга финан-
совых рисков ЦБ, население в но-
ябре—декабре 2020 года активно 
покупало иностранную валюту. 
Нетто-покупки составили около 
$4,7 млрд. Впрочем, граждане, ве-
роятнее всего, делали это на сбере-
жения, которые в 2020 году на фоне 
резкого снижения доверия к банков-
ской системе демонстрировали ре-
кордный рост (см. „Ъ“ от 2 ноября). 
Последние данные ЦБ свидетельст-
вуют о росте недоверия граждан на-
циональной экономике.

В 2021 году риски для рубля со 
стороны капитального счета могут 
усилиться, учитывая пересмотр со-
глашений о двойном налогообло-
жении РФ со странами, на которые 
приходится порядка 50% прямых 
иностранных инвестиций в Россию, 
отмечают в ING.

К концу года корпора
тивные «финансовые 
подушки безопаснос
ти», накопленные  
в том числе за счет 
гос поддержки, отчасти 
были истрачены на  
валюту для возврата  
внешних долгов

В
И

К
ТО

Р
 Ч

УМ
А

Ч
Е

В

правила  
игры

Банки и их работники ищут лучшей отдачи
Рынок труда в финансовом секторе трансформируется

В декабре—январе резко выро-
сло число банковских сотруд-
ников, решивших поменять 
место работы, количество ва-
кансий тоже растет, но го-
раздо медленнее и в других 
специаль ностях. В банках от-
мечают, что на кадровую поли-
тику серьезно повлияла панде-
мия, вынудившая перевести 
часть сотрудников на «уда-
ленку». После отмены ограни-
чений часть сотрудников бу-
дет работать дистанционно, 
а часть совмещать удаленную 
и офисную работу. Ряд банков 
уже трансформируют работу 
с персоналом, отбирая наибо-
лее подходящих людей для та-
кой модели.

Как рассказали „Ъ“ в HeadHunt-
er, количество резюме соискателей 
на hh.ru, ищущих работу в банков-
ской сфере, за декабрь 2020 — ян-
варь 2021 года превышает показа-
тель осени на 75% (114 тыс. против 

65 тыс.). Число вакансий в банках 
тоже выросло, но не так сильно: их 
было 50,3 тыс., что на 9% выше, чем 
в октябре-ноябре 2020 года.

Банки ищут специалистов в сфе-
ре трейдинга и дилинга (+73% к осе-
ни 2020-го), Forex (+48%), прямых 
инвестиций (+44%), лизинга (+43%), 
private banking (+30%), свидетель-
ствуют данные HeadHunter. Одна-
ко среди резюме, которые подают 
банковские сотрудники для поиска 
работы, первые три позиции зани-
мают другие специальности: кре-
дитные менеджеры, менеджеры по 
продажам финансовых продуктов 
и по привлечению клиентов.

По данным источников „Ъ“, зна-
чительная часть соискателей, по-
явившихся на рынке этой зимой, 
были или остаются сотрудниками 
Сбербанка. В банке „Ъ“ сообщили, 
что постоянно проводят измене-
ния, направленные на «оптимиза-
цию и автоматизацию процессов». 
«В сложной экономической и эпи-

демиологической ситуации „Сбер“ 
дополнительно поддерживает со-
трудников, с которыми вынужден 
расстаться, обеспечивает опреде-
ленную стабильность на период по-
иска работы»,— заверили в банке.

На кадровую политику бан-
ков существенное влияние ока-
зал коронавирус, отмечают в Аб-
солют-банке. Так, в МКБ с момента 
начала пандемии около 50% сотруд-
ников работают удаленно. «После 
снятия ограничений МКБ перей-
дет на новую операционную мо-
дель. Планируется, что минимум 
30% сотрудников банка будут рабо-
тать в удаленном формате,— рас-
сказала „Ъ“ директор по персона-
лу МКБ Алена Ефремова.— Главное 
требование для того, чтобы рабо-
тать дистанционно,— сохранять 
эффективность выполняемых биз-
нес-процессов». 

В Альфа-банке, по словам дирек-
тора по персоналу Марата Исмагу-
лова, в основу нового подхода за-

ложили модель, при которой часть 
сотрудников остается в офисе пос-
тоянно, часть работает только уда-
ленно, а большинство — попере-
менно и дома, и в офисе. До конца 
года планируется перевод пример-
но 60% сотрудников на полностью 
или частично удаленную работу, 
и уже сейчас 15–20% всех текущих 
наймов банка — это сотрудники на 
полной «удаленке», указывает он.

В Райффайзенбанке сейчас уда-
ленно работают более 5,5 тыс. из 
почти 9 тыс. сотрудников. «В от-
вет на запрос сотрудников по рас-
ширению практики удаленной 
работы в сентябре 2020 года мы за-
пустили пилот проекта по измене-
нию рабочей среды Future of Work, 
цель которого — разработать и вне-
дрить новые форматы работы, со-
четающие лучшее от удаленного 
и офисного форматов»,— расска-
зали в банке.

В ВТБ порядка 20% сотрудников 
по всей стране работают удаленно: 

«Мы постоянно следим за обста-
новкой и прорабатываем различ-
ные сценарии, в том числе перевод 
части сотрудников в дальнейшем 
на удаленную работу на ротацион-
ной основе».

Год был непростым, прежде 
всего с психологической точки 
зрения, многие хотят что-то поме-
нять и стараются заявить о себе, 
отмечает основатель компании 
Executive search Маша Янковская. 
«Многие организации выплатили 
или планируют выплатить более 
скромные бонусы, чем бонусы за 
предыдущие годы, сотрудникам 
кажется, что их обделили»,— до-
бавляет она. Банки увидели, кто 
из сотрудников более эффектив-
но работает дистанционно, а кто 
менее, поясняют в Абсолют-бан-
ке, и начали искать тех, кто смо-
жет работать с наибольшей отда-
чей удаленно.

Максим Буйлов, 
Ксения Дементьева

Счетчики подкручивают под новый протокол
Операторы связи предупредили о риске замены приборов учета

Не менее 1 млн используе-
мых в ЖКХ «умных» счетчи-
ков электроэнергии могут 
оказаться вне закона, преду-
предили в МТС, «МегаФоне», 
«Вымпелкоме» и Tele2. Пробле-
ма в том, что применяемый 
в приборах зарубежный стан-
дарт передачи данных не во-
шел в утвержденный в конце 
декабря перечень допусти-
мых, в отличие от менее рас-
пространенного отечествен-
ного аналога. В Минцифры 
обещают оставить список чи-
сто рекомендательным, необя-
зательным к исполнению.

Популярный стандарт передачи 
данных интернета вещей NB-IoT 
(Narrowband Internet of Things) не 
вошел в перечень допустимых к ис-
пользованию в системах и прибо-
рах учета электроэнергии, следует 
из письма МТС, «МегаФона», «Вым-
пелкома» и Tele2 замглавы Мин-
цифры Олегу Иванову от 22 янва-

ря (есть у „Ъ“). Перечень утвержден 
приказом Минцифры 30 декабря 
2020 года, единственным допусти-
мым протоколом передачи данных 
в системах учета электроэнергии 
признан отечественный NB-Fi.

• Стандарт NB-IoT используется 
для подключения к сети приборов, 
оснащенных традиционной или 
встроенной виртуальной (eSIM) 
сим-картой. От стандартов GSM, 
3G и 4G его отличает меньшее 
энергопотребление, что позволяет 
устройствам работать до десяти 
лет без замены батареи. Поэтому 
такая сеть оптимальна для при-
боров, передающих небольшие объ-
емы информации с определенной 
периодичностью: счетчиков элек-
троэнергии, датчиков монито-
ринга трубопроводов, открытия 
люков, систем «умного города». Бы-
товые приборы обычно подключа-
ют к сети по Wi-Fi.
Все крупные операторы уже 

оказывают услуги на базе стан-

дарта NB-IoT. Так, у «Вымпелкома» 
есть сети на NB-IoT в Центральном 
и Уральском ФО. Там считают, что 
из-за действий Минцифры вне за-
кона только в Центральной России 
могут оказаться около 1 млн прибо-
ров учета электричества, а их заме-
на приведет к росту цен на электро-
энергию.

Предложенные Минцифры ог-
раничения потребуют пересмотра 
ряда проектов и для «Ростелекома», 
подтвердили там. МТС запустила 
сеть интернета вещей на NB-IoT бо-
лее чем в 70 регионах России. «Ме-
гаФон» реализовал на этом стандар-
те уже два проекта на федеральном 
уровне. В Tele2 сообщили, что так-
же имеют несколько проектов 
с NB-IoT для заказчиков из ЖКХ.

В перечень включены стандар-
ты, рекомендованные Минэнер-
го и ФСБ и принятые Росстандар-
том, пояснили „Ъ“ в Минцифры. 
Хотя операторы уверены, что пере-
чень обязателен для применения, 

в Минцифры утверждают, что он 
будет носить рекомендательный 
характер.

Стандарт NB-Fi основан на рос-
сийской технологии, разработан-
ной компанией «Вавиот», и был ут-
вержден Росстандартом в 2019 году 
как первый отечественный прото-
кол интернета вещей. Операторы 
связи в своем письме в Минциф-
ры утверждают, что он менее без-
опасен, чем иностранные аналоги, 
потому что работает в нелицензи-
руемых частотах. В «ЭР-Телекоме» 
добавляют, что и протокол NB-IoT 
был утвержден Росстандартом 
в сентябре 2020 года, а к утвержде-
нию готовится второй по популяр-
ности после него в мире стандарт — 
LoRaWAN, который также не попал 
в перечень Минцифры.

Рынок приборов учета электро-
энергии в ближайшие годы будет 
активно расти. 1 июля 2020 года 
вступил в силу закон, по которо-
му гарантирующие поставщики 

электроэнергии обязаны за свой 
счет устанавливать приборы учета 
в многоквартирных домах, а сете-
вые компании — в коммерческом 
секторе и в частных домах. За невы-
полнение требований предусмо-
трены штрафы. По прогнозу струк-
тур «Росатома», в 2025 году объем 
рынка отечественных «умных» 
приборов для ЖКХ и строительст-
ва может составить 127,8 млрд руб.

По мнению операторов, ситуа-
ция с перечнем ограничивает кон-
куренцию на рынке. В пресс-служ-
бе Федеральной антимонопольной 
службы согласны, что вопрос тре-
бует изучения, ведомство готово 
«принять участие в его рассмотре-
нии». Главное, считает директор 
Ассоциации интернета вещей Ан-
дрей Колесников, чтобы доступ на 
рынок имели производители оте-
чественного оборудования неза-
висимо от стандарта, тогда наруше-
ний в сфере конкуренции не будет.

Юлия Тишина

конвертирует в доллары 
обозреватель отдела  
экономической политики

Алексей 
Шаповалов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Международные инвесторы  
рекордными за два года тем-
пами наращивают вложения 
на российском долговом рын-
ке. За минувшую неделю они 
инвестировали $170 млн, а с на-
чала года — уже более $320 млн. 
Нерезиденты скупают россий-
ские долговые бумаги, несмо-
тря на рост политических ри-
сков, поскольку на мировом 
рынке ощущается дефицит  
доходных, но при этом надеж-
ных облигаций.

По оценке „Ъ“, основанной на от-
чете BCS Global Markets (учитывает 
данные Emerging Portfolio Fund Re-
search, EPFR), международные ин-
весторы вложили за неделю, закон-
чившуюся 20 января, в российские 
облигации $170 млн — это более чем 
вдвое выше объема инвестиций не-
делей ранее и максимальный недель-
ный результат с февраля 2019 года. 
Уверенный приток средств в этот 
класс российских активов продолжа-
ется 28-ю неделю подряд, за это время 
суммарный объем поступивших ин-
вестиций превысил $2,6 млрд. Только 
с начала года международные инвес-
торы вложили в облигации $320 млн.

Повышение интереса к облига-
циям российских компаний проис-
ходит на фоне роста популярности 
фондов развивающихся стран. По 
данным BCS Global Markets, притоки 
в фонды облигаций категории GEM 
по итогам прошлой недели состави-
ли $2,7 млрд — самый большой при-
ток в эту категорию фондов с декаб-
ря 2019 года.

О высоком интересе международ-
ных инвесторов к российскому дол-
гу свидетельствуют прошедшие за 
последние две недели размещения 
еврооблигаций. В минувшую сре-
ду «Газпром» разместил восьмилет-
ние еврооблигации на $2 млрд с до-
ходностью 2,95% годовых. При этом 
спрос почти вдвое превысил объем 
размещения. Как отмечал руководи-

тель управления рынков долгового 
капитала «ВТБ Капитала» Андрей Со-
ловьев, инвесторы из континенталь-
ной Европы выкупили 32% бумаг, 
23% ушло американцам, 19% купи-
ли инвесторы из Азии, стран Ближ-
него Востока и Северной Африки, 
4% купили британские инвесторы. 
Несколькими днями ранее высо-
ким спросом воспользовались МКБ 
и Совкомбанк, разместившие евро-
бонды соответственно на €600 млн 
и $300 млн. В первую полную неде-
лю нового года глобальные инвес-
торы активно покупали и облига-
ции федерального займа, увеличив 
вложения в эти бумаги более чем на 
20 млрд руб. (см. „Ъ“ от 19 января).

Однако данные EPFR в отношении 
российских облигаций пока не отра-
жают поручение нового президен-
та США Джо Байдена спецслужбам 
провести анализ кибератаки на Solar 
Wind, приписываемого России вме-
шательства в выборы страны. К тому 
же было поручено рассмотреть ис-
пользование химического оружия 
в отношении Алексея Навального. 
Эта новость привела в пятницу к ро-
сту курса доллара почти на 1,4 руб., 
до 75,24 руб./$. Подскочили и доход-
ности российских суверенных евро-
облигаций, например, ставка бумаг 
с погашением в 2029 году выросла на 
0,076 процентного пункта, до 2,356%, 
максимума с начала ноября.

Происшедшее не должно сильно 
повлиять на отношение глобальных 

инвесторов к российским облигаци-
ям, считают управляющие. По словам 
портфельного управляющего по обли-
гациям General Invest Алексея Губина, 
в случае реализации рисков сильнее 
может пострадать рынок акций, чем, 
например, короткие облигации. По 
данным EPFR, по итогам минувшей 
недели приток средств иностранных 
инвесторов в акции составил только 
$160 млн, что в полтора раза ниже ре-
зультата предшествующей недели (см. 
„Ъ“ от 18 января). «Облигации — более 
консервативный класс активов, а экс-
позиция на РФ у нерезидентов, как 
и на многие страны, должна сохра-
няться в рамках общей диверсифика-
ции»,— отмечает господин Губин.

Фундаментально ситуация не из-
менилась, и падение в облигациях 
нужно рассматривать как «сезон ски-
док в супермаркете», отмечает управ-
ляющий активами УК «Открытие» 
Дмитрий Космодемьянский. «Если 
исключить политику, главными ар-
гументами относительно привлека-
тельности российского внутренне-
го долга являются консервативная 
бюджетная и фискальная политика 
и низкий уровень инфляции,— про-
должает он.— Мы считаем, что, как 
только политическое напряжение 
ослабнет, искатели доходности бу-
дут наготове». «Других вариантов по-
лучить высокую доходность на рын-
ке бондов на самом-то деле не так 
и много»,— заключает эксперт.

Виталий Гайдаев

Инвесторы скупают  
российский долг
Доходы перекрыли политические риски

В 2020 году резко набрало попу-
лярность рефинансирование 
ипотечных кредитов. Им вос-
пользовались почти в 2,7 раза 
больше семей, чем в 2019-м. 
В среднем экономия от рефи-
нансирования могла превы-
шать 3 тыс. руб. в месяц. В этом 
году для такой же динамики  
запала может не хватить, пре-
дупреждают эксперты: ключе-
вая ставка, как ожидается, бу-
дет стабильной, а все, кто хотел, 
в основном уже рефинансиро-
вали свои кредиты.

В 2020 году вслед за снижением 
ключевой ставки ЦБ ипотека деше-
вела, спровоцировав ажиотажный 
спрос. На этом фоне вклад рефинан-
сированных кредитов в выдаче ипоте-
ки заметно увеличился. Общая сумма 
рефинансированной ипотеки дости-
гла примерно 600 млрд руб., сооб-
щил „Ъ“ руководитель аналитическо-
го центра «Дом.РФ» Михаил Гольдберг, 
а ее доля в выдаче достигла 13,7%, про-
тив 6,8% годом ранее: «Росту способ-
ствовали рекордно низкие ставки по 
всей линейке ипотечных продуктов». 
Этот тренд подтверждают и в банках: 
в 2020 году в ВТБ доля рефинансирова-
ния выросла с 13% до 27%, в Райффай-
зенбанке — с 41% до 45%.

Всего, по оценке «Дом.РФ», за 
2020 год рефинансирование ипо-
теки оформили около 234 тыс. рос-
сийских семей — «рекордное чи-
сло за всю историю рынка» и почти 
в 2,7 раза больше 2019 года. «На рын-
ке сложились идеальные условия 
для рефинансирования ранее взя-
тых кредитов»,— полагают в «Дом.
РФ». По их оценке, средняя ставка те-
кущего ипотечного портфеля — 10–
11%, в то время как рефинансировать 
кредит можно в среднем под 8%. «То 
есть выгода для заемщика составляет 
более 2 п. п.»,— отмечают в «Дом.РФ». 
На практике, к примеру, при сниже-
нии ставки с 10% до 8% заемщик с ипо-

текой в 2,5 млн руб. сроком на 18 лет 
может сэкономить на платежах более 
3 тыс. руб. в месяц. А общая перепла-
та по кредиту сокращается на 674 тыс. 
руб., или 23%. По словам Гольдберга, 
такая ситуация положительно влия-
ет и на качество ипотечного портфеля 
в целом: ведь чем ниже платежная на-
грузка на граждан, тем меньше веро-
ятность дефолтов.

Банки достаточно охотно рефинан-
сируют ипотечные ссуды других кре-
дитных организаций — как прави-
ло, заемщик, который какое-то время 
исправно платил ипотеку, считает-
ся более надежным, чем новый кли-
ент, говорит „Ъ“ младший директор 
по банковским рейтингам «Эксперт 
РА» Екатерина Щурихина. Для дей-
ствующих кредиторов, по ее словам, 
рефинансирование кредита по бо-
лее низкой ставке является способом 
удержать клиента в банке, иначе он 
уйдет к конкурентам. 

Опрошенные „Ъ“ эксперты пола-
гают, что в этом году доля рефинан-
сирования может уменьшиться: оно 
затронуло уже значительный объ-
ем портфеля, а активного продолже-
ния снижения ставок не ожидается. 
«2020 год, когда наблюдалось рекорд-
ное снижение ставок на рынке, воз-
можно, был самым пиковым сезоном 
рефинансирования»,— говорит ви-
це-президент Moody’s Ольга Ульянова. 

Тем не менее банкиры настроены 
оптимистично. В Сбербанке полагают, 

что потенциал для рефинансирова-
ния остается, по оценке ВТБ, спрос на 
рефинансирование сохранится, но не 
будет столь агрессивным, как в 2020-м. 
В ГПБ говорят, что большинство отсле-
живающих изменения по ипотечным 
программам клиентов рефинансиро-
вали свои кредиты в 2020-м.

«В 2020 году рефинансировано не 
более 0,6–0,7 трлн руб., поэтому даже 
с учетом объема досрочно погашае-
мой ипотеки потенциал по данной 
программе весьма существенный»,— 
отмечают в ПСБ. В прошлом году на 
рынок вышли сразу два новых пото-
ка клиентов, объясняют в Райффай-
зенбанке: «среди них и те, кто до сих 
пор снимал квартиру, а теперь, оце-
нив выгоду низких ставок, решил ку-
пить свою недвижимость, и те, кто ко-
пил первоначальный взнос».

При этом, как показал опрос „Ъ“ 
крупных банков, на рынке в основ-
ном развито перекредитование заем-
щиков, а не реструктуризация ипо-
теки в своем же банке. По словам 
управляющего директора НКР Миха-
ила Доронкина, подавляющая доля 
ипотечных заемщиков, которым одо-
бряются ссуды, в целом относятся 
к качественной категории. Однако на 
фоне пандемии, подчеркивает он, ко-
личество рискованных заемщиков 
увеличивается, о чем свидетельству-
ет и более быстрый рост просрочен-
ной задолженности в прошлом году.

Ольга Шерункова

Рефинансирование теряет смысл
Участники рынка не ждут повторения рекорда 2020 года

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет актер, продюсер и сооснователь театра 
«Квартет И» Ростислав Хаит:
— Друг мой Игорь! Учитывая количество твоих друзей, 
приятелей, товарищей и просто знакомых, тот факт, 
что именно мне выпала честь поздравить тебя, накла-
дывает на мои волосатые плечи определенную ответст-
венность. Смотри: у тебя есть практически все, что ты 
хочешь, не хватает разве что одной-двух побед в Лиге 
чемпионов и звания чемпиона мира, как у Месси. Этого 

я тебе пожелать сегодня не могу. Был бы юбилей — тог-
да да, конечно, а так — нет, извини... Поэтому пожелаю 
тебе вот что: пусть количество просьб, с которыми к тебе 
обращаются различные люди, соответствует количест-
ву свободного времени и желания, которые ты готов на 
эти просьбы потратить! Потому что быть нужным близ-
ким людям — это одно из главных твоих удовольствий. 
С днем рождения! Обнимаю! Целую!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 53 года  
управляющему директору ООО «Ренессанс Брокер»  
Игорю Каменскому

Государственная управляющая 
компания (ГУК) ВЭБ.РФ зарабо-
тала для «молчунов», пенсион-
ные накопления которых нахо-
дятся в ее расширенном порт- 
феле (РП), 6,7% годовых. Другой  
портфель ГУК — государствен-
ных ценных бумаг (ГЦБ) — вы-
рос почти на 8%. Но частные 
управляющие компании (ЧУК) 
опередили своего государствен-
ного конкурента. Их средневзве-
шенная доходность составила  
почти 9%: помог четвертый 
квартал 2020 года, когда значи-
тельно росла стоимость акций.

Инвестиционная доходность по 
хранящимся в ПФР пенсионным на-
коплениям россиян, которыми управ-
ляют ЧУК, в 2020 году оказалась выше, 
чем у ГУК ВЭБ.РФ, следует из расчетов 
„Ъ“ на основе отчетностей УК. Средне-
взвешенный результат ЧУК составил 
около 8,9% годовых, тогда как по РП 
ВЭБа доходность была на уровне 6,7%, 
а по портфелю ГЦБ немногим не дотя-
нула до 8%. При этом кварталом ранее 
в среднем частные УК отставали от по-
казателей РП ВЭБа на 0,2 процентно-
го пункта (п. п.), а от портфеля ГЦБ — 
на 1,9 п. п. (см. „Ъ“ от 19 октября 2020 
года). «Портфели ЧУК, как правило, бо-
лее рискованные, поэтому в периоды 
снижения доходностей и улучшения 
аппетита к риску на фондовом рын-
ке ЧУК должны показывать более вы-
сокую доходность по сравнению с са-
мым консервативным инвестором на 
рынке»,— отметили в ВЭБе.

В четвертом квартале, согласно 
расчетам „Ъ“, лишь 2 из 16 частных УК 
проиграли портфелям ГУК: «Агана» по 
портфелю «Консервативный» и «Аль-
фа-Капитал». Оба портфеля характери-

зуются отсутствием в них акций. Мак-
симальную доходность — более 17% 
годовых — в последние три месяца 
прошлого года получили УК «Откры-
тие», «Металлинвесттраст», «ВТБ Ка-
питал Управление активами» (2 млрд 
руб.) и портфель «Доходный» БКС. 
У них как раз наоборот относительно 
высокую долю — от 11 до 25% на конец 
года — в активах занимали акции.

Впрочем, среди тройки лидеров, 
которые по итогам года показали до-
ходность около 11% годовых каждая, 
есть только один из лидеров четверто-
го квартала — «ВТБ Капитал Управле-
ние активами». Такие результаты, по 
словам главного исполнительного ди-
ректора «ВТБ Капитал Инвестиции» 
Владимира Потапова, были обеспече-
ны «верным управлением рыночным 
риском и ставкой на недооцененные 
сектора осенью, например ОФЗ с пла-
вающим купоном и привязанные 
к инфляции», а в секторе акций — ак-
тивным управлением портфелем (ва-
рьировался по году от 5% до 17%).

Компании «Регион Эссет Менед-
жмент» удалось выстрелить в треть-
ем квартале, когда она сделала став-
ку на акции, но затем до конца года 
полностью вышла из этого класса ак-
тивов. Больше всех доходность (бо-
лее 11% годовых) получила УК «Сбер-
банк Управление активами». Начало 
года она встретила c достаточно кон-
сервативным портфелем, в котором 
ОФЗ составляли 38%, корпоративные 
бонды — 52%, а акции — 5%, что позво-
лило демпфировать турбулентность 
первого квартала. Конец же характе-
ризовался достаточно агрессивным 
портфелем: доля ОФЗ — около 1%, кор-
поративные бонды — 70%, а акции — 
21%. По словам управляющего «Сбер-

банк Управление активами» Дмитрия 
Постоленко, во втором полугодии 
ставка была сделана на нефтегазовый 
и металлургический сектора.

В четвертом квартале самой вы-
игрышной была агрессивная стра-
тегия, притом самый значительный 
рост показали долевые инструменты. 
Субиндекс акций по пенсионным на-
коплениям вырос на 14,6%, тогда как 
корпоблигаций — на 1,8%, а ОФЗ — 
и того менее, на 0,8%. «Несмотря на 
победу Джо Байдена (на президент-
ских выборах США.— „Ъ“), локаль-
ные акции переписали новые макси-
мумы буквально за один месяц при 
росте индекса Московской биржи бо-
лее чем на 20%»,— говорит управляю-
щий активами «Ингосстрах-Инвести-
ции» Артем Майоров.

В этом году «продолжится рота-
ция активов из „акций роста“ в „ак-
ции стоимости“, и российские акции 
будут одним из главных бенефициа-
ров этого тренда», считает господин 
Майоров, отмечая, впрочем, поли-
тические риски. «Мы считаем рос-
сийские акции фундаментально 
недооцененными, но допускаем по-
вышенную волатильность рынков 
в наступившем году»,— соглашается 
господин Потапов. «Учитывая низкие 
ставки, дальнейшее снижение кото-
рых крайне маловероятно, основной 
упор большинством управляющих, 
в том числе нашей УК, будет делаться 
на рынок акций»,— считает господи 
Постоленко. Артем Майоров говорит 
об «активном подходе к управлению 
портфелем при умеренно позитив-
ном взгляде на российские акции 
в первом полугодии и нейтральном 
или негативном во втором».

Илья Усов

ВЭБ.РФ отстал на процент
Частным НПФ помог рост акций в конце 2020 года
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КРУПНЕЙШИЕ БАНКИ НА РЫНКЕ РЕФИНАНСИРОВАНИЯ ИПОТЕКИ 
(ПО ИТОГАМ 11 МЕС. 2020 ГОДА, МЛРД РУБ.)   ИСТОЧНИК: «РУСИПОТЕКА».

ВТБ Альфа-банк «ФК Открытие» Росбанк Промсвязьбанк

Рефинансирование клиентов сторонних банков
Рефинансирование своих заемщиков

Сбербанк Банк «Дом.РФ» Райффайзенбанк Газпромбанк Россельхозбанк

30,7
112,56

37,6
0,03

228,8
0

37,4
0

20,9
7,60

28,2
0

27,0
0,06

20,9
0

18,4
0

10,7
7,49

Как стал известно „Ъ“, в кон- 
це 2020 года экс-владелец  
банка-банкрота «Югра» Алек- 
сей Хотин снова предложил  
погасить его долги — около 
180 млрд руб. за полтора года. 
В расчетах с Агентством по стра-
хованию вкладов (АСВ) он хочет  
использовать вексельную схему,  
а с вкладчиками-«превышенца- 
ми» — прямые платежи. Однако 
бизнесмен не раскрывает источ-
ники средств, то есть гарантий 
реализации схемы нет.

Алексей Хотин обратился к АСВ, ко-
торое выполняет функции ликвидато-
ра «Югры», и ЦБ с очередным предло-
жением по погашению долгов банка. 
Фото письма-предложения размести-
ли участники сообщества «ВКонтак-
те», которые отстаивают права так 
называемых превышенцев «Югры». 
В письме он предложил в течение 18 
месяцев погасить задолженность пе-
ред физическими лицами, вклады ко-
торых превышали 1,4 млн руб., пря-
мыми платежами, а в расчетах с АСВ 
использовать вексельную схему.

• В 2017 году у банка «Югра», вхо- 
дящего на тот момент в топ-30 
по размеру активов, отозвали ли-
цензию. В конкурсной массе собрано 
лишь 9,2 млрд руб. Владелец банка 
Алексей Хотин находится под до-
машним арестом. Задолженность 
«Югры» перед кредиторами состав-
ляет 185 млрд руб.
В АСВ подтвердили „Ъ“, что полу-

чили письмо господина Хотина. Там 
уточнили, что «обращение содержит 
информацию о намерении произвес-
ти расчеты только с первой очередью 
кредиторов банка (АСВ и вкладчи-
ками-„превышенцами“.— „Ъ“), что 
противоречит действующему зако-
нодательству». В ЦБ „Ъ“ не ответили. 
Адвокат Алексея Хотина отказался от 
комментариев.

Перед АСВ у банка остается наи-
больший объем задолженности — 
165,43 млрд руб. В агентстве о пер-
спективах ее погашения говорят 

осторожно, отмечая, что подобные 
обращения от господина Хотина «по-
ступали неоднократно», носят «де-
кларативный характер», не подкре-
плены информацией о наличии 
«достаточных финансовых источ-
ников погашения задолженности», 
а также не содержат «иных данных 
о наличии обеспечения исполнения 
обязательств».

Например, добавляют в АСВ, в апре-
ле 2020 года господин Хотин «дал обя-
зательство раскрыть сведения о при-
надлежащих ему активах, а также 
предоставить информацию о денеж-
ных потоках и расходовании денеж-
ных средств, полученных в результа-
те использования в течение трех лет 
приобретенных на средства банка ак-
тивов», но так их не предоставил.

У вкладчиков-«превышенцев» си-
туация тоже непростая. По данным 
АСВ, сейчас объем неудовлетворен-
ных требований кредиторов-физ-
лиц первой очереди составляет 
14,55 млрд руб. (см. „Ъ“ от 7 июня 2019 
года). Обещанные Алексеем Хотиным 
выплаты затронули лишь вкладчи-
ков с самыми малыми требованиями 
(см. „Ъ“ от 7 июня 2019 года). Деньги 
шли через компанию «Комплексные 

инвестиции», которая за это время 
выплатила около 820 млн руб. 

Эта компания аффилирована 
с Алексеем Хотиным и проходи-
ла в качестве соответчика по искам 
о возмещении убытков АСВ и привле-
чении экс-акционера и других контр-
олирующих прежде банк лиц к субси-
диарной ответственности в размере 
$521,8 млн и $529,2 млн. В 2020 году 
на нее были возложены обеспечи-
тельные меры, а ФНС приостановила 
операции по счетам, следует из дан-
ных системы СПАРК.

С декабря 2020 года выплаты 
вкладчикам проводит созданное 
в 2017 году ООО «Дерби», сообщил „Ъ“ 
член совета кредиторов Николай Ни-
колаев. Формально ООО не связана 
с бывшим бенефициаром «Югры», по-
этому вряд ли попадет под ограничи-
тельные меры, объясняет он. Однако 
кредиторы не знают всех тонкостей 
работы «Дерби». По данным счетчика 
на сайте АО «Комплексные инвести-
ции», новая компания выплатила на 
текущий момент свыше 232 млн руб.

Вкладчики «Югры» приветствуют 
желание господина Хотина выплачи-
вать задолженность, однако уверен-
ности в том, что их требования будут 
удовлетворены, нет, отметил в бесе-
де с „Ъ“ господин Николаев. С уче-
том выплат АСВ, которые состави-
ли 4,3% сверх страховочной суммы, 
и выплат АО «Комплексные инвести-
ции» задолженность уменьшилась, 
но остается значительной, а прошло 
уже «свыше трех с половиной лет мы-
тарств», сетует он.

При первом приближении пись-
мо господина Хотина объективно 
может вызывать настороженность 
с точки зрения реализации предло-
женных инициатив, считает адвокат 
РКТ Анастасия Шамшина. Олег Буй-
ко из АБ «Егоров, Пугинский, Афана-
сьев и партнеры» добавляет, что «клю-
чевой вопрос здесь в том, насколько 
реально предложение и хватит ли де-
нег, чтобы выполнить обязательства.

Ольга Шерункова

Кредиторы «Югры»  
получили новое предложение
Однако источники средств для погашения долгов 
Алексеем Хотиным неясны

Собственники российских 
банков любят видеть  
себя в списках Forbes.  

Но если свести  
активы с пассивами,  

то списки Forbes придется 
подкорректировать

— Василий Поздышев, 
зампред Банка России, 2 июля 2018 года

Ц И Т А Т А



Коммерсантъ   l   Понедельник 25 января 2021 №11/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)
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Падение продаж европейских грузовиков свыше 
18 тонн в РФ в 2020 году оказалось более драматич-
ным, чем остального рынка: за 11 месяцев они со-
кратились на 20%. О том, как прошел год для MAN, 
о давлении утильсбора и сотрудничестве с ГАЗом 
в интервью „Ъ“ рассказал генеральный директор 
ООО «МАН Трак энд Бас Рус» (дистрибутор в РФ гру-
зовиков и автобусов  немецкой MAN) Ян Айхингер.

— Как вы оцениваете состояние рынка в 2020 году?
— Рынок был достаточно активен в первые три месяца 
года, и если бы не этот период, то мы бы увидели гораздо 
более существенное снижение продаж. В целом влияние 
пандемии пока так и не отыграно рынком на 100%. В кон-
це года мы традиционно видим всплеск продаж, но в 2020 
году оценить падение рынка до конца объективно доста-
точно сложно. Результаты декабря в 2019 году были более 
высокими не только из-за отсутствия пандемии, но и из-за 
покупок, которые спровоцировало ожидание повыше-
ния утильсбора с 1 января 2020 года. Очевидно одно — ко-
нечно, рынок в 2020 году будет меньше, чем в 2019 году, 
и результаты «большой европейской семерки» тоже.
— Насколько сильно на результаты повлияли панде-
мия и колебания курса?
— Колебания курса валют очень сильно сказываются на 
нашем бизнесе и на доле рынка всей «европейской семер-
ки». Курс оказывает влияние на потребительское поведе-
ние наших клиентов и их решение о покупке. Поэтому хо-
рошо, что у нас в портфеле есть как те клиенты, которым 
автомобили нужны сейчас вне зависимости от кризиса 
и пандемии, так и те, кому на принятие решения нужно 
время и они имеют возможность отложить покупку. Это 
позволяет нам продавать технику в любые времена.
— Кто ваши основные клиенты? Это крупный 
 бизнес?
— Не всегда. В последние годы у нас диверсифицирован-
ная база клиентов. Да, на крупных клиентов приходит-
ся большой объем продаж, но рискованно ориентиро-
ваться только на них: если у них возникнут проблемы 
со спросом, мы можем остаться без заказов. Должен быть 
баланс.
— Каковы сейчас ключевые проблемы иностран-
ных брендов на рынке РФ? Относятся ли к ним пла-
ны по повышению утильсбора?
— Одна из проблем этого года — доставка импортных ав-
томобилей и запасных частей к ним, вызванная закры-
тием границ. Но у нас были обязательства, и мы искали 
новые логистические маршруты: например, если ранее 
наши автомобили доставлялись исключительно по до-
рогам, то во время пандемии мы стали использовать пе-
ремещение морскими путями.

Другая проблема: изменение курса валют, которое 
сложно предугадать. Но в целом эффект от пандемии и па-
дения курса национальной валюты не отличает Россию 
от других стран. Например, в Великобритании аналогич-
ные проблемы испытали компании на фоне «Брексита».

Мы благодарны правительству РФ за взвешенную 
политику в отношении новых ограничений в связи 
с эпидемией коронавируса. То, что экономике дают воз-
можность работать даже в сложных условиях, очень по-
могает нашему рынку, а значит, в конечном счете потре-
бителям, всем гражданам страны.

Вместе с тем мы наблюдаем, что правительство актив-
но обсуждает повышение утилизационного сбора. Мы 
искренне надеемся на отказ от подобных планов. В те-
кущей экономической ситуации, когда рынкам скорее 
необходима стимуляция, а не дополнительная финан-
совая нагрузка на предприятия, такие действия в значи-
тельной степени будут противоречить задачам восста-
новления экономики.
— Что у вас сейчас с собственным производством? 
Какая часть проданных машин импортируется?

— У нас есть ограничение по тому, сколько мы в прин-
ципе можем локально произвести. В среднем около 20% 
от проданных в России машин мы производим локаль-
но. И знаете, в ходе пандемии мы ощутили, что локаль-
ное производство — это колоссальное преимущество.
— Есть ли у вас актуальные планы по росту локали-
зации?
— Россия остается для глобальной компании MAN стра-
тегически важным рынком, поэтому наше присутствие 
здесь будет оставаться значительным. Россия — один из 
рынков, где мы хотим представить и следующее поколе-
ние автомобилей. Планы по локализации производства 
всегда остаются на повестке дня. Эти вопросы решаются 
параллельно с развитием продаж и выводом на рынок 
новых моделей. Локализация — это сложный процесс, 
требующий планирования на годы вперед, так что теку-
щая конъюнктура не слишком влияет на него — скорее 
долгосрочное видение рынка и общие направления про-
мышленной политики. Наша компания верит в россий-
ский рынок и в возможности достижения взаимовыгод-
ных договоренностей с правительством страны.
— Но опция войти в специнвестконтракт (СПИК) 
группы ГАЗ у вас осталась?
— Работа над проектом по развитию производства в Рос-
сии продолжается, но говорить о конкретных шагах 
и подписании инвестиционных договоров пока пре-
ждевременно. Мы анализируем новые правила игры на 
рынке и следим за ситуацией.
— Имеет ли вообще смысл заключать СПИК, если 
доступ к компенсациям утильсбора теперь зависит 
от уровня локализации?
— Мы надеемся, что политика правительства по разви-
тию автомобильной промышленности будет последо-
вательно опираться на экономически обоснованные 
требования к производителям без дискриминации гло-
бальных игроков, присутствующих на российском рын-
ке. Внедрение любых инструментов, служащих этой 
цели, мы будем приветствовать.
— Если бы санкции с ГАЗа были сняты завтра, вы бы 
сразу вошли в их контракт?
— Когда мы достигнем согласия во всем, мы пойдем на 
подписание. Рано говорить о том, что и в какой момент 
мы подпишем.
— Прежний глава MAN в России Питер Андерссон 
говорил мне о планах вывести на российский ры-
нок LCV MAN, а в СПИК ГАЗа упоминалась локализа-
ция LCV, аналогичного как вашему, так и VW Craft-
er. Есть ли планы выхода в сегмент сейчас?
— В целом в Европе мы продаем различные типы машин 
TGE, в том числе и LCV, и делаем это достаточно успешно: 
показываем рост продаж даже в пандемию. В России у нас 
пока такого решения нет. Мы анализируем эту тему сей-
час и обсуждаем развитие импорта в этом направлении.

Интервью взяла Ольга Никитина

полная версия 
kommersant.ru/13042

«Мы искренне надеемся на отказ 
от повышения утильсбора»
Глава MAN в России Ян Айхингер об итогах 2020 года

Корпорация «Иркут» хочет вы-
купить самолеты Superjet 100 
(SSJ100), от которых отказал-
ся единственный европейский 
эксплуатант — ирландская City-
Jet. Самолеты поставлялись ей 
в лизинг на 12 лет под гарантии 
остаточной стоимости со сторо-
ны производителя. Если выкуп 
состоится, машины будут пере-
даны российским авиакомпа-
ниям, которые смогут получить 
госсубсидии на их лизинг.

„Ъ“ ознакомился с письмом ди-
ректора филиала «Региональные са-
молеты» корпорации «Иркут» Олега 
Гуляева заместителю гендиректора 
Объединенной авиастроительной 
корпорации (ОАК) по экономике 
и финансам Алексею Демидову. В до-
кументе говорится, что «Иркут» хо-
чет выкупить шесть SSJ100, которые 
использовала ирландская авиаком-
пания CityJet. Письмо, датирован-
ное 21 января, исходно было разме-
щено в Telegram-канале «Угол атаки». 
В «Иркуте» подтвердили „Ъ“, что во-
прос о выкупе SSJ100 у RJ Leasing об-
суждается при участии ВЭБ.РФ.

Речь идет о воздушных судах с се-
рийными номерами 95102, 95105, 
95108, 95111, 95117, 95118, передан-
ных CityJet в 2016–2017 годах через 
специально созданную лизинговую 
компанию RJ Leasing Ltd. Сделка тог-
да была профинансирована ВЭБ.РФ, 
а в 2017 году «Иркут» и «ОАК-Капи-
тал» предоставили собственнику са-
молетов гарантию остаточной сто-
имости. Она предполагает, что по 
окончании срока лизинга владелец 
сможет вернуть самолеты за 40% от 
первоначальной стоимости или пре-
тендовать на возмещение разницы 
при перепродаже.

У CityJet был контракт на постав-
ку 15 SSJ100 с опционом еще на 16 
штук, но успела она получить толь-
ко семь самолетов. Авиакомпания 
поставляла самолеты в «мокрый ли-
зинг», то есть летала на них в интере-
сах других перевозчиков, в частности 
Brussels Airlines. В 2019 году CityJet от-
казалась от SSJ100 из-за проблем с об-
служиванием и нехваткой запчастей.

В письме поясняется, что в связи 
с досрочным прекращением догово-
ра лизинга между RJ Leasing и CityJet 
с ВЭБ.РФ обсуждается возможность 
выкупа воздушных судов в собствен-
ность «Иркута». Их планируется до-
работать, восстановить летную год-
ность и в 2021–2022 годах поставить 
ООО «ПСБ-Авиапрофлизинг» (струк-
тура ПСБ). Средства от продажи RJ 
Leasing направит на погашение кре-
дита перед ВЭБ.РФ.

Самолеты будут реализованы по 
программе поддержки лизинга рос-
сийских воздушных судов, одобрен-
ной в мае 2020 года президентом 
Владимиром Путиным. Тогда он го-
ворил, что программа должна за два 
года обеспечить выпуск «59 новых 
самолетов».

Летом 2020 года «Ведомости» пи-
сали, что у ОАК скопились как раз 59 
SSJ100 в разной степени готовности. 
Предполагается, что их основными 
получателями станут авиакомпании 
группы «Аэрофлот», Red Wings, «Ази-

мут» и, возможно, «Якутия», а профи-
нансирует сделки оборонный банк 
ПСБ. Всего в 2020 году производи-
тель передал 12 SSJ100 через лизин-
говые компании ГТЛК и «ПСБ-Ави-
апрофлизинг», в 2021–2022 годах 
планируются поставки еще порядка 
40 самолетов.

В пресс-службе «Иркута» сообщи-
ли „Ъ“, что шесть самолетов, о кото-
рых идет речь, «эксплуатировались 
в Европе и находятся в хорошем тех-
ническом состоянии». На вопрос, ка-
кая авиакомпания получит их, там 
отметили, что «сейчас ведутся пере-
говоры с потенциальными заказчи-
ками», а госсубсидии распростра-
нятся на эти суда, если они будут 
переданы российским эксплуатан-
там. В ВЭБ.РФ и ПСБ на запросы „Ъ“ 
не ответили. „Ъ“ не удалось выяс-
нить точный статус седьмого SSJ-100, 
который эксплуатировала CityJet.

В «Азимуте» отказались от ком-
ментариев, в «Аэрофлоте», Red 
Wings, «Якутии» не ответили на за-
прос. Сотрудник одного из перевоз-
чиков, использующих SSJ100, сказал 
„Ъ“, что «самолеты в возрасте пяти 
лет, которые два года не летали, точ-
но должны быть дешевле новых».

Единственным зарубежным ком-
мерческим эксплуатантом SSJ100 
остается мексиканская Interjet, в ее 
собственности находятся 22 само-
лета. Но в последние годы большая 
часть из этих судов не летала из-за 
сложного финансового положе-
ния авиакомпании. В январе изда-
ние Mexico News Daily писало, что 
перевозчик временно отменил все 
рейсы из-за кризиса, вызванного 
пандемией. В пресс-службе корпо-
рации «Иркут» заявили „Ъ“, что на 
сегодня выкуп SSJ100 у Interjet не 
обсуждается.

«Спрос на SSJ100 на мировом 
рынке не просматривается, в то вре-
мя как в России их пристроить впол-
не возможно»,— отмечает исполни-
тельный директор «Авиапорта» Олег 
Пантелеев. Он добавил, что продол-
жающийся простой самолетов лишь 
снижает их рыночную стоимость.

Евгения Коляда

SSJ100 возвращаются 
из Ирландии в Россию
«Иркут» может выкупить шесть самолетов,  
на которых летала CityJet

Зеленые генераторы смогут из-
бежать штрафов за срыв сро-
ков ввода новых электростан-
ций. Минэнерго предлагает дать 
им безусловную отсрочку на год 
со ссылкой на «трудности из-за 
пандемии». В 2021 году запла-
нирован запуск 941 МВт новых 
ВИЭ-проектов. Их общий пла-
теж с энергорынка оценивается 
в 3 млрд руб. в месяц, штраф — 
в 725 млн руб. Но другие участ-
ники рынка отнеслись к идее 
чиновников неоднозначно. 
Ее критикует один из лидеров 
отрасли «Фортум», где считают 
«категорически неприемлемым 
называть пандемию форс-мажо-
ром и освобождать от штрафов 
неэффективных исполнителей».

Зеленым генераторам удалось до-
биться отмены штрафов за срыв сро-
ков ввода новых мощностей из-за 
пандемии. Минэнерго предлагает 
предоставить ВИЭ-проектам с вводом 
в 2021 году безусловную нештрафуе-
мую отсрочку поставки мощности на 
срок до одного года, следует из проек-
та постановления ведомства, опубли-
кованного на regulation.gov.ru.

Речь идет об электростанциях, за-
планированных к вводу с 30 июня по 
31 декабря. «Мы руководствовались 
анализом возможного риска прос-
рочек и принимали во внимание 
отложенный эффект введенных ка-
рантинных мероприятий. При этом 
предполагается ограничить концом 
2021 года период действия нормы, 
исходя из возможного сценария спа-
да пандемии и постепенного восста-
новления экономической активно-
сти в РФ и за рубежом»,— пояснили 
„Ъ“ в Минэнерго.

Срок поставки мощности для объ-
ектов при этом не изменится, то есть 
инвестор будет терять выручку каж-

дый месяц просрочки. Как сообщи-
ли „Ъ“ в «Совете рынка» (регулятор 
энергорынков), многие участники 
рабочей группы по ВИЭ при набсо-
вете отмечали такой подход как наи-
более сбалансированный. Для инве-
сторов в ВИЭ сохраняется мотивация 
скорейшей реализации проектов, 
считают в «Совете рынка».

Новые ветряные (ВЭС) и солнеч-
ные (СЭС) электростанции, а также 
малые ГЭС строятся в России по до-
говорам поставки мощности (ДПМ 
ВИЭ, гарантируют окупаемость че-
рез повышенные платежи энерго-
рынка). Срок договора — 15 лет, ба-
зовая доходность — 12% (при ставке 
ОФЗ 8,5%). Инвестор при этом обязан 
ввести объект в срок, иначе ему начи-
слят штраф в 25% от платежа. Сейчас 
каждый инвестор в ВИЭ для отсроч-
ки штрафов обязан доказывать на-
личие проблем на каждой стройке 
своих объектов на набсовете «Сове-
та рынка». Например, «Энел Россия» 
(подконтрольна итальянской Enel) 
удалось добиться отсрочки платежей 
по ВЭС в Ростовской области только 
со второго раза (см. „Ъ“ от 13 января).

В 2021 году инвесторы обязаны 
ввести примерно 941 МВт новых 
зеленых электростанций. Все они 
должны заработать 1 декабря 2021 
года. Суммарный платеж энергорын-
ка по всем станциям составит около 
3 млрд руб. в месяц, подсчитал Вла-
димир Скляр из «ВТБ Капитала». При 
этом штраф за каждый месяц прос-
рочки ввода в среднем составляет 
около 700–725 млн руб., отмечает он.

Львиная доля объема ВЭС с вво-
дом в 2021 году принадлежит СП 
«Роснано» и «Фортума» (подконтро-
лен финской Fortum) — 65% квоты, 
или около 477 МВт. Около 201 МВт 
должна ввести «Энел Россия» (под-
контрольна итальянской Enel), 

еще 60 МВт — «ВетроОГК» (входит 
в «Роснано»). Среди инвесторов 
в СЭС более половины квоты, или 
85 МВт, приходится на структуры 
«Хевела» (СП «Реновы» Виктора Век-
сельберга и «Реам Менеджмента» Ми-
хаила Сиволдаева), еще 78 МВт дол-
жен ввести «Фортум». «РусГидро» 
должно ввести одну малую ГЭС на 
Северном Кавказе.

С предложениями Минэнерго со-
гласны не все инвесторы. Так, в «Фор-
туме» заявили „Ъ“, что в 2020 году по 
ДПМ ВИЭ в рамках СП с «Роснано» 
ввели 550 МВт ВЭС, «невзирая на 
трудности строительства во время 
ограничений по пандемии».

В компании подчеркнули, что 
«считают категорически неприем-
лемым считать пандемию форс-ма-
жором и освобождать от штрафов 
неэффективных исполнителей до-
говоров по предоставлению мощ-
ности». «Прикрываясь словом „пан-
демия“, под такие задержки можно 
подтянуть и просто неэффективное 
управление проектами, которое по-
чему-то должны будут оплатить по-
требители оптового рынка»,— зая-
вили в «Фортуме».

В «Хевеле» и «ВетроОГК» коммен-
тариев не дали. В «Энел Россия» со-
общили „Ъ“, что проект постановле-
ния Минэнерго учитывает внешние 
обстоятельства и их влияние на про-
изводственные планы инвесторов. 
Там напомнили, что «не исключа-
ют изменения сроков в графике» по 
Кольской ВЭС на 201 МВт из-за пан-
демии. В «РусГидро» заверили „Ъ“, 
что проекты идут по графику, ком-
пания «заинтересована завершить 
строительство в максимально корот-
кие сроки и стремится к тому, чтобы 
сдать одну станцию в 2021 году, а вто-
рую — в 2022 году».

Полина Смертина

Зеленым генераторам  
простят опоздания
Минэнерго предлагает отменить штрафы  
для новых ВИЭ из-за пандемии

Мэрия Москвы до 2025 года  потратит почти 3 млрд 
руб. на систему видеонаблюдения с функцией рас-
познавания лиц в Новой Москве. Прежний кон-
тракт с «Ростелекомом», действовавший почти два 
года, стоил дешевле — около 500 млн руб.  Несмотря 
на растущие бюджеты на видеонаблюдение, в сис-
теме остаются уязвимости, которые грозят утечка-
ми данных москвичей, указывают эксперты.

Департамент информационных технологий (ДИТ) Мо-
сквы потратит 2,917 млрд руб. на развитие системы ин-
теллектуального видеонаблюдения в Новомосковском 
и Троицком административных округах столицы, следу-
ет из документов на портале госзакупок, размещенных 30 
декабря 2020 года. Подрядчик должен будет «согласовать 
места установки» 1,7 тыс. видеокамер во дворах и 292 ка-
мер в «местах массового скопления людей». Видео должно 
будет до сентября 2025 года передаваться в Единый центр 
хранения и обработки данных (ЕЦХД), камеры также бу-
дут интегрированы в городскую систему распознавания 
лиц и информационную систему МВД для анализа кри-
миногенной обстановки. Исполнителя контракта выбе-
рут в начале февраля.

Контракт предусматривает только передачу в ЕЦХД ви-
део с уже действующих камер, а не установку новых, зая-
вили „Ъ“ в ДИТ. Из тендерной документации ведомства 
следует, что сейчас только в подъездах домов в Новомо-
сковском и Троицком округах уже установлено 2,55 тыс. 
камер. Согласно контракту, заключенному в 2019 году, их 
установка и обслуживание с февраля 2019 до конца декаб-
ря 2020 года оценивались примерно в 500 млн руб., таким 
образом, в пересчете на месяц цена контракта выросла бо-
лее чем в два раза.

В 2020 году передачу данных с подъездных камер 
в ЕЦХД в Москве обеспечивал «Ростелеком». Там отказа-
лись от комментариев.

Затраты Москвы на модернизацию систем умного ви-
деонаблюдения и анализа информации о гражданах пос-
тоянно растут. Если в 2019 году ДИТ потратил на эти цели 
60,8 млрд руб., в 2020-м — около 68 млрд руб., то по итогам 
2021 года расходы ожидаются на уровне 70,8 млрд руб., 
следует из информации на сайте Мосгордумы.

Системам видеоаналитики и сбора данных в Москве 
в перспективе нескольких лет будет необходимо расши-
рение, считает директор по развитию бизнеса Softline 
Сергей Сошников. По его мнению, основным драйве-
ром для этого продолжает оставаться пандемия, так как 
видео используется в социальном мониторинге, отсле-
живании распространения вируса и для обеспечения 
безопасности.

Несмотря на рост бюджетов, безопасность столичных 
информационных систем остается под вопросом. 9 де-
кабря 2020 года „Ъ“ сообщал об утечке данных жителей 
Москвы, переболевших COVID-19. В сети оказались пер-
сональная информация и медицинские данные как ми-
нимум 100 тыс. граждан.

Система видеонаблюдения, которую разворачивают 
в Новой Москве, также будет иметь уязвимости, уверен 
директор QRator Labs Артем Гавриченков. Несмотря на 
то что информация будет передаваться по закрытым ка-
налам, доступ к камерам можно получить по той же схе-
ме, как это недавно было с системой РЖД, считает он. Уяз-
вимость системы видеонаблюдения РЖД была связана 
с незамененными паролями, установленными по умол-
чанию на маршрутизаторах компании MikroTik (см. „Ъ“ 
от 13 января). Проблема, устраненная после сообщения 
одного из пользователей сайта Habr, потенциально могла 
позволить злоумышленниками заблокировать все каме-
ры на железных дорогах, восстановление же, по эксперт-
ным оценкам, могло бы обойтись холдингу в 130 млн руб.

Никита Королев

За МКАД подорожают камеры
Контракт на распознавание лиц в Новой Москве  
вырастет в шесть раз

(Необходимо)  
на 2020–2021 годы 

предоставить  
лизинговым компаниям 

государственные гарантии, 
а также выделить  

субсидии для снижения 
стоимости летного часа 
российских самолетов. 

Такая программа  
только за два первых года 

позволит обеспечить 
выпуск 59 новых самолетов 

на наших заводах
— Владимир Путин,

президент РФ, 13 мая 2020 года
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«Почта России» планирует капи
тализировать свои непрофиль
ные активы. По данным „Ъ“, гос
компания готовится подписать 
соглашение с «Баркли» Леони
да Казинца и «РКС Девелопмен
том» семьи Игоря Сагиряна, ко
торые на первом этапе займутся 
редевелопментом штабкварти
ры почтового оператора на Вар
шавском шоссе на юге Москвы 
и здания у креативного класте
ра «Винзавод» в центре столицы. 

Участников рынка, впрочем, вы
бор контрагентов удивил: по их 
мнению, у будущих партнеров 
госкомпании нет опыта в реали
зации подобных проектов.

«Баркли» Леонида Казинца и «РКС 
Девелопмент» семьи финансиста 
Игоря Сагиряна планируют подпи-
сать с «Почтой России» соглашение 
о сотрудничестве, рассказал источ-
ник „Ъ“, близкий к сторонам. По его 
словам, госкомпания передаст деве-
лоперам в управление ряд своих объ-

ектов, которые будут перестроены. 
Среди первых объектов — штаб-квар-
тира «Почты России» на Варшавском 
шоссе, 37 на юге Москвы и здание 
в Мрузовском переулке, 12 в районе 
арт-пространства «Винзавод» в цент-
ре города. В «Почте России», «Баркли» 
и «РКС Девелопменте» отказались 
от комментариев.

О своих планах переехать в новый 
офис «Почта России» заявляла еще 
в мае 2020 года. Госкомпания реши-
ла съехать из здания (40 тыс. кв. м) 
на Варшавском шоссе и арендова-
ла 37 тыс. кв. м в бизнес-центре «ВЭБ 
Арена». Старый офис почтового опе-
ратора девелоперы планируют ре-
конструировать в городской центр 
логистики, говорит источник „Ъ“. На 
базе устаревшего здания площадью 
11 тыс. кв. м в Мрузовском переулке 
девелоперы планируют создать на-
учный центр «с функцией коливинга 
(совместное проживание группы лю-
дей, где под общественные зоны вы-
делено 30–50% площадей.— „Ъ“)», до-
бавляет собеседник „Ъ“. Инвестиции 
в оба проекта могут достигнуть 5 млрд 
руб., подсчитал партнер Colliers Inter-
national Владимир Сергунин. Впро-
чем, приступить к проекту редевелоп-
мента штаб-квартиры «Почты России» 
партнеры не смогут как минимум 
в ближайшие полгода, говорит дру-
гой источник „Ъ“. «Этот проект может 
стартовать только после переезда го-
скомпании в новый офис, где сейчас 
идут ремонтные работы»,— добавля-
ет он. По его мнению, объект у «Вин-
завода» лучше было бы совсем снести 
и построить на этой площадке новый, 
но это потребует много времени на со-
гласование документации в мэрии.

«Баркли», специализирующаяся 
на строительстве жилой недвижимо-
сти, интересуется складским сегмен-
том и ранее уже искала площадки для 
реализации такого проекта, говорит 

один из участников рынка. Но управ-
ляющий партнер Knight Frank Алек-
сей Новиков считает, что провести ре-
девелопмент штаб-квартиры «Почты 
России» под логистический центр бу-
дет сложно: «здание спроектировано 
для специфичных функций почтово-
го оператора, которые сейчас неак-
туальны». Он считает, что на Варшав-
ском шоссе можно построить и жилой 
комплекс. К тому же рядом с этим объ-
ектом у «Баркли» и РКС уже есть пло-
щадка, на которой можно реализовать 
60,5 тыс. кв. м жилой недвижимости 
(см. „Ъ“ от 30 сентября 2020 года).

Гендиректор Key Capital Сергей 
Камлюк сомневается, что у компаний 
достаточно компетенций для редеве-
лопмента. Он напоминает, что в пор-
тфеле у «Баркли» и «РКС Девелопмен-
та» нет реализованных объектов 
редевелопмента и команды, облада-
ющей соответствующей экспертизой. 
Собеседник „Ъ“ также напоминает 
о финансовых проблемах «Баркли»: 
имея репутационные риски и про-
блемы с банком, компании разум-
нее найти для реализации проектов 
партнеров из числа крупных инвесто-
ров. С этим согласен и Алексей Нови-
ков: он предполагает, что застройщи-
ки поучаствуют в проектах в качестве 
fee-девелопера, то есть они не будут 
инвестировать собственные средства.

Сергей Камлюк относится осто-
рожно к планам «Баркли» и «РКС Де-
веломпента», так как заключитель-
ное решение о судьбе объектов еще 
не принято — они, вероятно, будут 
реализованы на торгах. Это подтвер-
ждается тем фактом, что в ноябре 
2020 года «Почта России» опублико-
вала документ, согласно которому 
подготовит реестр непрофильных ак-
тивов, «единственным способом реа-
лизации которых является продажа 
на торгах».

Дарья Андрианова

«Почта России» сбрасывает груз
Госкомпания отдает непрофильные активы в управление девелоперам

Коронакризис ожидаемо ослож
нил условия работы отельеров 
в крупных городах страны: в Мо
скве и СанктПетербурге по ито
гам 2020 года загрузка гостиниц 
сократилась примерно в пол
тора раза, а доходность — более 
чем на 60%. Больше всего постра
дал сегмент люксовых отелей, 
которые были заполнены толь
ко на 20%. Таким объектам, про
гнозируют консультанты, пред
стоит и самый долгий период 
 восстановления.

Средняя загрузка отелей Москвы 
по итогам 2020 года достигла 37,9%, 
сократившись на 51% относительно 
аналогичного показателя 2019 года. 
Такие данные в своем исследовании 
приводит JLL. В Петербурге ситуация 
оказалась еще хуже: средняя запол-
няемость по итогам года оценива-
ется в 29%. Это на 57% меньше, чем 
годом ранее. Похожие данные при-
водят другие консультанты. По оцен-
кам Cushman & Wakefield, в Москве 
по итогам прошлого года средняя за-
грузка качественных отелей соста-
вила 38,5%, в Петербурге — 30,1%. 
В CBRE среднюю заполняемость от-
елей Москвы в 2020 году оценивают 
в 37%, Петербурга — в 29%. 

Падение загрузки привело и к со-
кращению выручки отелей, а значит, 
и доходов отельеров. По расчетам JLL, 
в Москве в 2020 году RevPAR (доход-
ность на номер) опустился на 63% 
относительно прошлого года, до 
2,08 тыс. руб., в Петербурге — на 69%, 
до 1,4 тыс. руб. Консультанты CBRE 
оценивают среднее значение RevPAR 
в Москве в 2,5 тыс. руб. за номер, в Пе-
тербурге — в 1,7 тыс. руб. 

Руководитель департамента го-
стиничного бизнеса JLL Яна Ухано-
ва отмечает, что качественные отели 
в 2020 году работали с операцион-
ным убытком. Собеседник „Ъ“ на го-
стиничном рынке добавляет, что си-
туация могла быть и хуже, если бы не 
фактор «социальной загрузки» в Мо-
скве: с апреля по июнь мэрия раз-
мещала региональных медиков, ра-
ботавших с пациентами COVID-19, 
в гостиницах за 2–2,5 тыс. руб. в сут-
ки. Многие отправляющиеся на вах-
ту сотрудники добывающей и об-
рабатывающей промышленности 
проходили в отелях карантин. «Но 
оценить эти данные невозможно: 
собственники, как правило, их скры-
вают»,— уточняет собеседник „Ъ“.

Падение RevPAR во многом объяс-
няется и заметным снижением стои-
мости размещения. По оценкам JLL, 
средневзвешенный тариф для брен-
дированных отелей в Москве по ито-

гам 2020 года составил 6,5 тыс. руб. 
за ночь, в Петербурге — 5,7 тыс. руб. 
Относительно 2019 года значения 
сократились на 12% и 27% соответст-
венно. В Cushman & Wakefield паде-
ние средней стоимости номера в Мо-
скве в 2020 году оценивают в 23,2%, 
до 5,2 тыс. руб. за ночь, в Петербур-
ге — в 30,9%, до 4,9 тыс. руб. В JLL 
поясняют, что в Москве снижение 
оказалось меньше, так как высокоб-
юджетные отели решили сильно не 
снижать тарифы.

При этом, по словам Яны Ухано-
вой, для люксовых отелей послед-
ствия текущего кризиса оказались 
более ощутимы. По расчетам JLL, 
средняя загрузка наиболее доро-
гих гостиниц в Москве и Петербурге 
оказалась минимальной из всех сег-
ментов, составив 20–22%. Владельцы 
люксовых отелей не готовы коррек-
тировать тарифы на фоне отсутствия 
реального спроса. «Высокобюджет-
ные деловые туристы откладывают 
свои поездки на неопределенный 
срок и переориентировались на ку-
рортные объекты и частные вил-
лы»,— объясняет госпожа Уханова. 
Она добавляет, что этот сегмент бу-
дет восстанавливаться медленнее по 
сравнению с другими.

Сами отельеры соглашаются, что 
прошедший год оказался сложным 
для всей отрасли. Президент Cos-
mos Hotel Group Александр Швейн 
оценивает падение спроса пример-
но в два раза, связывая это со сниже-
нием командировочной активно-
сти бизнеса. Средняя заполняемость 
объектов группы, по его словам, за 
год сократилась на 29%. Нивелиро-
вать негативный эффект помогли 
хорошие результаты работы заго-
родных и курортных отелей. «Почти 
каждые выходные мы видели пол-
ную загруженность, а в будни она 
выросла с 30% до 50%»,— поясняет 
 господин Швейн.

Партнер Cushman & Wakefield 
Марина Усенко предупреждает, что 
для отельеров Москвы и Петербурга 
первая половина 2021 года тоже бу-
дет сложной: вряд ли до начала лета 
восстановятся массовые междуна-
родные поездки. Консультанты JLL 
ждут возвращения в Россию зарубеж-
ных туристов не раньше четвертого 
квартала этого года. Они добавля-
ют, что в среднем спрос восстановит-
ся до докризисного уровня за 12–18 
месяцев. При этом стоимость разме-
щения будет расти медленнее, и на 
возврат значений RevPAR к показа-
телям 2019 года может понадобить-
ся три-четыре года.

Александра Мерцалова

Отели остались  
без гостей
Владельцы гостиниц пережили  
худший год в истории наблюдений
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Головная компания  книжного 
ритейлера «Республика» пы
тается оспорить в суде требо
вания крупнейшего кредито
ра — издательского холдинга 
«ЭксмоАСТ» — на 158,1 млн руб. 
 Взыскать средства будет про
блематично, говорят юристы, 
при этом процесс может по
мешать работе франчайзи, ко
торым « Республика» передала 
 офлайнмагазины.

ООО «Республика», управляющее 
одноименным книжным ритейле-
ром, оспаривает требования ООО 
«ТД „Эксмо“» (входит в группу «Экс-
мо-АСТ», крупнейшего издателя ком-
мерческой литературы в России) на 
158,1 млн руб., следует из базы арби-
тражного суда. Апелляционная жа-
лоба на решение Арбитражного суда 
Москвы об удовлетворении этих тре-
бований оставлена без движения до 
19 февраля.

Иск ООО «ТД „Эксмо“» — пока 
крупнейшее требование к «Респу-
блике» из более 20 исков, поданных 
от поставщиков. Как поясняли ра-
нее в «Республике», «непоправимый 
ущерб» компании нанесли коронави-
рус и связанные с ним ограничения 
на работу. Но проблемы у сети нача-
лись еще до пандемии: партнеры сети 
связывали их с агрессивным ростом 
и давлением на книжную розницу со 
стороны онлайн-торговли.

16 ноября 2020 года ООО «Респу-
блика» подало заявление о собствен-
ном банкротстве. После этого ком-
пания объявила, что передает все 
магазины франчайзи, а сама будет 
управлять только интернет-магази-
ном, чтобы сократить расходы (см. “Ъ“ 
от 19 ноября 2020 года). После сокра-
щения сети из-за пандемии у «Респу-
блики» осталось 13 из 40 магазинов. 
Из них девять уже переведены под 
управление партнеров, которые не 
раскрываются. Остальные также пла-
нировалось передать под лицензион-
ное управление «в случае поступле-
ния соответствующих предложений».

В «Эксмо-АСТ» пока не смогли 
взыскать с «Республики» долг. Хол-
динг продолжит добиваться возврата 
средств и при необходимости привле-
чет к субсидиарной ответственности 
учредителей компании и связанные 
юридические лица, заверили в «Экс-

мо-АСТ». По данным Kartoteka.ru, 97,1% 
ООО «Республика» принадлежит вла-
дельцу группы «Дымов» Вадиму Дымо-
ву, еще 2,9% — Кириллу Кульбабе.

«Предложения по дисконту дол-
га, которые поступают от „Республи-
ки“, неадекватны, поэтому достичь 
консенсуса внесудебно невозмож-
но»,— заявил „Ъ“ представитель «Экс-
мо-АСТ». В «Республике» отметили, 
что все действия по взысканию денег 
с компании должны проходить в рам-
ках законодательства о банкротстве.

Решение суда,  подтверждающее на-
личие долга, упростит для «Эксмо-АСТ» 
процедуру включения в реестр креди-
торов «Республики», что даст преиму-
щества при реализации имущества 
должника, если в деле не появятся бо-
лее крупные требования, объясняет 
руководитель направления «Банкрот-
ство» юридической фирмы «Рустам 
Курмаев и партнеры» Олег Пермяков. 
Только в случае прекращения бан-
кротства издатель сможет получить 
исполнительный лист и взыскивать 
долг в общем порядке через приста-
ва, отметила директор департамен-
та корпоративного права РКТ Елена 
Кравцова.

В рамках процедуры банкротства 
«Эксмо-АСТ» в любом случае попадет 
только в третью очередь кредиторов, 
его требования будут удовлетворять-
ся уже после того, как будут оплаче-
ны судебные издержки и выплачены 
долги по заработной плате, указыва-
ет партнер юридической фирмы En-
terprise Legal Solutions Юрий Федю-
кин. По его наблюдениям, статистика 
складывается не в пользу кредиторов 
третьей очереди: в лучшем случае им 
удается получить по 3–5 копеек на 1 
рубль долга, включенного в реестр.

Взыскание долга может повлиять 
и на работу магазинов, управляемых 
франчайзинговыми партнерами, пре-
дупреждает Олег Пермяков. Если они 
торгуют не только имуществом «Респу-
блики», но и собственным, его тоже 
могут арестовать приставы до введе-
ния процедуры банкротства, которая 
пока не начата, поясняет он. Но отно-
шения с франчайзи, как правило, до-
вольно ценный актив, поэтому и кре-
диторы, и будущий управляющий 
«Республики», по мнению эксперта, 
«будут обращаться с ними осторожно».

Валерия Лебедева

«Республика»  
оспорит внешний долг
«Эксмо-АСТ» не удается  
взыскать средства с ритейлера

Падение доходов россиян стиму
лирует крупных ритейлеров ос
ваивать сегмент жестких диска
унтеров. Конкуренцию X5 Retail 
Group и «Магниту» составит при
надлежащая структурам Алек
сея Мордашова сеть «Лента», ко
торая запустила несколько та
ких точек в Сибири. Российские 
покупатели пока не привыкли 
к модели постоянных низких 
цен. Но доля жестких дискаун
теров в стране продолжит расти 
и удвоится к 2025 году, считают 
эксперты.

Продуктовая сеть «Лента» нача-
ла тестировать формат дискаунтеров 
под вывеской «365+». Информацию 
об этом „Ъ“ обнаружил в презентации 
ритейлера. На сегодня работают две 
точки — в Новосибирске и Барнауле. 
По словам представителя «Ленты», оба 
магазина были открыты на месте су-
пермаркетов основного бренда после 
реконструкции. Торговая площадь ди-
скаунтеров — около 375 кв. м, ассор-
тимент — 1,6 тыс. позиций, из кото-
рых 60% приходится на собственные 
торговые марки (СТМ) сети, а осталь-
ное — локальные и наиболее попу-
лярные федеральные бренды, уточня-
ют в «Ленте». Решение о дальнейшем 
тиражировании формата будет при-
нято в первой половине года.

• «Лента» — одна из крупнейших про-
дуктовых сетей в России. Управляет 
254 гипермаркетами и 139 супермар-
кетами в Москве, Санкт-Петербурге, 
Сибири, Уральском и Центральном 
регионах. По итогам января—ноября 
2020 года оборот «Ленты» вырос 
на 7,3%, до 321,37 млрд руб., год к году. 
 Основной владелец сети — «Север-
групп» Алексея Мордашова (занимает 
четвертое место в рейтинге Forbes 
с  состоянием $16,8 млрд).
Формат дискаунтеров уже нача-

ли тестировать крупнейшие игроки 
на рынке. Так, у X5 Retail Group («Пя-
терочка», «Перекресток», «Карусель») 
работают четыре таких магазина 
под вывеской «Чижик», а в этом году 
планируется запустить еще до 50 то-
чек. У «Магнита» открыто 16 диска-
унтеров под брендом «Моя цена», по 
итогам года должно работать около 
100  магазинов.

По словам партнера One Story Оль-
ги Сумишевской, ассортимент на 
базе СТМ выстраивают европейские 
дискаунтеры Aldi и Lidl. Популярные 
бренды и локальные поставщики 
обеспечивают трафик, а СТМ — мар-
жу и определенное доверие к качест-
ву бренда, поясняет она. Гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров отмечает, что портфель СТМ 
«Ленты» позволит сформировать ас-
сортимент для жесткого дискаунте-
ра. Хотя более крупные «Светофор» 
и «Доброцен» работают с непостоян-
ной матрицей и значительная часть 
ассортимента таких магазинов фор-
мируется за счет скупки продающих-
ся по скидкам остатков федеральных 
сетей, уточняет он.

По словам господина Бурмистро-
ва, когда крупные игроки достаточ-
но разовьют собственные дискаунте-
ры, они могут начать менять политику 
проведения промо в основных форма-
тах, лишив жесткие дискаунтеры с не-
постоянным ассортиментом возмож-
ности закупок. Но, добавляет эксперт, 
в России пока не привыкли к концеп-
ции постоянных низких цен, и самой 
популярной в рознице остается мо-
дель агрессивных промо: многие во-
обще не покупают товары без скидок.

Между тем дискаунтеры и магази-
ны у дома — единственные растущие 
форматы в сегменте продаж продук-
тов питания и товаров повседневного 
спроса, отмечает Ольга Сумишевская. 
По данным 2ГИС, с сентября 2017 года 
по сентябрь 2020 года число дискаун-
теров в стране выросло на 24,7%, до 
139,6 тыс. объектов. Одна из причин 
востребованности формата — сниже-
ние реальных доходов россиян. По по-
следним данным Росстата, за январь—
сентябрь они упали на 4,3% год к году. 
А по оценкам компании «Ромир», доля 
предпочитающих покупать недоро-
гие товары потребителей в 2021 году 
вырастет с 33% до 38%. На этом фоне 
Михаил Бурмистров ожидает увели-
чения доли жестких дискаунтеров на 
рынке продуктовой розницы в день-
гах к 2025 году до 4,5% против 2,7% по 
итогам 2020 года. Весь оборот рынка 
за прошлый год Infoline оценивает 
в 16,3–16,4 трлн руб.

Никита Щуренков

Дискаунтеры  
встают на «Ленту»
Сеть выходит в сегмент  
недорогих магазинов

Заработок на влиятельных поли-
тических каналах, по оценке госпо-
дина Могутина, составляет от 10 млн 
руб. в месяц, развлекательные — 
приносят в несколько раз меньше.

В «Лаборатории Касперского» уточ-
нили, что рассылаемые злоумыш-
ленниками вложения содержат ви-
рус-троянец. Если жертва запустит 
файл, на компьютер установится вре-
доносная программа, которая по-
хитит хранящиеся на нем учетные 
записи, а также предоставит мошен-
никам скрытое удаленное управле-
ние Telegram-каналом, пояснил го-
сподин Каргалев. Мошенники также 
могут сменить номер телефона в акка-
унте канала, чтобы получить полный 
контроль над ним, предупреждает он. 
По словам руководителя блока специ-
альных сервисов Infosecurity a Soft-
line Company Сергея Трухачева, чаще 
всего кража канала нужна для публи-
кации в нем ссылок на вредоносные 
ресурсы или получения выкупа.

Подобная схема мошенничества 
уже использовалась в ноябре 2020 
года, когда злоумышленники укра-
ли Telegram-канал Reddit числен-
ностью более 236 тыс. подписчиков 
и как минимум еще два канала на 
46 тыс. и 72 тыс. подписчиков, но бла-
годаря помощи Telegram их удалось 
вернуть, сообщил канал «Пульс Теле-
грам». Похожим способом еще в 2019 
году уводили аккаунты в других сер-
висах — YouTube, Facebook и Insta-
gram, напоминает Сергей Трухачев.

Чтобы обезопасить себя, владель-
цам Telegram-каналов нужно про-
верять все ссылки и файлы из не-
знакомых источников с помощью 
антивирусов или просто не откры-
вать их, советует руководитель на-

правления информационной без-
опасности «Крока» Андрей Заикин. 
Для проверки предложений о ре-
кламе также можно делать запросы 
в компанию, говорит Елена Торопи-
на. По ее словам, в первом сообще-
нии никогда не высылаются никакие 
архивы, а большинство компаний 
и агентств используют для обраще-
ний официальные каналы и действу-
ют с авторизованных аккаунтов.

Юлия Степанова

Хакеры заказали 
рекламу в Telegram
с1

Мы, возможно,  
наблюдаем  

крупнейшую  
цифровую миграцию  

в истории человечества
— Павел Дуров,

основатель Telegram,  
о росте аудитории мессенджера,  

14 января

Ц И Т А Т А
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Историк Владислав Аксенов на-
писал большую книгу о слухах, 
образах и эмоциях в годы Пер-
вой мировой войны и революции. 
Предметной демонстрацией то-
го, что не только экономика и по-
литика определяют ход больших 
событий, впечатлился Алексей 
Мокроусов.

 В названии книги слово «Слу-
хи» стоит на первом месте, и это нес-
лучайно: политика политикой, а ре-
волюция настаивалась и на слухах. 
Автор предлагает прочитать семь раз-
делов, посвященных феноменам вро-
де бы смежным, но в итоге так или 
иначе связанным именно со слуха-
ми. По структуре каждый из них ис-
полняет роль привычной главы, хотя, 
по сути, это небольшие и почти авто-
номные монографии. Начинает Вла-
дислав Аксенов с «Идеи», где анализи-
рует патриотический угар 1914 года 
и его вмешательство в развитие рево-
люционной ситуации — немедленно-
му успеху той, кажется, просто поме-
шал подъем патриотизма. В разделе 
«Действо» рассматривается мобилиза-
ция и отношение к ней разных слоев 
населения, включая женщин, студен-
тов и даже детей; в «Слове» препари-
руется то, как война воспринималась 
в деревне, и тут уже слухи оборачи-
ваются сказками и мифологией. Ге-
роем «Текста» становятся горожанин 
и городское общественное сознание, 
в котором антинемецкие настроения 
постепенно вытеснялись слухами 
о предательстве в верхах и даже «спи-
ритическом министерстве»: так неда-
леко и до психических расстройств 
(и это, кстати, отдельный сюжет кни-
ги). «Образ» посвящен визуализации 
военной реальности в Первую миро-
вую — от лубка до почтовых откры-
ток, от живописи до журнальных 
карикатур; искусство как источник — 
важный раздел современной науки, 
и уж кому-кому, а нашему современ-
нику проблемы «визуальной исто-
рии» знакомы не понаслышке. 

Раздел «Символ» погружает в пред-
революционную атмосферу, когда 
все главные атрибуты власти — пра-
вославие, самодержавие и народ-
ность — критически и даже ерниче-
ски переосмысляются; признаками 
этого оказывается и расцерковле-
ние прихожан, и крах стратегии «де-
мократической» фотопрезентации 
правящего режима. А завершается 

повествование «Эмоциями»: вот где 
слухи — главный двигатель прогрес-
са, мотор и движущая сила револю-
ции. Причем «мотор» здесь не толь-
ко метафора, но и овеществленный 
ужас — слухи о революционном, 
символизирующем насилие «чер-
ном авто» предвосхитили разговоры 
о фургонах с надписью «Хлеб», в кото-
рых в 30-е по утрам возили арестован-
ных. Барон Николай Врангель в вос-
поминаниях называл начавшуюся 
в феврале 1917-го революцию «авто-
революцией», а Зинаида Гиппиус от-
мечала, что в те дни исчезли извозчи-
ки, их место заняли «только гудящие 
автомобили».

Автору нравится козырять пестро-
той методов — он «эмоциологиче-
ски» исследует так называемые эмо-
циональные репрессии, испытывает 
особое доверие к синергетике, пони-
мающей развитие как смену длитель-
ных периодов стабильности коротки-
ми периодами хаоса. Синергетика, 
уверен он, «помогает обнаружить за-
кономерности случайного, объяс-
нить те или иные парадоксы револю-
ции… (например, почему „голодные“ 
обыватели, ворвавшись в булочные, 
уничтожали хлеб, разбрасывая его 
по полу, или почему революция на-
чалась не 9 января или 14 февра-
ля — в дни, когда ожидались рабочие 
беспорядки,— а в ничем не приме-
чательный день женщины-работни-
цы)». Не все историки готовы разде-
лить такую всеядность, но как подход 
она по крайней мере интересна, тем 
более что книгу выручает необычай-
ная широта фактуры. Так, Аксенов 
пишет о восприятии крестьянами 
войны, предлагая палитру докумен-

тированных оценок от неприятия 
до коллаборационистских настро-
ений. Анализируя дневниковую за-
пись крестьянина Вологодской гу-
бернии Замараева от 14 июля 1914 
года, автор обнаруживает в подчи-
нении закону о мобилизации «не па-
триотизм, а фатализм, присущий 
крестьянской ментальности». Рассма-
тривается и столь трепетная тема, как 
сестры милосердия,— сквозь призму 
слухов те выглядели порой не совсем 
так, как их пыталась представить по-
зитивная пропаганда, использовав-
шая их образ вместе с образом «ря-
дового воина». И если воину газеты 
приписывали постоянную готов-
ность умереть за родину, царя и оте-
чество, то письма и дневники были 
полны свидетельств о страхе смерти, 
а готовность воевать приписывалась 
лишь «ненормальному человеку». 
С образом то ли высоконравствен-
ной, то ли легкомысленной сестры 
милосердия все сложнее, нужно вы-
делять позиции противников эман-
сипации и тыловых сплетников, ко-
торым что только не мерещилось, 
но никуда не денешь и свидетель-
ства раненых; важным оказывается 
не процент подлинных случаев лег-
комыслия на фронте, но сам факт рас-
хождения пропаганды и реальности. 

Количество дневниковых записей 
о фронтовых новостях заметно, если 
не сказать критически, сокращается 
с 1914 по 1916 год — это касается днев-
ника и сельского священника Стефа-
на Смирнова, и поэта Михаила Куз-
мина, и вдовы Льва Толстого Софьи 
Андреевны. Аксенов не в последнюю 
очередь связывает это исчезновение 
войны со страниц частных дневников 
с динамикой сюжетов журнальных 
карикатур и переключением обще-
ственного внимания после лета 1915 
года с внешнего врага на внутренне-
го. Но есть и примеры другого рода — 
историк и археолог Василий Городцов 
просто жить не мог без информации 
с фронта; собственная зависимость 
от схем, рисунков и газетных вырезок, 
бесконечно вклеиваемых в дневник, 
вызывает раздражение у него самого: 
что же я трачу время? лучше бы зани-
мался наукой! Чем-то напоминает ны-
нешние фейсбучные неврозы, когда 
без постоянного контроля ленты чело-
век начинает чувствовать себя не в сво-
ей тарелке; только Аксенов отмечает 
склонность Городцова к интерпрета-
ции и систематизации поступившей 
за день информации — все ж таки раз-
ница с обитателями соцсетей. 

ПРЕМЬЕРА КНИГА

Кумачовое радио
Вышла книга о том, как революция 1917 года 
слухами полнилась

В прокат вышел фильм Роба 
 Сэваджа «Астрал. Онлайн» (Host), 
написанный, снятый и вышедший 
(на сервисе Shudder) за четы-
ре недели. Коронавирусный экс-
перимент в жанре онлайн-ужас-
конференции принес режиссеру 
контракт со студией Blumhowe 
на три фильма и порадовал Ми-
хаила Трофименкова 56-минут-
ной длительностью, а заодно ас-
тральной связью с рассказами 
Саши Черного «Колбасный ок-
культизм» и Аркадия Аверченко 
«Спиритизм».

 В условиях самоизоляции каж-
дый сходит с ума в силу собственной 
фантазии или отсутствия таковой. 
«Астрал» — вариация на тему детей, 
которым родители вовремя не объ-
яснили, что для здоровья вредно со-
вать пальцы в розетку или переть-
ся к Гробовой скале, что в чащобах 
штата Мэриленд, в поисках ведьмы 
из Блэр. Генетически этот жанр вос-
ходит к рассказам о черном-черном 
городе, по улицам которого ездил 
черный-черный автомобиль. Ког-
да советские мальчишки и девчон-
ки собирались на даче в какой-ни-
будь сараюхе, чтобы поделиться 
страшилками, обязательно нахо-
дился идиот, в самый неподходя-
щий момент издававший утробный 
вой или хватавший соседку холод-
ной рукой за шею. Только вот у это-
го идиота, как правило великовоз-
растного, не было шансов на такой 
контракт, как у Сэваджа.

Короче говоря,  пять девиц 
и один бородатый толстяк решили 
созвать Zoom-конференцию с да-
мой-медиумом, чтобы пообщать-
ся с неким духом. О смелых экспе-
риментаторах сказать по большому 
счету нечего. У Джеммы, например, 
желтые ногти и китайские бабуш-
ка с дедушкой. У Радины — прыщи, 
кудряшки и кашель. У Кэролайн — 
«милый и похотливый», что зву-
чит вопиюще неполиткорректно, 
папа. Впрочем, папа разок мельк-
нет на мониторе Кэролайн и куда-то 
запропастится. Надо надеяться, что 
дух покарал его первым за милую 
похотливость. У Тедди — дом с бас-
сейном и веселая бабенка под бо-
ком. Медиум Сейлан напоминает 
утомленную Веранду Брахмапутру 
из «Колбасного оккультизма», пред-
сказывавшую герою будущее по со-

бранию русских народных посло-
виц и поговорок.

Итак, по точному определению 
Аверченко, «спиритизмом называ-
ется искусство довести деревянный 
стол до такого состояния, чтобы 
он заговорил»: «Дав столу оправить-
ся от первого смущения, вступают 
с ним в задушевный разговор.

— Дух, ты здесь?
— Здесь,— отвечает смущенно 

столик, почесав ножкой вообража-
емый затылок.

— А зачем ты здесь, дух?
— Вот, ей-богу, странные люди,— 

недовольно бормочет столик.— 
Сами же собрались, вызвали меня, 
да сами же и спрашивают зачем.

Он хмурит брови и неуверенно 
стучит ножкой семь раз».

В «Астрале. Онлайн» жуть жут-
кая тоже начинается со стука за ка-
дром. Ах, простите, это всего лишь 
доставка из китайского ресторана. 
Ужас заказывали? Заказывали-зака-
зывали. Распишитесь.

Ну вот, ей-богу, сто с лишним лет 
прошло, а ничего не изменилось. 
За исключением разве того, что 
в условиях самоизоляции спири-
там-любителям недоступна радость 
сидения, взявшись за руки, за насу-
пленным столиком. Экран в «Астра-
ле» разделен на семь окон, которые 
поочередно погаснут, как погаснут 
жизни зум-спиритов. Ну а роль сто-
лика любезно взял на себя компью-
терный стул, на котором восседала 
девушка без особых примет Хейли. 
Сначала стул бегал по комнате и го-

нялся за хозяйкой — а может, убе-
гал от нее, надоедливой,— а потом 
и вовсе куда-то несчастную уволок. 
Впрочем, ей еще повезло. Кэролайн 
вот дух размордачил все лицо пря-
мо об экран ноутбука. А не надо ду-
хов доставать дебильными вопро-
сами. Аверченко же предупреждал: 
«„Если ты здесь, дух Петя, то проя-
ви себя“.— „Как я вам себя еще про-
явлю“,— уныло бормочет Петя. „Ну, 
сделай что-нибудь“. Петя размахи-
вается и дает подзатыльник бли-
жайшему».

Как участник Zoom-конференций 
на кинематографические темы 
смело утверждаю: случаются по-
рой гораздо более впечатляющие 
эксцессы, чем в фильме Сэваджа. 
То ведущая патриотического мара-
фона нырнет под нижнюю рамку 
кадра и вынырнет, подозрительно 
шмыгая носом. То выяснится, что 
знаменитый молодой постановщик 
исторических блокбастеров элемен-
тарно не в состоянии развернуть 
свой ноутбук так, чтобы оказать-
ся в кадре. Но об этом должен сни-
мать Вуди Аллен, а не Сэвадж, под-
твердивший бессмертную максиму 
Аверченко: «Пишущему эти строки 
приходилось несколько раз присут-
ствовать на спиритических сеансах, 
и всегда его поражало одно: полное 
отсутствие фантазии как у духов, так 
и у спиритов».

В ситуации пандемии поража-
ет еще и законопослушность спи-
ритов. Ни у одной из жертв, какой 
бы беспредел ни творили бара-
башки у них на кухне и в гости-
ной, не хватило смелости выбежать 
на улицу. Штрафы за нарушение 
режима самоизоляции, поди, по-
страшнее будут.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Карантин раздухарился
Ужасы Zoom-спиритизма в «Астрале. Онлайн» 
Роба Сэваджа

Андрей Гончаров, выпускник ма-
стерской Вениамина Фильштин-
ского, ставящий в основном ка-
мерные экспериментальные 
спектакли, поставил на большой 
сцене Московского театра на Та-
ганке шекспировского «Отелло». 
Режиссер решительно вмешался 
в классические отношения и кол-
лизии, однако новое целое из них 
так и не собрал, считает Ольга 
Федянина.

 Бывают постановки, в кото-
рых распределение ролей — это уже 
концепция, и тогда театр начинается 
не с вешалки, а с программки. В прин-
ципе «Отелло» Андрея Гончарова 
именно такой случай, и еще до нача-
ла спектакля можно, например, «по-
гадать» по списку действующих лиц 
и исполнителей. Ирина Апексимова, 
лидер и директор театра,— Дездемо-
на, выпускник мастерской Брусни-
кина 2015 года Роман Колотухин — 
Отелло, Надежда Толубеева, ученица 
Вениамина Фильштинского, дебюти-
рует на Таганке — внезапно — в роли 

Яго. Еще шесть ролей распределены 
на троих исполнителей: Константин 
Любимов — и отец Дездемоны Бра-
банцио, и невольный совиновник 
трагедии Кассио; Мария Матвеева — 
в ролях Эмилии (здесь она не жена 
Яго, а скорее наперсница Дездемо-
ны) и венецианского дожа; венециан-
ские дворяне Родриго и Лодовико — 
Кирилл Янчевский. Перед нами, судя 
по распределению ролей, радикаль-
ное переосмысление классического 

текста: от спектакля не стоит ожидать 
истории мужского соперничества 
и коварства, обманутого простоду-
шия или коллизии страсти между 

опытным, взрослым воином и едва 
подросшей романтичной девочкой.

Так оно в принципе и есть. И еще 
одно уточнение, которое из програм-

мки не вычитаешь,— режиссер уби-
рает то, что всегда составляло и цен-
тральный мотив, и центральную 
проблему этой пьесы: «инаковость» 
Отелло, которая у Шекспира есть 
цвет кожи (а режиссура ХХ века этот 
самый цвет кожи как только не пере-
осмысливала). Отелло в спектакле 
Андрея Гончарова не только не чер-
нокожий: все упоминания о его ста-
тусе чужака, неравного из диалогов 
практически полностью убраны. Как 

и еще значительная часть текста — 
в результате в свои заявленные два 
часа с антрактом спектакль уклады-
вается легко.

Скажем сразу: «Отелло» Андрея 
Гончарова гораздо менее ясен и ре-
шителен, чем это распределение ро-
лей. Избавившись от мотивов, узлов 
и нитей шекспировского оригинала, 
режиссер не завязывает новые. Да, Де-
здемона Ирины Апексимовой дейст-
вительно очень взрослая женщина, 

сексуальная, сложная, хрупкая и ре-
шительная одновременно. Да, вся 
история время от времени приобрета-
ет вполне актуальные черты домини-
рующего женского мира: Дездемона, 
Яго в своей женской ипостаси (текст 
роли также переписан под «она») 
и Эмилия здесь явно превосходят 
мужчин. Да, не мавр Отелло теперь 
не чужак ни в каком обществе. Все эти 
мотивы и сюжеты на сцене Таганки 
успевают попробовать на ощупь, бе-
гло обозначить, сыграть пунктиром, 
но режиссеру, кажется, не очень инте-
ресно, как они соединяются между со-
бой и соединяются ли вообще.

Спектакль больше похож на ла-
бораторный опыт, в котором режис-
сер находит для каждой фигуры то, 
что его интересует, не заботясь о том, 
что ему потом придется организовы-
вать встречу этих фигур в спектакле. 
Гончаров предваряет спектакль про-
чувствованной цитатой из Джордано 
Бруно — о любви, страсти, счастли-
вой взаимной зависимости мужчины 
и женщины, но на деле он дает сво-
им героям считаные минуты на сце-
не, в которых такое драматичное на-
пряжение действительно возникает.

Одновременно с этим режис-
сер населяет спектакль элемента-
ми эстрадного китча, капустника, 
которые выглядят на нем жирны-
ми масляными пятнами. То Эмилия 
выступит с пафосным вокалом совет-
ского стадионного шлягера, то Родри-
го, страдающий от неразделенной 
любви, выйдет почему-то в «образе» 
Игоря Николаева (зритель ждет «дель-
фина и русалку», но в результате нам 
споют что-то другое, не менее сакра-
ментальное). Все это усугубляет ощу-
щение лабораторности работы, набо-
ра фрагментов при отсутствии ясного 
представления о целом. Это не по-
вод упрекать режиссера в пренебре-
жении Шекспиром — скорее в недо-
статочном внимании к собственным 
идеям и фантазиям, которые, воз-
можно, тоже стоили бы более после-
довательного воплощения.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Баба Яго и другие
«Отелло» в Театре на Таганке

В режиме видеоконферен-
ции герои фильма общают-
ся не только друг с другом, 
но и с потусторонним 
 миром  ФОТО WORLD PICTURES

Яго, управляющий рев-
ностью главного героя, 
в спектакле Андрея Гонча-
рова превратился в жен-
щину (Надежда Толубеева) 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Отелло в спектакле Андрея Гончарова 
не только не чернокожий: все упомина-
ния о его статусе чужака, неравного из ди-
алогов практически полностью убраны

Владислав Аксенов. 
 Слухи, образы, эмоции. 
Массовые настроения 
 россиян в годы войны 
и революции (1914–1918).   
М.: Новое литературное 
 обозрение, 2020.
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В поединке двух претендентов на звание луч-
шего бойца в легком весе (до 70 кг) в сме-
шанных единоборствах (MMA) после ухода 
из спорта бесспорного короля жанра Хабиба 
Нурмагомедова верх взял тот претендент, ко-
торые в свое время уступил россиянину в чуть 
более упорной борьбе. Американец Дастин 
Пуарье, пережив непростой первый раунд, 
во втором жестоко нокаутировал ирландца 
Конора Макгрегора, чья сумасшедшая попу-
лярность, кажется, уже совершенно не соот-
ветствует спортивному потенциалу.

поединка, венчавшего программу оче-
редного шоу UFC, главного в смешанных едино-
борствах промоушена, на «Бойцовском острове» 
в Абу-Даби был как бы скрытый смысл. Событи-
ем номер один 2020 года в MMA была октябрьская 
победа Хабиба Нурмагомедова над американцем 
Джастином Гейджи — 29-я в 29 матчах. Вернее, 
так: событием номер один было заявление Нурма-
гомедова после нее о завершении в расцвете сил 
и таланта карьеры — в статусе бесспорного коро-
ля и легкого веса, и жанра в целом, которого впере-
ди вообще-то могло ждать еще множество успехов. 
UFC после него поступил неординарно, все равно 
оставив титул чемпиона в категории за Нурмаго-
медовым. Подтекст был очевиден: ну грех ведь бу-
дет не понадеяться на то, что человек, столько дав-
ший MMA в плане востребованности, все-таки 
передумает и вернется.

Президент UFC Дейна Уайт не скрывал, что при-
ложит максимум усилий, чтобы уговорить россий-
ского гения передумать, а после январской встре-
чи с ним даже произнес какие-то слова, слегка 
внушающие оптимизм тем, кому Нурмагомедо-
ва жутко не хватает в октагоне. Суть их была в том, 

что тот оценит, стоит ли возвращаться, напри-
мер, посмотрев турнир UFC 257. А в нем централь-
ным был матч бойцов, котирующихся сразу за Ха-
бибом Нурмагомедовым и встречавшихся с ним 
до Гейджи. У Конора Макгрегора российский чем-
пион выиграл в 2018 году, отняв у ирландца долго 
принадлежавший тому статус наиболее заметного 
в смешанных единоборствах персонажа, у Дасти-
на Пуарье — в 2019-м, укрепив свежеобретенный 
статус. То есть это был такой претендентский пое-
динок, пусть не очень ясно, право на схватку с кем 
в нем на кону.

А ход этого поединка, второго в жизни Макг-
регора и Пуарье (в 2014 году верх взял ирландец, 
тогда находившийся на пике), придавал актуаль-
ности воспоминаниям о том, как они уступали 
Нурмагомедову. Оба поражения были досрочны-
ми, удушающими приемами, но стилистика до-
вольно принципиально отличалась. Бой с Макг-
регором превратился в сплошную демонстрацию 
исключительного класса и превосходства Нурма-
гомедова во всех аспектах MMA: он доказал, что на-
много сильнее недавнего короля в любом из них. 
Бой с Пуарье тоже, конечно, был в том числе демон-
страцией класса, но чуть ли не в большей степени 
демонстрацией уникальной способности россия-
нина выкручиваться из вроде бы смертельных по-
ложений. В нем он на ногах переварил что-то пре-
дельно близкое к полноценному нокдауну, потом 
вырвался из грозившего удушением захвата. Ины-
ми словами, Макгрегор не доставил Нурмагомедо-
ву никаких проблем, а с проблемами, доставлен-
ными ему Пуарье, россиянин справился внешне 
легко лишь потому, что является необычным чем-
пионом, сверхчемпионом.

В бою с Дастином Пуарье поклонников ирлан-
дца, которых у него, судя по их активности в Insta-
gram, по резонансу от новостей о событиях, связан-
ных с бойцом — будь то события исключительно 
спортивные или, скажем, очередное обвинение 
в изнасиловании,— по-прежнему больше, чем 
у кого-либо в MMA, наверняка вдохновил первый 

раунд. В нем Макгрегор «перебил» Пуарье в стойке 
и без особого труда исправил ситуацию после со-
вершенного американцем тейкдауна.

Но следующий раунд был совершенно другим. 
Дастин Пуарье не обратил внимания на пару тя-
желых ударов Конора Макгрегора, а вслед за этим 
принялся интенсивно обрабатывать соперника 
разными приемами, самым заметным из которых 
выглядел лоукик — удар ногой по икре. Для Мак-
грегора лоукики точно были сюрпризом, и они 
точно доставляли жуткую боль. И, похоже, не в по-
следнюю очередь из-за них он потерял мобиль-
ность и, зажатый у ограждения октагона, нарвался 
на страшную серию в исполнении Пуарье, после 
которой осел, словно растаявший на солнце снего-
вик. Рефери Херб Дин поединок остановил, зафик-
сировав нокаут, который неизвестно во что выль-
ется с точки зрения расклада в легком весе.

Дастин Пуарье так и не обозначил четко свои 
приоритеты в будущем, сообщив разве что, что 
не против реванша с Конором Макгрегором, зато 
против боя с перспективным новичком UFC Майк-
лом Чандлером, побившим в первом раунде Дэна 
Хукера, хоть эксперты и считают такое противосто-
яние очень логичным. Дейна Уайт признался, что 
еще разок поговорил с Хабибом Нурмагомедовым 
и «позитивного» из этого разговора извлек мало. 
Нурмагомедов, по словам Уайта, сказал ему, опи-
сывая выступление Пуарье и Макгрегора: «Дей-
на, я на несколько уровней выше этих парней». 
Но Уайт постарается снова убедить Нурмагомедо-
ва, что ему стоит возобновить карьеру.

А ESPN в это время выпускал большой матери-
ал, в котором фиксировал закат Конора Макгрего-
ра. Но соглашался в нем, что, учитывая мощь ха-
ризмы ирландца, «большие» бои у него еще будут. 
Никуда от Макгрегора не денешься.

Алексей Доспехов

СМЕШАННЫЕ ЕДИНОБОРСТВА

Первый среди битых 
Хабибом Нурмагомедовым
Дастин Пуарье нокаутировал Конора Макгрегора

Одним из главных героев 21-го 
тура чемпионата Франции стал 
российский полузащитник «Мона-
ко» Александр Головин, который 
фактически обеспечил волевую 
победу своей команды над «Мар-
селем» со счетом 3:1. Он вышел 
на замену, провел превосход-
ный второй тайм и внес перелом 
в игру, сделав с угловых две голе-
вые передачи. Это позволило неу-
дачно начавшему сезон «Монако» 
одержать четвертую победу под-
ряд. Команда сохраняет неплохие 
шансы на медали и путевку в Лигу 
чемпионов.

а два с половиной года пребы-
вания в «Монако» у Александра Голо-
вина были периоды как относитель-
но яркие, так и неудачные. Но сейчас, 
набирая форму после надрыва зад-
ней поверхности бедра, полученно-
го еще в конце августа, он снова выд-
вигается в своем клубе на ведущие 
роли. Возвращение Головина после 
четырехмесячного перерыва состоя-
лось 6 января, когда он, появившись 
на поле во втором тайме, уже через 
десять секунд после этого забил вто-
рой гол во встрече с аутсайдером 
французского чемпионата «Лорья-
ном», завершившейся в пользу «Мо-
нако» со счетом 5:2. Затем он выхо-
дил на замену еще трижды, причем 
его клуб неизменно побеждал.

Но особенно полезно Головин 
провел последний матч против 
«Марселя», который возглавляет быв-
ший тренер «Зенита» португалец Ан-
дре Виллаш-Боаш. Эта команда явля-
ется прямым конкурентом «Монако» 
в борьбе за медали и путевку в Лигу 
чемпионов.

Поначалу игра на Stade Lou-
is II для хозяев не складывалась. Го-
сти довольно быстро открыли счет, 
и в первом тайме «Монако», несмо-
тря на все свои усилия, так и не су-
мело отыграться. Перелом наступил 
лишь после того, как главный тре-
нер Нико Ковач после перерыва вы-
пустил на поле Александра Голови-
на. Уже через две минуты россиянин 
выполнил с углового навес идеаль-
ной точности, и мяч, найдя голову 
чилийца Гильермо Марипана, поле-
тел в самую девятку ворот «Марселя». 
Вскоре после другого углового в ис-
полнении Головина мог отличиться 
Орельен Тчуамени, который, нахо-
дясь в выгоднейшей ситуации, про-
бил выше ворот. Но на 75-й мину-
те француз сыграл именно так, как 
надо, и россиянин за полчаса нахо-
ждения на поле записал на свой счет 
второй голевой пас. А уже перед са-
мым финальным свистком безуко-
ризненный удар со штрафного на-
нес черногорский форвард «Монако» 
Стеван Йоветич. В итоге хозяева по-
бедили — 3:1,— взяв реванш за пора-
жение в первом круге, которое они 
чуть более месяца тому назад потер-
пели от «Марселя».

Французская пресса, разумеется, 
рассыпалась в комплиментах по от-

ношению к Александру Головину. 
Например, издание France Foot-
ball отметило не только стандарты 
в исполнении россиянина, но и его 
качественные действия, направ-
ленные на разрушение обороны 
«Марселя», а сам выход на поле Го-
ловина назвало ключевым момен-
том игры.

Впрочем, куда важнее то, что 
к россиянину, похоже, проникся 
доверием главный тренер «Мона-
ко» Нико Ковач, возглавивший клуб 
в июле, незадолго до того, как Алек-
сандр Головин получил травму. Еще 
три недели назад он назвал его «фан-
тастическим игроком», а сейчас зая-
вил, что очень доволен игрой своего 
ведущего футболиста, который «с ка-
ждым матчем набирает форму».

Победа над «Марселем» позволи-
ла «Монако» продлить свою беспро-
игрышную серию, включающую 
уже шесть матчей, в том числе все-
го лишь одну ничью. Таким образом, 
команда, которая в середине декаб-
ря угодила в кризис, потерпев три 
поражения подряд, осталась на чет-
вертом месте, дающем право на по-
падание в Лигу Европы, и продол-
жает борьбу за право выступления 
в Лиге чемпионов, отставая от лиде-
ра, ПСЖ, на шесть очков.

Евгений Федяков

ЕВРОФУТБОЛ

Александр Головин 
навешал «Марселю»
Угловые в исполнении россиянина 
позволили «Монако» победить

За две с небольшим недели до чемпи-
оната мира в Поклюке сборная России 
по биатлону радикально изменила пред-
ставления о своих возможностях. По-
следний перед словенским первенством 
этап Кубка мира, который принял ита-
льянский Антхольц, получился для нее 
фантастически успешным. В его заклю-
чительный день она добавила к завое-
ванным ранее мужской командой двум 
наградам — золотой и бронзовой — еще 
и победу женской эстафетной четверки, 
притом что о ней совсем недавно не мо-
гла вроде бы и мечтать.

се, что происходило со сборной Рос-
сии на этапе в Антхольце, очень резко кон-
трастировало со всем тем, что происходи-
ло с ней до Нового года. В открывавших 
сезон гонках — ноль успехов, ноль проры-
вов, а любая гонка — подтверждение ощу-
щения, что медаль отечественному биатло-
нисту может перепасть лишь при каком-то 
фантастически удачном стечении обсто-
ятельств: многим не хватает скорости, 
многим — выносливости, многие дергают-
ся на стрельбе. Эти этапы — в Контиолах-
ти, в Хохфильцене — выглядели чуть ли  
не приговором сборной, методикам ее под-
готовки.

В посленовогодних гонках — преобра-
жение, смена вектора. Она была заметна 
уже на двух предыдущих этапах, которые 
прошли в немецком Оберхофе. В их рамках 

россияне бодались в нескольких гонках 
за высокие позиции, а в смешанной эстафе-
те взяли наконец золото. В Антхольце дви-
жение продолжилось, и продолжение выш-
ло впечатляющим.

В программе этапа было шесть гонок. 
И в российский провал вылилась только 
одна из них — закрывавший эту программу 
мужской масс-старт, в котором Александр Ло-

гинов и Эдуард Латыпов, лучшие представи-
тели сборной России, замкнули топ-двадцат-
ку. В женской индивидуальной гонке сразу 
три россиянки — Евгения Павлова, Светла-
на Миронова и Ульяна Кайшева — прорва-
лись в десятку, а еще три старта обернулись 
медалями: мужская эстафета — бронзовой, 
мужская индивидуалка с безупречным Логи-
новым и женская эстафета — золотом.

Золото эстафетного квартета в составе Ев-
гении Павловой, Татьяны Акимовой, Свет-
ланы Мироновой и Ульяны Кайшевой во-
обще можно считать наградой особенной. 
Дело в том, что кризис женской российской 
команды на излете только что завершивше-
гося десятилетия был куда более явным, 
чем кризис мужской. В той хотя бы всегда 
находились один-два классных спортсме-
на, способных биться за призы в хорошем 
тонусе. Отечественным же биатлонисткам 
они если изредка и доставались, то исклю-
чительно шальным образом. В их случае 
проседание было фундаментальным, что 
ли, на базовом уровне.

Итальянский успех между тем под-
твердил ощущение, что россиянки как-то 
дружно добавляют, ломают стенки. Оно 
возникло еще в личных гонках, а в команд-
ной — обрело прочность.

Вот ряд важных фактов. Нельзя сказать, 
будто бы в эстафете россиянкам помогли 
соперницы, которые, как это иногда быва-
ет, поберегли своих прим для будущих со-
стязаний. Нет, зарубежные варианты ока-
зались сильнейшими. И нельзя сказать, 
будто бы российский квартет доехал до зо-
лота на пределе, выдав гонку всей жизни. 
Его стрельба все же не была именно пре-
дельно близкой к идеальной: девять допол-
нительных патронов — это не так уж мало, 
статистика участниц эстафеты предполага-
ет показатели еще солиднее. Иными слова-
ми, какие-то резервы они оставили на по-
том. И факты, видимо, важнейшие. Никогда 
не отличавшаяся резвым темпом россий-

ская команда по чистой скорости бега ста-
ла третьей, совсем немного уступив бе-
лорускам и француженкам, а еще никто 
из четырех спортсменок не «капнул», хотя 
прежде нервы обязательно кого-то губили. 
Со своими оппонентками, часто элитны-
ми, как минимум на равных сражались все, 
а финишер Ульяна Кайшева фантастически 
уверенно разобралась с матерой и резвой 
немкой Франциской Пройс. Месяц назад 
такой сценарий не укладывался в голове. 
За две с небольшим недели до стартующе-
го 10 февраля в Поклюке чемпионата мира 
(этап в Антхольце был последним перед 
ним) он вдруг стал реальностью.

Алексей Доспехов

БИАТЛОН

Сборная России открыла новые возможности
На последнем перед чемпионатом мира кубковом этапе она завоевала два золота

 Мощнейшие удары в исполнении  
Дастина Пуарье (слева) отправили  
Конора Макгрегора в нокаут  
уже во втором раунде  
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Седьмой этап Кубка мира  
в Антхольце (Италия)
Женщины
Масс-старт, 12,5 км. 1. Жюлья Симон (Франция) — 37.5,5 (3 
штрафных круга). 2. Ханна Эберг (Швеция) — отставание — 0,2 
(1). 3. Лиза Тереза Хаузер (Австрия) — 3,5 (1)… 6. Светлана 
Миронова — 29,3 (2)… 11. Евгения Павлова — 1.02,4 (2). 
12. Лариса Куклина — (все — Россия) —1.03,0 (1). Эстафета 
4х6 км. 1. Россия (Евгения Павлова, Татьяна Акимова, 
Светлана Миронова, Ульяна Кайшева) — 1:07.32,4 (0 штрафных 
кругов + 9 доп. патронов). 2. Германия — отставание 0.11 
(0+6). 3. Франция — 21,2 (1+9).

Мужчины
Эстафета 4х7,5 км. 1. Франция — 1:14.25,8 (0 штрафных 
кругов + 9 доп. патронов). 2. Норвегия — 0,8 (1+9). 3. Россия 
(Антон Бабиков, Матвей Елисеев, Александр Логинов, Эдуард 
Латыпов) — 50,8 (1+7). Масс-старт, 15 км. 1. Йоханнес 
Бё (Норвегия) — 35 минут 44,3 (1 штрафной круг). 2. Кентен 
Фийон-Майе (Франция) — отставание 31,3 (2). 3. Яков Фак 
(Словения) — 44,2 (1)… 19. Александр Логинов — 1.48,6 (4). 
20. Эдуард Латыпов (оба — Россия) — 1.48,9 (5).

Чемпионаты и кубки 
европейских стран
Чемпионат Испании
20-й тур. «Уэска»—«Вильярреал» 0:0. «Севилья»—
«Кадис» 3:0 (Эн-Несири, 35, 39, 62). «Реал 
Сосьедад»—«Бетис» 2:2 (Исак, 47; Оярсабаль, 57 
— Каналес, 85; Хоакин, 90+2). «Алавес»—«Реал» 1:4 
(Хоселу, 59 — Каземиру, 15; Бензема, 41, 70; Азар, 
45+1). «Эльче»—«Барселона» 0:2 (Де Йонг, 39; Пуч, 
89). Положение команд. 1. «Атлетико» — 44 очка 
(после 17 матчей). 2. «Реал» — 40 (19). 3. «Барсело-
на» — 37 (19). 4. «Севилья» — 36 (19). 5. «Вильярре-
ал» — 34. 6. «Реал Сосьедад» — 31. 

Чемпионат Германии
18-й тур. «Боруссия» (Мёнхенгпадбах)—
«Боруссия» (Дортмунд) 4:2 (Эльведи, 11, 32; 
Бенсебаини, 49; Тюрам, 78 — Холанн, 22, 28). 
«Арминия»—«Айнтрахт» 1:5 (Кордова, 36 — Де 
Силва, 25, 33; Костич, 27; Нильссон, 51 (автогол); 
Йович, 75). «Майнц»—«Лейпциг» 3:2 (Ньякат, 24, 
35; Баррейро, 50 — Адамс, 15; Хальстенберг, 30). 
«Байер»—«Вольфсбург» 0:1 (Баку, 35). «Шальке»—
«Бавария» 0:4 (Мюллер, 33, 88; Левандовский, 54; 
Алаба, 90). Положение команд. 1. «Бавария» 
—42 очка. 2. «Лейпциг» — 35. 3. «Байер» — 32. 
4. «Вольфсбург» — 32. 5. «Боруссия» (М) — 31. 
6. «Айнтрахт» — 30. 7. «Боруссия» (Д) — 29.

Чемпионат Италии
19-й тур. «Рома»—«Специя 4:3 (Майораль, 17, 
52; Карсдорп, 55; Пеллегрини, 90+2 — Пикколи, 
24; Фариас, 59; Верде, 90). «Удинезе»—«Интер» 
0:0. «Милан»—«Аталанта» 0:3 (Ромеро, 26; Иличич, 
53 (пен.); Сапата, 77). «Ювентус»—«Болонья» 2:0 
(Артур, 15; Маккенни, 71). «Верона»—«Наполи» 3:1 
(Димарко, 34; Барак, 62; Цаканьи, 79 — Лосано, 
1). Положение команд. 1. «Милан» — 43 очка. 
2. «Интер» — 41. 3. «Рома» — 37. 4. «Ювентус» — 36 
(после 18 матчей). 5. «Аталанта» — 36. 6. «Наполи» 
— 34 (18).

Чемпионат Франции
21-й тур. ПСЖ—«Монпелье» 4:0 (Мбаппе, 34, 63; 
Неймар, 60; Икарди, 61). «Монако»—«Марсель» 3:1 
(Марипан, 47; Чуаэми, 75; Йоветич, 90+1 — Радонь-
ич, 12). «Ренн»—«Лилль» 0:1 (Дэвид, 16). Положе-
ние команд. 1. ПСЖ — 45 очков. 2. «Лилль» — 45. 
3. «Лион» — 40 (после 20 матчей). 4. «Монако» — 39. 
5. «Ренн» — 36. 6. «Марсель» — 32 (20).

Кубок Англии
1/16 финала. «Манчестер Юнайтед»—
«Ливерпуль» 3:2 (Гринвуд, 26; Рашфорд, 48; 
Фернандеш, 78 — Салах, 18, 58).

Первая в сезоне победа российской женской биатлонной команды была  
одержана благодаря классному выступлению абсолютно всех спортсменок  
из эстафетной четверки ФОТО  AGENCE ZOOM / GETTY IMAGES
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